
Павел Басинский: 
В своей книге 

ты задался целью 

перевернуть 

 представления 

о Москве в 30-е

РЫНОК ТРУДА Несмотря на уход иностранных компаний, 
в России рекордно низкая безработица

Извините, я занят

Сергей Тихонов

С
т р а н ы  « б о л ь ш о й  с е -
мерки» (G7) не отказа-
лись от планов ограни-

чить  цены на  российскую 
нефть при торговле на миро-
вом рынке. Для достижения 
максимальной эффективности 
члены G7 хотят синхронизиро-
вать эту меру с европейским 
запретом на импорт нефти из 
России, который вступит в 
силу в конце этого года. По ин-
формации агентства Reuters, 
потолок цен для российской 
нефти будет установлен к 5 де-
кабря.

Если уже изначально эта 
идея — верхнего порога цен — 
выглядела весьма сомнительно 
с экономической точки зрения, 
то теперь в ней появились чер-
ты абсурда. В G7 помимо Вели-
кобритании, Франции, Герма-

нии и Италии входят США, Ка-
нада и Япония. Североамери-
канские страны уже запретили 
импорт российской нефти, 
Европа сделает это в декабре. 
Остается сокращающая им-
порт Япония, которая совсем 
не является лидером по закуп-
ке нефти из нашей страны.

Нужно ли будет России бо-
роться за долю на японском 
рынке, соглашаясь на невыгод-
ные для себя условия? Малове-
роятно. Ранее вице-премьер 
Александр Новак заявил, что 

продавать нефть ниже себесто-
имости в ущерб себе лишь для 
того, чтобы сохранить объемы 
экспорта, Россия не будет.

Впрочем, в G7 это учли, 
заявив, что порог цен будет по-
крывать издержки на добычу, 
но не позволит России полу-
чать дополнительный доход от 
экспорта нефти в период высо-
ких цен на нее. Но если почти 
все участники «большой се-
мерки» запретили покупку 
нефти в России, то ограниче-
ние цен на нее теряет смысл. 

Конечно, какие-то объемы 
российской нефти постав-
ляются на Запад по трубопро-
водам, которые не попадают 
под европейский запрет. В хо-
рошие годы для нашего экспор-
та по ним поставлялось до 66,5 
млн тонн. Но последнее время 
объемы снижались. В 2021 
году — 36 млн тонн, или около 
16% от объемов всех поставок 
(230 млн тонн) в дальнее зару-
бежье. К тому же Германия и 
Польша уже объявили, что до-
бровольно откажутся от трубо-
проводной нефти из России. В 
итоге речь идет о совсем незна-
чительных объемах.

Главный же потребитель на-
шей нефти в 2021 году — это Ки-
тай (70,1 млн тонн). Из стран 
Азиатско-Тихоокеанского 
региона (АТР) также 
много закупала Южная 
Корея — 13,5 млн тонн. 

Ольга Игнатова, 
Елена Манукиян

В 
России второй месяц 
подряд рекордно низ-
кий уровень безрабо-
тицы — 3,9% по оцен-
кам международной 
организации труда 
(МОТ). И это несмот-
ря на заявления об 
уходе с рынка ино-

странных компаний.
Тренд на снижение уровня 

безработицы наблюдается с на-
чала этого года: в январе пока-
затель снизился до 4,4%, марте 
и феврале — до 4,1%, в конце ап-
реля — до 3,9%, и на таком уров-
не он продержался в мае и 
июне.

Сейчас официально зареги-
стрированных безработных не 
более 0,9% от общей численно-
сти работников, при этом в пер-
вой половине июля их число со-
кратилось еще на 5,6 тысячи че-
ловек — до 681,4 тысячи чело-

век, рассказала вице-премьер 
Татьяна Голикова на заседании 
межведомственной рабочей 
группы по ситуации на рынке 
труда. Однако количество орга-
низаций, заявивших об измене-
нии режимов занятости работ-
ников, продолжает расти, под-
черкнула она.

«Западные компании массо-
во объявили, что уходят с рос-
сийского рынка, но большин-
ство из них заняли выжидатель-
ную позицию и не спешат раз-
рывать трудовые договоры с ра-
ботниками», — поясняет генди-

ректор ВНИИ труда Дмитрий 
Платыгин. Некоторые приоста-
н а вл и в а ю т  д ея тел ь н о ст ь , 
отпуская сотрудников в опла-
чиваемый и неоплачиваемый 
отпуск. Но большинство же со-
трудников иностранных компа-
ний пока находятся в простое. 
По словам Платыгина,  несмот-
ря на заявления об уходе с рын-
ка, общее количество расторг-
нутых договоров остается на 
стандартном для летнего сезона 
уровне. При этом количество 
предложений на рынке труда 
растет. Только за последние два 

месяца число вакансий на пор-
тале «Работа в России» выросло 
на 500 тысяч и достигло отмет-
ки в 2,4 млн свободных пози-
ций.

По словам Платыгина, на ре-
кордно низкий уровень безра-
ботицы влияет и сезонный фак-
тор: с одной стороны, летом тра-
диционно идет большой набор 
на выполнение строительных, 
дорожных, сельскохозяйствен-
ных работ, с другой — летом 
часть потенциальных соиска-
телей берет тайм-аут для отды-
ха. Например, выпускники в 
июне еще не начинают актив-
ный поиск работы, делая паузу 
после завершения обучения.

«Эти факторы очень значи-
тельные. Сейчас они сдержива-
ют рост безработицы, а более 
объективная картина занято-
сти появится к октябрю — дека-
брю, когда люди вернутся из 
отпусков, возможно, какие-то 
компании определятся со своей 
дальнейшей историей в Рос-

сии», — добавляет автор иссле-
дования агентства КРОС «Ланд-
шафт влияния. Исследование 
отраслевых ассоциаций и дело-
вых объединений» Петр Ки-
рьян.

«Пока ситуация на рынке 
труда спокойная, безработица 
сохраняется на исторически 
низких уровнях», — отмечала 
глава Банка России Эльвира На-
биуллина. «Уровень доходов на-
селения будут поддерживать 
индексация выплат бюджетни-
кам и стабильная ситуация на 
рынке труда», — подчеркивается 
в последних аналитических ма-
териалах ЦБ. Более детальные 
прогнозы на конец года и в це-
лом по году пока корректиру-
ются. С осторожностью подхо-
дят к прогнозам по безработице 
и в минтруде. Там вни-
мательно следят за си-
туацией на рынке.

ЭКСПОРТ Потолок цен на нефть из России хотят ввести 
одновременно с эмбарго на ее импорт в Европу

Контрольный в бочку 
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ДИАЛОГИ С ПАВЛОМ БАСИНСКИМ

Сейчас официально зарегистриро-
ванных безработных не более 0,9% 
от общей численности работников.

А К Ц Е Н Т

Только за последние два месяца число 
вакансий на портале «Работа в России» 
выросло на 500 тысяч, теперь их 2,4 
миллиона 

А К Ц Е Н Т

Все страны «большой семерки» 
полностью или частично отказались 
от импорта нефти из России

Австралийский доллар 42,1181
Азербайджанский манат 35,4136
Армянский драм** 14,8032
Белорусский рубль 23,0046
Болгарский лев 31,2484
Бразильский реал 11,3439

Венгерский форинт** 15,1264
Вон Республики Корея*** 46,4494
Гонконгский доллар* 76,8289
Датская крона* 82,0977
Доллар США 60,2031
Евро 61,2171

Индийская рупия** 75,2762
Казахстанский тенге** 12,5381
Канадский доллар 46,7706
Киргизский сом** 72,4723
Китайский юань* 90,4549
Молдавский лей* 31,1712

Новый туркменский манат 17,2009
Норвежская крона* 61,5769
Польский злотый 12,7368
Румынский лей 12,4107
СДР  79,2742
Сингапурский доллар 43,5655

Таджикский сомони* 58,6409
Турецкая лира* 33,6590
Узбекский сумм**** 55,0182
Украинская гривна* 16,3219
Фунт стерлингов 72,4303
Чешская крона* 24,8650

Шведская крона* 58,9031
Швейцарский франк 62,8687
Южноафриканский рэнд* 36,0580
Японская иена** 44,4960

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 29.07.22

Александр Бастрыкин 
провел необычный 
прием граждан

Сергей Нарышкин 
об истории 
расширения 
южных границ 
России

VII Дальневосточный 
фестиваль 
открылся 
балетом «Ромео 
и Джульетта»

Сумеет ли «Зенит» 
в Санкт-Петербурге 
снова сбить с пути 
«Локомотив»
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РЕЗОНАНС Байден 
предложил России 
обменять Бута 

Джо дозрел

Александр Гасюк

Вашингтон предложил России обменять отбывающего 
заключение в американской тюрьме россиянина Вик-
тора Бута на арестованных в РФ граждан США. Об этом 
сообщил телеканал CNN со ссылкой на свои источники 
в администрации Джо Байдена. Госсекретарь США Эн-
тони Блинкен подтвердил, что намерен в ближайшее 
время провести телефонные переговоры с министром 
иностранных дел России Сергеем Лавровым, главной 
темой которых должна стать судьба двух амери-
канских граждан, арестованных в России. Первая реак-
ция Москвы на «новость» из-за океана оказалась сдер-
жанной — в МИД России заявляли, что никаких офици-
альных обращений по дипломатическим каналам от 
госдепа не поступало. Впрочем, это отнюдь не означа-
ет, что Россия не заинтересована в возвращении на ро-
дину предпринимателя Виктора Бута, который был 
арестован в результате провокации американских 
спецслужб еще в 2008 году в Таиланде. А затем экстра-
дирован в США и под специально созданную шумиху в 
СМИ о зловещем «русском оружейном бароне» приго-
ворен нью-йоркским судом к 25 годам тюрьмы по сфа-
брикованному и шитому белыми нитками обвинению. 
Ведь Бут, так и не признавший свою вину и отвергший 
предлагавшуюся ему предательскую сделку с амери-
канскими властями, провел по вине США за 
решеткой уже больше 14 лет и, что называет-
ся, давно «высидел» себе дорогу домой. 

МЕДИЦИНА Как найти 
наиболее эффективное 
лечебное средство

Быть 
с пациентом

Ирина Краснопольская

Прописная истина: здоровье всему голова. О нем гово-
рят бесконечно. Делятся опытом его сохранения, дают 
самые-самые советы о том, как его, то бишь здоровье, 
сберечь. Очень хвалят или истово ругают медиков. 
Знаменитому чеховскому доктору Астрову подобное 
даже вообразить было невозможно. Астров тут явно не 
кстати. Жизнь меняется стремительно. Не меняется 
лишь главный посыл. Об этом говорим сегодня с глав-
ным врачом Московской городской клинической боль-
ницы имени Плетнева, доктором медицинских наук, 
профессором Андреем Мищенко.

Андрей Владимирович! Больница имени Плетнева — 
учреждение одновременно и многопрофильное, и специ-
ализированное. Что необходимо, чтобы быть главным 
врачом современного крупного стационара? Ведь функ-
ции, обязанности главврача меняются так же стре-
мительно, как и наша жизнь. Или я не права?

АНДРЕЙ МИЩЕНКО: Если смотреть на медицину в целом, то 
функционал современного специалиста в любой обла-
сти, будь то главный врач или заведующий отделением 
(хирургическим, терапевтическим — не имеет 
значения), претерпел в последние годы карди-
нальные изменения. 

ОБРАЗОВАНИЕ Утверждены 
новые правила 
для школьных олимпиад

Таланты 
в порядке

Мария Агранович

Министерство науки и высшего образования внесло 
изменения в Порядок проведения олимпиад школьни-
ков. Как сообщили в ведомстве, это сделает работу 
олимпиадного движения более открытой и эффектив-
ной.  Порядок не распространяется на Всероссийскую 
олимпиаду школьников, у нее свои правила. 

В новой редакции, как и в предыдущей версии (от 
2014 года), установлено: общее количество победи-
телей и призеров одной олимпиады не должно превы-
шать 25 процентов от фактического числа участников 
ее заключительного этапа. 

Но теперь в документе прописана и четкая цифра — 
победителей и призеров не должно быть более 300 че-
ловек по каждому профилю олимпиады. Речь, конечно, 
об одиннадцатиклассниках, у которых впереди по-
ступление в вузы. Почему? По результатам исследова-
ния, проведенного Российским советом олимпиад 
школьников, в большинстве олимпиад количество ди-
пломантов — одиннадцатиклассников, как правило, не 
превышает 50 человек по каждому профилю. Но в 2021 
году случился скачок: в девяти школьных олимпиадах 
одних только победителей было 250 человек, а в неко-
торых случаях вообще более 900.

Изменения коснулись и формата проведе-
ния олимпиад.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НАДЗОР Игорь Краснов 
рассказал президенту 
Киргизии о причинах 
спецоперации на Украине

Угрозы для всех

Иван Егоров, Чолпон-Ата

В четверг закончился визит Генерального прокуро-
ра Игоря Краснова в Среднюю Азию. За четыре дня он 
посетил три страны — Таджикистан, Туркменистан и 
Киргизию. В четверг в киргизском городе Чолпон-А-
та на озере Иссык-Куль главу российского надзорного 
ведомства принял президент Киргизской Республики 
Садыр Жапаров.

«Отношения двух стран развиваются в позитивном 
ключе, с настроем на дальнейшее укрепление страте-
гического партнерства. Это же касается и взаимодей-
ствия генеральных прокуратур», — заявил на встре-
че Краснов. По его словам, сегодня Россия и Киргизия 
сталкиваются с общими вызовами трансграничного 
характера. Среди них — киберпреступность, экстре-
мизм, терроризм, нелегальные миграционные потоки, 
незаконный оборот оружия и наркотиков.  

Традиционно, как и во время встреч с руководством 
Таджикистана и Туркменистана, Игорь Краснов 
рассказал Садыру Жапарову о причинах начала спецо-
перации России на 
Украине и преступ-
лениях киевско-
го режима на Дон-
бассе. 

Так, по его дан-
ным, на Украи-
не фиксируется 
практически бес-
контрольный обо-
рот оружия, бое-
припасов, многие 
образцы которого, 
прежде всего западные, стали появляться и на черном 
рынке. Кроме того, как заметил Краснов, в России по 
фактам истребления киевским режимом жителей Дон-
басса расследуется более тысячи уголовных дел. Уста-
новлены многочисленные факты убийств и зверских 
расправ  над мирным населением со стороны неона-
цистов.

«Подобные преступления до сих пор совершаются 
ежедневно, в том числе с участием наемников из госу-
дарств СНГ», — подчеркнул глава российского надзор-
ного ведомства.

В свою очередь, президент Киргизии выразил уве-
ренность в том, что, какие бы испытания ни выпадали 
на наши страны, мы их вместе всегда преодолеем.

Что же  касается взаимодействия надзорных ве-
домств двух стран, то Игорь Краснов подписал оче-
редной план сотрудничества на два года со своим кир-
гизским коллегой Курманкулом Зулушевым. Соглас-
но этому документу прокуратуры России и Киргизии 
проведут представляющие взаимный интерес меро-
приятия в сфере международного уголовного пресле-
дования, противодействия киберпреступности, терро-
ризму, экстремизму и коррупции. 

Во время встречи Зулушев проинформировал Крас-
нова о том, что дал поручение своим подчиненным 
проработать вопрос о возвращении осужденных в Рос-
сии граждан Киргизии для отбывания наказания на ро-
дину. Это более 900 человек, которые были осуждены 
за различные преступления, в том числе за незакон-
ный оборот наркотиков.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Онлайн-торговля рецептурными 
лекарствами стартует в марте 2023 года

Удобный формат 
Владимир Кузьмин

В 
следующем году в 
трех регионах стра-
ны начнется экспе-
римент по дистанци-
онной торговле ле-
карствами, отпускае-
мыми по рецептам. 
Необходимый зако-
нопроект правитель-

ство рассмотрело на заседании 
в четверг.

Эксперимент стартует в 
марте 2023 года. Он продлится 
три года. На первом этапе «пи-
лот» пройдет в трех регионах — 
в Москве, Московской и Белго-
родской областях. В этих субъ-
ектах Федерации смогут про-
давать ряд лекарств, которые 
отпускают по рецепту, в том чис-
ле по электронному. Внедрение 
электронных рецептов опреде-
лило выбор регионов. Перечень 
препаратов, которые можно бу-
дет покупать онлайн, правитель-
ство установит отдельно. «Для 
многих граждан дистанционный 
формат покупки гораздо удоб-
нее, а для маломобильных паци-
ентов или пациентов с хрониче-
скими заболеваниями, которым 
не всегда просто выходить из 
дома, он позволит сделать лече-
ние более доступным, — считает 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин. — Главное — обеспечить 
строгое соблюдение всех требо-
ваний безопасности при такой 
реализации лекарств».

Министр здравоохранения 
Михаил Мурашко напомнил, 
что правительство ранее пред-
принимало другие меры для 
повышения доступности ле-
карств, в частности в фельдшер-
ско-акушерских пунктах. В ме-
стах, где нет аптек, ФАПы име-
ют лицензию на фармацевтиче-
скую деятельность.

Кабинет министров подгото-
вил несколько решений для до-
полнительного финансирова-
ния мер социальной поддержки 
граждан. После июньского по-
вышения пенсий на 10% потре-
бовалось свыше 10 миллиар-
дов рублей для неработающих 
пенсионеров. Регионы получат 
средства на социальные допла-
ты к пенсиям граждан, чей до-
ход меньше прожиточного ми-

нимума. Субсидии помогут 
выплатить надбавки более чем 
одному миллиону человек.

Еще 45,5 миллиарда рублей 
предусмотрено на финансиро-
вание трех льготных ипотечных 
программ. Они пользуются по-
пулярностью, и ранее выделен-
ные средства практически пол-
ностью выбраны, заметил Ми-
хаил Мишустин. Большая часть 
дополнительного транша пой-
дет на финансирование «Льгот-
ной ипотеки». Почти 16 милли-
ардов предназначено для «Се-
мейной ипотеки», более 4 мил-
лиардов — для «Дальневосточ-
ной». «Рассчитываем, что эти 
средства позволят многим на-
шим гражданам решить самый 
важный вопрос с недвижимо-
стью — приобрести новые дома, 
квартиры и повысить качество 
жизни», — сказал премьер.

Для более быстрого созда-
ния в стране современной со-
циальной инфраструктуры 
председатель правительства 
расширил список объектов, 
строительство и реконструк-
цию которых можно будет ве-
сти в упрощенном порядке. В 
него включены школы, боль-
ницы, спортивные сооруже-
ния и другие организации со-
циальной сферы. «Это ускорит 

их ввод в эксплуатацию в сред-
нем на один год за счет умень-
шения числа разрешительных 
документов и административ-
ных процедур», — пояснил Ми-
шустин.

Решение распространяется 
на соцобъекты, создание или 
обновление которых преду-
смотрено стратегией про-
странственного развития, на-
циональными проектами, це-
левыми федеральными, ве-
домственными, региональны-
ми и иными программами. Зе-
мельные участки под них будут 
предоставляться упрощенно, 
быстрее будет проходить экс-
пертиза и разработка докумен-
тов по планировке территории.

Министерство строитель-
ства и ЖКХ представило на за-
седании законопроект, кото-
рый позволит регионам прини-

мать и использовать невостре-
бованные жилые помещения 
для предоставления их очеред-
никам. В число таких граждан 
входят ветераны и инвалиды 
Великой Отечественной вой-
ны, члены семей погибших ве-
теранов и инвалидов, гражда-
не, пострадавшие в результате 
радиационных аварий и ката-
строф, участники ликвидации 
последствий таких аварий и 
приравненные к ним лица, ве-
тераны боевых действий, инва-
лиды и семьи с детьми-инвали-
дами, вставшие на учет по улуч-
шению жилищных условий до 
1 января 2005 года. «Принятие 
этого законопроекта поможет 
нам достигнуть показателей, в 
том числе по обеспечению жи-
льем граждан в рамках госпро-
грамм обеспечения доступным 
и комфортным жильем и ком-
мунальными услугами. Ну и 
как раз там есть обязательства 
для военнослужащих, инвали-
дов. Это будет делать легче по 
решению руководителей субъ-
ектов РФ», — подчеркнул Миха-
ил Мишустин.

Глава минстроя Ирек Фай-
зул л и н  та к ж е  п р е д ста в и л 
проект распоряжения, кото-
рым из резервного фонда пра-
вительства выделяется еще 
3,65 миллиарда рублей на ре-
ализацию проектов — победи-
телей Всероссийского конкур-
са лучших проектов создания 
комфортной среды в малых го-
родах и исторических посе-
лениях. Программа не индек-
сировалась с 2018 года, а сей-
час произошло подорожание 
строительных материалов, 
объяснил министр. Дополни-
тельные средства позволят в 
должном качестве выполнить 
173 проекта в муниципальных 
образованиях в 60 регионах.  

УСЛУГИ 

Получить 
бесплатные 
лекарства 
станет проще

СПРАВОК 
НЕ БЕРУТ
Ольга Игнатова  

Минтруд предложил упростить 
получение социальных услуг. 
Как уточнили в ведомстве, орга-
низации, предоставляющие со-
циальные услуги (поликлиники, 
пригородные железнодорожные 
кассы), смогут получить вы-
писку, подтверждающую право 
человека на получение государ-
ственной социальной помощи 
через портал госуслуг. 

Таким образом, рецепты 
на льготные лекарства будут 
выдаваться медорганизация-
ми по электронной выписке, 
без сбора справок. Подобный 
механизм будут использо-
вать и при оформлении льгот-
ных проездных документов 
на железнодорожный транс-
порт пригородного сообщения. 
Также предлагается заменить 
справку выпиской, подтвер-
ждающей право на соцуслуги.

В набор соцуслуг входит 
обеспечение лекарственными 
препаратами, медизделиями, а 
также специализированными 
продуктами лечебного питания 
для детей-инвалидов; предо-
ставление путевки на санатор-
но-курортное лечение; проезд 
на пригородных электричках и 
на междугородном транспорте 
к месту лечения и обратно.

Право на набор социаль-
ных услуг имеют не все, а опре-
деленные категории граждан. 
Среди них инвалиды войны; 
участники Великой Отече-
ственной войны; ветераны бое-
вых действий; блокадники и 
другие категории. Также такой 
льготой пользуются все инва-
лиды и дети-инвалиды. 

Регионы имеют право уста-
навливать свой круг льготни-
ков, имеющих право на ту или 
иную социальную услугу. Так, в 
Москве круг получателей бес-
платных лекарств и путевок на-
много шире. Среди них все не-
работающие пенсионеры (жен-
щины старше 55 лет, мужчины 
старше 60 лет), не относящиеся 
к другим льготным категориям; 
неработающие ветераны тру-
да, ветераны военной службы, 
достигшие возраста 55 лет для 
женщин и 60 лет для мужчин, 
не получающие страховую пен-
сию по старости.

Льготник может полу-
чать ежемесячную денежную 
выплату (ЕДВ) либо отказать-
ся от ее денежного эквивален-
та и получить путевку на са-
наторно-курортное лечение 
или лекарства. Например, если 
льготник хочет отдохнуть, то 
ему необходимо получить в 
медицинской организации по 
месту жительства справку по 
форме № 070/у об отсутствии 
противопоказаний к санатор-
но-курортному лечению. Затем 
подать заявление о предостав-
лении путевки в территориаль-
ный орган Фонда социального 
страхования Российской Феде-
рации либо органы социальной 
защиты населения (для получа-
телей из Москвы и Московской 
области) или центры предо-
ставления госуслуг (МФЦ).

Путевки выдают в разные 
здравницы. Все зависит от со-
стояния здоровья и наличия 
хронических и сопутствующих 
заболеваний. Так, например, 
пациентам с заболеваниями си-
стемы кровообращения могут 
предложить санаторно-курорт-
ное лечение во многих регио-
нах — от Московской и Ленин-
градской областей до Красно-
дарского края. Нервную систе-
му восстанавливают на берегах 
Черного моря. При болезнях 
органов пищеварения показа-
ны курорты Ставропольского 
края (Кисловодск, Пятигорск). 
При болезнях костно-мышеч-
ной системы рекомендуются 
здравницы, расположенные 
в Ленинградской области на 
Финском заливе либо в Кали-
нинградской области.

Бесплатные лекарства выпи-
сывает лечащий врач. Он выпи-
сывает рецепт и сообщает, в ка-
кой аптеке получить препарат. 
Если в аптеке нет нужного ле-
карства, она обязана предоста-
вить его в течение 10 рабочих 
дней или выдать аналогичное 
взамен выписанного.  

В набор социаль-
ных услуг входит 
обеспечение 
лекарствами, 
медицинскими 
изделиями, путев-
ками, билетами

Впервые с апреля 2020 года Михаил Мишустин провел очное заседание правительства. 

Информация
Минэкономразвития России

Согласно постановлению Правительства Российской Федера-
ции от 3 ноября 2011 г. № 902 Минэкономразвития России публику-
ет следующие коэффициенты-дефляторы к ставке налога на добы-
чу полезных ископаемых при добыче угля на III квартал 2022 г.:

на антрацит — 1,363;
на уголь бурый — 1,039;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующегося и угля 

бурого, — 1,328.
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На Украине фикси-
руется практиче-
ски бесконтроль-
ный оборот ору-
жия, боеприпасов

Президент РФ Владимир Путин на совещании с постоянными членами Совета безопасности в связи с произошедшими кадровыми изменениями в «Роскосмосе» обсудил работу госкор-
порации. С докладом выступил секретарь Совбеза Николай Патрушев.

А К Ц Е Н Т

Для многих граждан дистанционный 
формат покупки гораздо удобнее, 
а для маломобильных пациентов
он позволит сделать лечение 
более доступным

ИНИЦИАТИВА

В Кузбассе 
введут уроки 
патриотизма

НАЧАТЬ 
С РОДИНЫ
Юлия Потапова,
«Российская газета», 
Кемеровская область

С 1 сентября во всех образова-
тельных учреждениях региона, 
начиная с детских садов, будут 
проводиться уроки военно-па-
триотического воспитания.

За основу решено взять ме-
тодики Кемеровского прези-
дентского кадетского училища. 
Его преподавателям вместе со 
специалистами областных ми-
нистерств образования и нау-
ки поручено разработать спе-
циальную программу. Проект 
представят на согласование в 
августе. 

Как уточнил начальник учи-
лища Юрий Гордеев, патрио-
тическая составляющая про-
низывает здесь весь учебный 
процесс, в том числе дополни-
тельные и внеурочные занятия. 
Так, учащиеся пятых-восьмых 
классов ежедневно информи-
руют одноклассников о теку-
щих событиях в стране и за ру-
бежом, что очень напоминает 
уроки политинформации в со-
ветской школе. Ребята расска-
зывают сверстникам о знаме-
нательных исторических датах 
и военно-профессиональных 
праздниках. В помощь — экс-
курсии по музею училища (в 
том числе и виртуальные). 

Час в неделю отводится на 
изучение истории кадетского 
движения и развития военно-
го дела в России и в мире. Еще 
час будущие офицеры занима-
ются в вокальной студии «Па-
триот». И полчаса отводится на 
уроки по программе «С любо-
вью к Кузбассу». Здесь и крае-
ведение, и воспитание любви 
к малой родине. Без этого важ-
ного компонента не обходится 
ни один предмет, включая физ-
культуру и спорт. 

— Работа по патриотическо-
му воспитанию кадетов должна 
стать мощным фундаментом, 
стандартом, который нужно 
адаптировать под разный воз-
раст — от детского сада до вуза. 
Это должны быть не эпизоди-
ческие занятия. Нужна четкая 
система патриотического вос-
питания. Сейчас в образова-
тельных учреждениях вводятся 
ставки педагогов для такой ра-
боты. Во многих школах откры-
ты музеи боевой славы. В муни-
ципалитетах реставрируются 
и строятся новые мемориалы 
славы героев. Все это должно 
работать в одной связке, что-
бы воспитывать в детях любовь 
и уважение к нашему Отече-
ству, — считает губернатор Ке-
меровской области Сергей Ци-
вилев.  
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Между тем

Уроки патриотического воспита-

ния в Кемерове уже давно прово-

дит ветеран Великой Отечествен-

ной войны Анатолий Терехов. В 

память о погибших за Родину он 

высаживает на полях сражений 

сибирские кедры. По указу прези-

дента России Анатолий Михайло-

вич награжден орденом Дружбы.

Таланты 
в порядке

   Заключительный этап олимпиад теперь мож-
но проводить и онлайн. Также определено, что 
организаторами олимпиад могут быть феде-

ральные органы исполнительной власти, органы ис-
полнительной власти субъектов РФ, а также вузы. Со-
организаторами — НИИ, госкорпорации, общероссий-
ские объединения работодателей, СМИ и другие орга-
низации.

Более строго будут подходить и к отбору самих со-
ревнований. В перечень, который утверждается еже-
годно, войдут только те олимпиады, где победителей и 
призеров с баллами ЕГЭ ниже 75 — не более трети.

Кстати, сейчас как раз проходит экспертизу проект 
перечня школьных олимпиад на 2022/2023 год. В 
списке — 82 олимпиады, они будущим летом дадут по-
бедителям и призерам льготы, вплоть до поступления 
без вступительных испытаний. Но ЕГЭ сдавать все рав-
но придется, причем получить по профильному пред-
мету олимпиады нужно не менее 75 баллов. Льготы для 
поступающих на программы бакалавриата и специа-
литета, как и результаты ЕГЭ, действительны в течение 
4 лет после победы на олимпиаде.

Между тем,  в Федеральный перечень учебников 
включены 327 изданий, одобренных Научно-методи-
ческим советом при минпросвещения. В итоге в списке 
— 47 изданий, которые в том числе предназначены для 
детей с интеллектуальными нарушениями и с наруше-
нием зрения.

1

— Что надо знать абитуриентам про дистанционную подачу 
документов — узнайте на сайте
rg.ru/art/2345679

Игорь Краснов подписал план сотрудничества на два года 
со своим киргизским коллегой Курманкулом Зулушевым.
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

НАЧАТО РАЗМИНИРОВАНИЕ УГЛЕГОРСКОЙ ТЭС

Александр Степанов (фото автора), 
Донецкая Народная Республика

Корреспондент «Российской газеты» одним из пер-

вых побывал на освобожденной от украинских наци-

оналистов Углегорской ТЭС.

Крупнейшая на Украине Углегорская тепловая элек-

тростанция полностью перешла под контроль 

подразделений союзных сил. Освобождали этот клю-

чевой для Донбасса промышленный объект бойцы 

при поддержке подразделений Народной милиции 

Луганской Народной Республики.

Сейчас на Углегорской ТЭС, которая находится в 

нескольких километрах от города Светлодарск До-

нецкой Народной Республики, ведутся работы по 

разминированию и зачистке местности. При въезде 

на станцию стоит блокпост. Бойцы никого не пропус-

кают на ТЭС, объясняя это тем, что сейчас там очень 

опасно. При бегстве с электростанции украинские 

националисты нашпиговали минами практически всю 

территорию. Сейчас российские саперы ведут раз-

минирование объекта. Рядом со станцией слышна 

постоянная канонада. По украинским позициям бьет 

наша артиллерия, ВСУ отвечают ответным огнем. На 

подъезде к станции на несколько километров зигза-

гообразно насыпаны земляные валы для того, чтобы 

машина не смогла набрать скорость. В полях выкопа-

ны траншеи с позициями для пулеметчиков и гранато-

метчиков.

Бойцы, охраняющие ТЭС, предупредили меня, чтобы 

машина не сворачивала с дороги, так как разминиро-

вание украинских позиций еще не велось. На полях, 

примыкающих к дороге, установлены противопехот-

ные и противотанковые мины и растяжки. О боях, ко-

торые шли за станцию, говорят поваленные от разры-

вов деревья, воронки от снарядов и осколки от мин и 

реактивных снарядов. Сами корпуса Углегорской 

ТЭС сильно пострадали от обстрелов артиллерии, од-

нако, как говорят специалисты, восстановить и запу-

стить эту ключевую для региона станцию вполне ве-

роятно. Причем сделать это возможно удастся в бли-

жайшие месяцы. 

АРСЕНАЛ

НАШИ «ВИКИНГИ» ПРОТИВ HIMERS

Сергей Птичкин

В
ойсковые комплексы про-
тивовоздушной оборо-
ны «Бук-М3» эффективно 

перехватывают высокоточные 
ракеты, выпущенные из аме-
риканских систем HIMERS. Это 
показала оценка результатов 
применения американских си-
стем и противодействия им раз-
личных российских зенитно-ра-
кетных комплексов.

Почему же вражеские раке-
ты иногда все-таки поражают 
обозначенные им цели и воз-
можна ли гарантированная за-
щита от них? С технической 
точки зрения защита реаль-
на. Важно лишь предугадать, 
по какому объекту планирует-
ся удар. И разместить там ЗРК 
«Бук-М3».

M142HIMARS (High Mobility 
Artillery Rocket System) пере-
водится как высокомобильная 
артиллерийская ракетная си-
стема. Оказалось, система эта 
не только высокомобильная, 
но и высокоточная. Она может 
положить шесть своих снаря-
дов на дальности в 70 км в круг 
диаметром менее пятидесяти 
метров. А может положить их 
ровно в ряд. И еще нюанс — на 
точное наведение ракет систе-
мы HIMARS работает вся воз-
душно-космическая разведка 
НАТО. Экипажам, обслуживаю-
щим пусковые установки, тре-
буется лишь получить коорди-
наты цели, ввести их в систему 
управления огнем, произвести 
залп и сменить позицию.

Поэтому-то ВСУ смогли на-
нести высокоточный удар по 
Антоновскому мосту именно из 
американских реактивных си-
стем залпового огня HIMARS за 
счет их точной наводки. 

Немаловажно и то, что аме-
риканская система залпового 
огня очень быстро перезаряжа-
ется. Если, к примеру, для пол-
ной перезарядки РСЗО «Град» 

требуется не менее получаса, 
то HIMARS перезаряжается но-
вым пакетом ракет всего за пять 
минут. 

Сразу же с появлением этих 
систем на театре военных дей-
ствий российские специали-
сты ПВО стали искать способ их 
нейтрализации. И нашли. Хотя 
все оказалось не так просто. Ре-
активные снаряды HIMARS с 
очень малой эффективной по-
верхностью отражения после 
пуска поднимаются на высоту 
около 22 километров. На этой 
высоте для наших зенитчиков 

засечь их труда не составляет 
и сбить их там, в стратосфере, 
не проблема. Но пролетают они 
высотный участок очень бы-
стро. Дальше начинается стре-
мительное снижение. И тут все 
зависит от мастерства зенит-
чиков. За несколько секунд они 
должны ввести данные по цели в 
систему управления и произве-
сти пуск. Тогда зенитная ракета 
поразит цель.

Лучше всего с такими задача-
ми справляется ЗРК «Бук-М3». 
Это новейший комплекс, со-
зданный на современной циф-
ровой элементной базе. Принят 
на вооружение совсем недавно, 
но уже разрешен к продаже за 
границу. В экспортном вариан-
те он носит имя «Викинг».

Для комплекса разработана 
новая ракета 3М317М, скорость 
которой достигает 1550 м/с. 
Уменьшение массогабаритных 
показателей ракеты позволило 

разместить ее не на открытой 
пусковой установке, как в пре-
дыдущих версиях «Буков», а в 
транспортно-пусковом контей-
нере, причем в большем коли-
честве. По форме контейнер по-
хож на те, что применяются в 
С-300, но, естественно, меньше 
по размеру. 

Самоходная огневая уста-
новка «Бук-М3» оснащена ше-
стью зенитными управляе-
мыми ракетами в транспорт-
но-пусковых контейнерах, на 
«Бук-М2» их четыре. Транс-
портно-пусковая установка 

несет 12 ракет в контейнерах. 
Важно то, что с нее тоже можно 
вести огонь. То есть к бою всегда 
готовы не менее чем 18 ракет. 
Один ЗРК «Бук-М3» сопрово-
ждает до 24 различных воздуш-
ных целей. Одновременно стре-
лять можно по шести из них. А 
дивизион «Викингов» способен 
обстреливать до 36 целей од-
новременно. Дальность пора-
жения от 2,5 до 70 км, высота от 
15 метров до 35 километров. А 
вероятность поражения одной 
ракетой — 0,99.

В а ж н е й ш и м  к ач е с т в о м 
«Бук-М3» является возмож-
ность обмена информацией по 
скоростным и защищенным ка-
налам связи с зенитно-ракетны-
ми системами большой дально-
сти С-300В, а также комплекса-
ми ближнего радиуса действия 
типа «Тор-М2». Что очень важ-
но в условиях реальных боевых 
действий.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В ходе специальной военной операции на Украине экипажи ударных вертолетов Ка-52 «Аллигатор» обычно действуют парами и на предельно малых высотах. 

Дивизион «Викингов» на огневой позиции. Там, где они стоят, никакая вражеская ракета не пролетит.

А К Ц Е Н Т

Дивизион ЗРК «Бук-М3» способен сразу 
обстреливать до 36 целей с высотой 
поражения до 35 километров и вероят-
ностью поражения одной ракетой — 0,99

МИНОБОРОНЫ

ТЕРОБОРОНА РАССТРЕЛЯЛА СВОЮ МОТОПЕХОТУ

Юрий Гаврилов

П
ока в Киеве Зелен-
ский, его советники 
и генералы твердят 
о каком-то мифи-
ческом наступле-
нии на Херсон, в 
окопах на переднем 
крае украинские 
командиры каж-

дый день составляют списки но-
вых убитых и раненых. ВСУ не-
сут такие потери, что офицерам 
впору не в атаку солдат водить, 
а в тыл на переформирование 
отправляться.

О стремительно редеющем 
составе противника в нашем ми-
нобороны прекрасно осведомле-
ны. Там по потерям украинской 
армии ведут свою статистику. 

Вчера официальный предста-
витель ведомства генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков озвучил 
весьма красноречивые цифры и 
факты. 

Так, ВКС России накрыли вы-
сокоточными ракетами воздуш-
ного базирования пункт времен-
ной дислокации батальона 72-й 
механизированной бригады 
ВСУ в районе населенного пунк-
та Артемовск. «Уничтожено до 
70 человек и более пяти единиц 
бронетехники», — доложил Кона-
шенков.

Другие удары высокоточным 

оружием наши летчики нане-
сли по боевым позициям укра-
инских войск в районе населен-
ного пункта Тополиное в Хер-
сонской области.

В результате полностью утра-
тил боеспособность батальон 
60-й пехотной бригады ВСУ. 
Только за истекшие сутки там 
погибли более 130 военнослу-
жащих.

И еще один показательный 
факт из свежей сводки Мино-
бороны России. В ходе отступ-
ления 25 июля из населенного 
пункта Покровское в Донецкой 
Народной Республике остатки 
15-го батальона 58-й мотопе-
хотной бригады ВСУ попали под 
шквальный огонь 118-й бригады 
территориальной обороны.

«Тероборонцы» занимали 
позиции во втором эшелоне у 
Бахмутского и приняли укра-
инскую мотопехоту за атаку-
ющих российских солдат. В об-

щем, свои расстреляли своих. У 
военных это называется попали 
под «дружественный огонь» — 
friendly fire по натовской терми-
нологии.

Вновь очень эффективно по-
работали наши оперативно-
тактическая и армейская авиа-
ция, ракетные войска и артилле-
рия. За сутки они поразили еще 
девять пунктов управления ВСУ. 
В том числе 68-й пехотно-егер-
ской бригады в районе Павловки 
в ДНР, 53-й механизированной 
бригады под Малыми Щерба-
ками в Запорожской области и 
28-й механизированной брига-
ды в районе Посад-Покровское 
Херсонской области.

В целом под ударами нашей 
авиации, ракетчиков и артилле-
ристов оказались живая сила и 
военная техника в 173 районах.

Были также уничтожены 
шесть складов боеприпасов 
в районах населенных пунк-

тов Северск, Парасковиевка и 
Константиновка на террито-
рии Донецкой Народной Рес-
публики, Терновка и Жовтне-
вое в Николаевской области. 
А около Краматорска россий-
ский многоцелевой истреби-
тель Су-35С ликвидировал пус-
ковую установку украинского 
зенитного ракетного комплек-
са С-300.

Отдельно Конашенков оста-
новился на результатах контрба-
тарейной борьбы. В течение су-
ток в районе населенного пунк-
та Красный Октябрь в ходе та-
ких артиллерийских и ракетных 
дуэлей были поражены на огне-
вых позициях две украинские 
батареи реактивных систем зал-
пового огня «Ураган», батарея 
РСЗО «Град» и батарея гаубиц 
«Мста-Б» в районе Северска. 

Кроме того, подавлены пять 
украинских взводов орудий 
Д-20 и девять взводов орудий 
Д-30. Их уничтожили в районах 
населенных пунктов Опытное, 
Андреевка, Северное, Новоми-
хайловка, Великая Новоселка, 
Водяное, Георгиевка и Крестище 
Донецкой Народной Республи-
ки, Кульбакино, Прибужье и До-
брое в Николаевской области, а 
также Светличное и Старая Гни-
лица в Харьковской области.

Наши средства противовоз-
душной обороны за сутки уни-

чтожили три украинских беспи-
лотника — их сбили под Камен-
кой в Харьковской области, у 
Ясиноватой и Старомихайлов-
кой в Донецкой Народной Рес-
публике.

Кроме того, в районе Маке-
евки на территории ДНР были 
перехвачены два снаряда ре-
активной системы залпового 
огня «Ольха» и девять реактив-
ных снарядов украинской РСЗО 
«Ураган». 

Это случилось в районах на-
селенных пунктов Чернобаев-
ка Херсонской области, Тополь-
ское Харьковской области и Ста-
ромихайловка Донецкой Народ-
ной Республики.

Всего с начала специальной 
военной операции, по данным 
Минобороны России, Вооружен-
ные силы Украины потеряли 260 
самолетов, 145 вертолетов, 1625 
беспилотных летательных аппа-
ратов, 359 зенитных ракетных 
комплексов, 4172 танка и дру-
гих боевых бронированных ма-
шин, 764 боевые машины реак-
тивных систем залпового огня, 
3207 орудий полевой артилле-
рии и минометов, а также 4515 
единиц специальной военной 
автомобильной техники.  

А К Ц Е Н Т

В ходе отступления остатки 15-го бата-
льона 58-й мотопехотной бригады ВСУ 
попали под шквальный огонь 118-й бри-
гады территориальной обороны

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Минобороны рассказали 
еще о трех подвигах рос-
сийских военнослужа-

щих, совершенных ими в ходе 
военной спецоперации по защи-
те республик Донбасса. 

Старший лейтенант Денис 
Пось с первых дней спецопера-
ции руководит работой зенит-
ного ракетного расчета при от-
ражении воздушных ударов 
противника. 

Националисты попытались 
поразить позиции наших войск 
оперативно-тактическими ра-
кетами «Точка-У». Расчет уни-
чтожил две ракеты. «Умелое 
распределение офицером сил и 
средств позволило уничтожить 
все воздушные объекты против-
ника и не допустить нанесения 
ударов по позициям россий-
ских войск», — отметили в воен-
ном ведомстве.

Старший сержант Иван Ак-
сенов организовывал связь в 
интересах командного пунк-
та армии. Украинские радика-
лы открыли по нему массиро-
ванный артиллерийский и ми-
нометный огонь и повредили 
часть техники связи. Иван в со-
ставе экипажа, несмотря на не-
прекращающийся огонь, вы-
двинулся к месту поломки и 
приступил к восстановлению 
связи.

Находясь на позиции, Аксе-
нов обнаружил получившего 
тяжелые ранения офицера. Рис-
куя жизнью, Иван вытащил его 
из-под вражеского огня и пере-
нес в безопасное место, где ока-
зал первую помощь. Затем Иван 
продолжил восстанавливать по-
врежденную технику. «Благода-
ря смелости, отваге и профес-
сионализму Ивана Аксенова 
поврежденная техника была 
оперативно восстановлена, что 

позволило обеспечить устойчи-
вое управление подразделения-
ми в бою и отразить атаку наци-
оналистов», — рассказали в мин-
обороны. 

 Сержант Павел Баханов вы-
полнял задачи по тыловому 
снабжению батальоно-такти-
ческих групп. Направляясь на 
передовую, Павел ехал ночью с 
выключенными фарами. При-
быв в район расположения и 
приступив к разгрузке, Павел 
подвергся минометному об-
стрелу. В результате обстрела он 
получил осколочные ранения. 
Оказав себе первую помощь, 
он вынес из-под огня раненого 
российского военнослужащего, 
эвакуировал его в безопасное 
место и оказал медицинскую 
помощь. «Всего за время спец-
операции Павел совершил 17 
рейсов, доставив более 95 тонн 
груза», — отметили в военном 
ведомстве.   

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Старший лейтенант Денис Пось 
и его зенитно-ракетный расчет 
уничтожили две ракеты «Точка-У».

Старший сержант Иван Аксенов 
организовал связь в интересах 
командного пункта армии. 

Сержант Павел Баханов совершил 
17 рейсов на передовую, доставив 
более 95 тонн груза. 
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Так после освобождения выглядит Углегорская ТЭС. Неподалеку еще идут бои.
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ПРАВОПОРЯДОК В Херсонской 
и Запорожской областях 
открылись временные 
управления МВД РФ

Помогут 
полицейские 
из России

Иван Петров

Российские полицейские офи-
циально присутствуют на тер-
ритории Херсонской и Запо-
рожской областей. В четверг 
стало известно о создании там 
временных управлений МВД 
России. «В соответствии с при-
казом МВД РФ в Херсонскую и 
Запорожскую области из Рос-
сии прибыли сотрудники ор-
ганов внутренних дел. Им по-
ставлена задача по организа-
ции работы временных управ-
лений МВД России в указанных 
регионах.  Полицейским пред-
стоит также оказать практиче-
скую помощь местным органам 
правопорядка», — сообщили в 
пресс-центре МВД России.

Поясняется, что местные ор-
ганы внутренних дел в Запоро-
жье и Херсонщине пока еще на-
ходятся в стадии формирова-
ния. «Сотрудники временных 
подразделений российской по-
лиции в связи с этим уже с пер-
вых дней приступили к охране 
общественного порядка на ули-
цах городов. Ими также обеспе-
чивается безопасность дорож-
ного движения, проведение опе-
ративно-розыскных меропри-

ятий и следственная работа», — 
рассказали в МВД России. 

Кроме того, сотрудниками 
миграционных подразделений 
организована выдача населе-
нию российских паспортов. Ан-
тиэкстремистские подразделе-
ния уже ведут работу по своему 
профилю.

Отмечается, что сотрудники 
органов внутренних дел РФ уже 
обеспечили взаимодействие с 
местными гражданскими адми-
нистрациями. 

Что касается размещения 
российских полицейских, то, 
как пояснили в МВД, силами ко-
мандированного личного соста-
ва в кратчайшие сроки развер-
нуты пункты временной дисло-
кации. Там обеспечены все усло-
вия для комфортного прожива-
ния. «Обеспечены устойчивая 
связь, работа дежурной части, 
контрольно-пропускной режим, 
подготовлен автотранспорт для 
патрулирования», — рассказали 
в пресс-центре. 

Многочисленные обращения 
населения к российским поли-
цейским, отмечают в МВД, сви-
детельствуют о доверии к ним 
со стороны граждан на освобо-
жденных территориях.  
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CЛЕДСТВИЕ Глава Следственного комитета РФ принял родителей больных детей

Бастрыкин поставил диагноз
Наталья Козлова

П
редседатель Следствен-
ного комитета РФ Алек-
сандр Бастрыкин провел 

необычный прием граждан. Он 
выслушал родителей, чьи дети 
страдают от тяжелых болезней, 
а их папы и мамы — от нерасто-
ропности местных чиновников.

Глава СК выслушал граждан 
из Владимирской, Калинин-
градской и Томской областей. 
Все они — родители детей с тя-
желыми заболеваниями, у кото-
рых проблемы с положенными 
по закону медпрепаратами.

Так, гражданка из Владимир-
ской области рассказала, что ее 
тяжелобольной ребенок недо-
статочно и нерегулярно обеспе-
чивается льготными лекарства-
ми и медизделиями. Было даже 
возбуждено дело по статье «ха-
латность» против бывшего и.о. 
директора департамента, а сей-
час замдиректора департамен-
та минздрава области. У мамы 
на руках есть и решения судов в 
ее пользу. Но чиновники лекар-
ства так и не закупают.

Бастрыкин выслушал доклад 
руководителя СК по Владимир-
ской области о расследовании 
этого дела и сказал, что не до-
волен руководителем и его под-
чиненными. Глава СК поручил 
провести выездную служебную 
проверку всего территориаль-
ного подразделения «с последу-
ющим принятием кадровых ре-
шений». А сейчас руководителю 
областного СК поручено опера-
тивно доложить о ситуации с 
обеспечением лекарствами тя-
желобольных детей в регионе. 

Приехавшие из Калинин-
градской области граждане 
тоже говорили о неполучении 
лекарств. Так, родителям 9-лет-
него ребенка с января 2021 года 
отказывают в выдаче необхо-
димого препарата на руки для 
самостоятельного применения 
дома и требуют постоянной гос-
питализации мальчика. Это, по 
мнению родных, плохо сказы-
вается на его учебе и мораль-
ном состоянии. Местный СК 
даже провел проверку, о кото-
рой Бастрыкину отчитался сле-
дователь. Он сослался на мне-

ние врачей, что препарат можно 
вводить ребенку только в стаци-
онаре под наблюдением специа-
листов. Поэтому оснований для 
возбуждения дела нет. Правда, 
до 2021 года вводить препарат 
только в больнице было не обя-
зательно. Но потом заработали  
программы госгарантий бес-
платного оказания медпомощи. 
И там уже написали — приме-
нять только в больнице.

 Бастрыкин раскритиковал 
подчиненных, они не выслуша-
ли мнения разных врачей и экс-
пертов и формально подошли 
к проблеме, даже не назначив 
необходимые экспертизы.

Еще глава СК выслушал ма-

терей из Калининградской об-
ласти, которые пожаловались, 
что вынуждены сами платить за 
системы непрерывного монито-
ринга глюкозы и расходных ма-
териалов к ним, включенных, 
по их мнению, в стандарт мед-
помощи детям при сахарном 
диабете I типа.

Местный СК проверил чи-
новников минздрава области, 
но в возбуждении дела отка-
зал. Бастрыкин выслушал отчет 
и.о. руководителя СК по обла-
сти и назначил служебную про-
верку работы территориально-
го подразделения. 

Еще на приеме была мама из 
Томской области, у которой ма-

ленький сын страдает орфан-
ным заболеванием. Наш аналог 
иностранного лекарства ему 
не подходит.  По словам мате-
ри, департамент здравоохране-
ния области не принял мер для 
своевременной закупки им-
портного препарата, и она была 
вынуждена идти в суд. Но уже 
полгода решение суда не испол-
няет начальник департамента, 
и только недавно ребенку дали 
лекарства. А что будет дальше?

Глава СКР сделал выговор 
подчиненным за непривлече-
ние к ответственности чинов-
ников, контролирующих закуп-
ку импортных лекарств. В отно-
шении руководства СУ СК по 
области назначена служебная 
проверка. А центральный аппа-
рат СК изучит обеспечение ле-
карствами в регионе.

 — Речь идет о тяжелоболь-
ных детях, их родителям и так 
непросто. Мы — офицеры След-
ственного комитета и должны 
принимать жесткие решения, 
если речь идет о нарушении 
прав детей с инвалидностью, — 
подчеркнул глава СКР.  

ИСТОРИЯ Сергей Нарышкин: Города-крепости возводились 
и русскими, и русскими малороссами для защиты их общего 
отечества — нашей России 

Кольца роста
Елена Новоселова 

В 
Москве представи-
ли книгу об истории 
расширения границ 
России. Назвать ее ре-
шили «Линии роста 
(Памятники истори-
ко-культурного насле-
дия пограничья Рос-
сии XVI—XVIII веков)», 

увидев аналогию с годовыми 
кольцами дерева, которое стано-
вится все сильнее и мощнее. Аль-
бом стал одним из первых итогов 
поручения президента страны по 
выявлению объектов культурно-
го наследия, связанных с Белго-
родской засечной чертой. Его 
составители охватили три века 
истории отечественной форти-
фикации: от укреплений эпохи 
Ивана Грозного до фортов екате-
рининского времени. 

В ближайшее время плани-
руется начать работу над вто-
рым томом «Линий роста», в ко-
торый войдут подробные сведе-
ния о памятниках культурного 
наследия Сибири. 

«Считаю целесообразным 
взяться за изучение объектов, 
связанных с засечными черта-
ми, на территории Донецкой и 
Луганской народных респуб-
лик, а также на освобожденных 
территориях Украины, — заявил 
на презентации глава Россий-
ского исторического общества 
Сергей Нарышкин. — Эти ар-
хеологические памятники, в 
первую очередь относящиеся 

к Изюмской черте, служат на-
глядным подтверждением того, 
что освоение Слобожанщины 
началось с городов-крепостей 
в Диком поле, которые возво-
дились и русскими, и русски-
ми малороссами для защиты их 
общего отечества — нашей Рос-
сии». 

Нарышкин поставил задачу в 
разумные сроки завершить ра-
боту по включению всех выяв-
ленных объектов, относящих-
ся к засечным чертам в Единый 

государственный реестр объек-
тов культурного наследия наро-
дов России. «Мы обязательно 
обратимся с соответствующей 
просьбой к правительству РФ», 
— пообещал он.  

Кстати, по данным РИО, по 
всей стране памятников ис-
тории, связанных с системой 
инженерных оборонительных 
сооружений на пограничных 
рубежах, около ста. Все они 
имеют какой-то статус охраны. 
Пока делали книгу, обнаружи-
ли еще девять. Их тоже поставят 
на учет.

Альбом «Линии роста» при-
зван стать своего рода «дорож-
ной картой» последующего 
развития мемориальной ин-
фраструктуры, популяризации 
объектов, связанных с оборони-
тельными линиями, и для разви-
тия внутреннего туризма. 

Есть также предложение от-
метить наиболее значимые 
объекты при помощи специ-
ально разработанных для это-
го памятных знаков. «Каждый 
такой знак может быть снаб-

жен QR-кодом, чтобы туристы и 
местные жители имели возмож-
ность узнать, что это за объект 
и с какой целью он был по-
строен», — объяснил глава РИО.

До конца года общество объ-
явит конкурс на разработку ма-
кета такого знака, а затем вместе 
с минкультуры будет определен 
пилотный регион, где установят 
первые. Скорее всего, это будет 
Белгородская область, где изуче-
нию истории оборонительных 
линий уделяется большое вни-

мание. По мнению Нарышкина, 
такая работа будет хорошим по-
водом для консолидации истори-
ко-краеведческого сообщества и 
внесет важный вклад в формиро-
вание общероссийской истори-
ческой культуры. 

Директор Института архео-
логии РАН Николай Макаров 
подчеркнул, что представлен-
ный публике альбом — «первый 
опыт общего взгляда на исто-
рию оборонительных линий, на 
историю расширения России».  

Археолог объяснил, что памят-
ники фортификации сложны 
для изучения, поскольку рас-
копки дают довольно мало на-
ходок, их трудно датировать. За-
сечные полосы начали изучать 
только после Великой Отече-
ственной войны.  Чтобы обсле-
довать современное состояние 
этих объектов, использовались 
дроны, беспилотники.  

А К Ц Е Н Т

Чтобы обследовать современное 
состояние объектов, использовались 
беспилотники

А К Ц Е Н Т

Глава СК раскритиковал своих подчи-
ненных за непривлечение к ответствен-
ности чиновников, которые контролиру-
ют закупку импортных лекарств 

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

МИГРАНТАМ 
ЕХАТЬ НЕКУДА
МВД предложило по-новому оформлять трудовые до-
говоры с мигрантами. «В трудовом договоре с работ-
ником, являющимся иностранным гражданином или 
лицом без гражданства, указываются сведения о еди-
ном документе, удостоверяющем личность иностран-
ного гражданина на территории РФ, с электронным 
носителем информации <...>, действительной учетной 
записи в реестре иностранных работников», — гово-
рится в опубликованном документе. Предлагается так-
же включать в трудовые договоры мигрантов реквизи-
ты полисов ОМС и ДМС со сроком действия не менее 
года. Кроме того, в договоре должны быть по-прежне-
му отражены трудовые функции работника, дата нача-
ла работы, условия оплаты труда, режим рабочего вре-
мени и времени отдыха. 

 А ранее МВД опубликовало законопроект «Об усло-
виях въезда (выезда) и пребывания (проживания) в РФ 
иностранных граждан и лиц без гражданства». В нем 
предлагается кар-
динально изменить 
схему легализа-
ции трудовых ми-
грантов. Одна из 
ключевых новаций 
— отмена разреше-
ния на временное 
проживание. Вме-
сто него предпола-
гается установить 
три разных мигра-
ционных режима. 
Краткосрочный ограничивает пребывание в России 
90 днями в течение календарного года, долгосрочный 
позволяет находиться на территории страны свыше 90 
дней, а режим постоянного пребывания — бессрочно. 
Сменить цель пребывания теперь можно, не выезжая 
из России. 

Иностранные граждане, пребывающие в России 
дольше 90 дней в году, должны будут получить еди-
ный цифровой документ, удостоверяющий личность 
(ID-карту с электронным носителем). Для этого че-
ловеку нужно будет обратиться в местное отделение 
МВД, сдать отпечатки пальцев, пройти медицинское 
освидетельствование. Врач должен зафиксировать, что 
иностранец не наркоман, у него нет ВИЧ или инфекци-
онных заболеваний, которые представляют опасность 
для окружающих. Тем, кто собирается постоянно жить 
и работать в РФ, необходимо зарегистрироваться на 
Госуслугах, получить медицинский полис, а также по-
дать заявление на включение в электронный реестр 
иностранных работников. 

Кроме того, каждого мигранта обяжут подписать 
соглашение о лояльности, содержащее обещание не 
участвовать в деятельности экстремистских, террори-
стических или других запрещенных организаций, не-
санкционированных собраниях, митингах, демонстра-
циях. В случае нарушения соглашения иностранца 
ожидает выдворение на родину за его счет. 

Существенно ужесточаются требования к работода-
телям, пользующимся услугами иностранных работни-
ков. В специальном электронном реестре работодатели 
буду обязаны регистрировать иностранных работни-
ков, указывать требуемое число мигрантов и регуляр-
но отчитываться о принятии их на работу либо уволь-
нении. Мигранты смогут работать в России только в 
тех компаниях, которые зарегистрировались в этом 
реестре. За предоставление ложных сведений фир-
мы исключат из реестра и лишат права нанимать ино-
странцев. Самих иностранцев, работающих вне элек-
тронного реестра, будут высылать без решения суда. 

С момента публикации этого документа в стра-
не произошли серьезные изменения. Представители  
азербайджанской, таджикской, узбекской и казахской 
диаспор утверждают, что в конце февраля начался от-
ток мигрантов из России. «Те суммы, которые мигран-
ты зарабатывали и отправляли домой, сократились в 
два раза. Если раньше он отправлял 100 тысяч и там 
получали 100 ты-
сяч, то теперь он 
отправляет 100 ты-
сяч, а там получают 
50 тысяч», — гово-
рит представитель 
Центра правовой 
поддержки мигран-
тов Рахмутулло Ху-
швахтов. Экспер-
ты, однако, не видят 
оттока. По данным 
Центра аналити-
ческих и практи-
ческих исследова-
ний миграционных процессов, за первый квартал 2022 
года оформлено трудовых патентов в два раза больше 
(516 916), чем за тот же период прошлого года (228 
555), действительных патентов на конец отчетного пе-
риода — 2 миллиона 110 тысяч (в прошлом году была 
961 тысяча). «А куда им ехать? Возвращаться на роди-
ну — там вообще работы нет. Или ее очень мало, и они 
там в пять раз меньше, чем у нас, зарабатывают, — гово-
рит руководитель Центра аналитических и практиче-
ских исследований миграционных процессов Вячеслав 
Поставнин. — Если — представим гипотетически — та-
джики вернутся в Таджикистан, там появится огром-
ное количество безработных, которым надо что-то 
есть, чем-то семьи кормить, а семьи там большие. Это 
вызовет серьезную социальную напряженность. Ну, 
допустим невероятное: начался массовый отток. Как 
мы можем одномоментно вывезти миллион человек? 
Да никак. Предположим, их все-таки вывезли в Таджи-
кистан, и там произошел социальный взрыв. И тогда 
мы получим уже не миллион мигрантов, а несколько 
миллионов беженцев. Кому это нужно?»

Но, может, не стоит связывать мигрантов только с 
Россией. Разве они не могут уехать в другие страны? 
«Как они поедут? Чтобы перенаправить миграцион-
ный поток в какую-то третью страну, требуются годы, 
— говорит Поставнин. — Кто их там ждет? Чтобы им туда 
приехать, кто-то должен их ждать. Кто-то их должен 
встретить, обеспечить жильем, найти им работу. Это 
массовый въезд. Надо знать язык. Надо получать визы. 
Какое-то государство должно их принять. Турция? Там 
своих три миллиона мигрантов. Так что все места за-
няты». 

Пандемия коронавируса сократила приток ино-
странцев в Россию. Их число неуклонно падало с 11,2 
млн человек (2019 г.), 7,1 млн (2020 г.) до 5,66 млн в на-
чале 2021 года. Но спрос на рабочую силу в России рас-
тет и, по прогнозам экспертов, расти будет дальше. В 
этих обстоятельствах трудовые мигранты — серьезный 
ресурс. При соблюдении ими условий въезда и пребы-
вания.  

МВД предложило 
по-новому оформ-
лять трудовые 
договоры 
с мигрантами

Мигрантам 
ехать некуда. 
Возвращаться 
на родину — 
там вообще 
работы нет

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ИЗВИНИТЕ, 
Я ЗАНЯТ

«Чтобы понять, что 
происходит на рынке 
труда, надо наблюдать 

за двумя процессами — уволь-
нениями и наймом», — говорит 
директор Института социаль-
но-экономических исследова-
ний Финансового университе-
та при правительстве РФ Алек-
сей Зубец. Он отмечает, что уж 
слишком идеализировать си-
туацию не стоит. Компании за-
крывались, сокращения были. 
По оценке эксперта, пик уволь-
нений пришелся на март — ап-
рель, однако сегодня число 
увольнений, как показывают 
исследования Финуниверси-
тета, ниже, чем летом прошло-
го года. 

Также число компаний, ко-
торые нанимают персонал, 
перестало снижаться и с кон-
ца июня начало расти. «И уход 
западных компаний с россий-
ского рынка немало этому по-
способствовал. Импорт това-
ров и их реализация требуют 
гораздо меньше рабочих рук, 
чем их местное производство и 
реализация. То есть уход запад-
ных компаний стимулирует 
создание внутренних произ-
водств, которые требуют гораз-
до большего числа людей, чем 
высвободилось при закрытии 
магазинов иностранных брен-
дов», — подчеркивает Зубец.

Вторая причина роста по-
требности в рабочих руках так-
же вытекает из разрушения ло-
гистических цепочек. «Здесь 
мы в определенном смысле воз-
вращаемся к схемам импор-
та, которые действовали в 90-е 
годы. Для обеспечения «серо-
го импорта» требуются люди, 
которые займутся закупками 
техники в соседних странах, 
привезут ее в Россию, обеспе-
чат адаптацию к местным усло-
виям и потом выложат на полке 
магазина», — поясняет Зубец.

К тому же наш рынок не 
страдает от отсутствия плате-
жеспособного спроса, уверен 
эксперт. По его словам, у насе-
ления в банках более 30 трлн 
рублей, и боязнь их обесцени-
вания толкает к тому, чтобы эти 
деньги тратить. Возникает до-
полнительный спрос на товары, 
услуги, который требует допол-
нительной рабочей силы.  

1

— Рынок труда: последние 
новости, комментарии 
экспертов
rg.ru/sujet/3489

Сергей Нарышкин сообщил, что планируется начать работу над вторым томом «Линий роста» о памятниках культурного наследия Сибири. 

По всей стране памятников истории 
пограничных засечных сооружений 
около ста. 
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На службе 
в Успенском 
соборе были 
дети Донбасса

МОЛИТВА 
О МИРЕ
Елена Новоселова

Выступая с первосвятитель-
ским словом после молебна у 
памятника крестителю Руси 
Владимиру в Москве, патриарх 
Кирилл напомнил, как, отка-
завшись от своих корней, не-
когда великие христианские 
народы впадали в безумие ре-
лятивизма, приводящее к ду-
ховной и нравственной дегра-
дации, к потере культурной 
идентичности. По мнению Свя-
тейшего, истинная вера нужна 
в том числе и для того, чтобы 
сохранить обыкновенный здра-
вый смысл, а в конечном итоге 
— и саму жизнь. Равноапостоль-
ный князь Владимир посеял то 
самое горчичное зерно, из ко-
торого выросло древо русской 
христианской цивилизации. 
«Древо, которое имеет много 
ветвей, — много народов, пита-
ющихся от единого корня», — 
подчеркнул глава Русской пра-
вославной церкви. «Сегодня мы 
живем в такое время, когда сре-
ди народов исторической Руси 
враг рода человеческого посеял 
и семена раздора. Такое бывало 
и раньше в нашей истории, ибо 
заповеданное Богом единство и 
мир всегда являются мишенью 
для злых сил, — убежден патри-
арх Кирилл. — Мы твердо упова-
ем на то, что вера Христова по-
может нам исцелить раны раз-
делений, нанесенные единству 
народов, вышедших из единой 
купели Крещения». 

Патриарх совершил Боже-
ственную литургию в Успен-
ском соборе Московского 
Кремля. На богослужение из 
храма Христа Спасителя в 
Успенский собор доставили 
ковчег с частицей мощей вели-
кого князя Владимира. Среди 
молившихся в храме были дети, 
прибывшие в Москву из ДНР, 
ЛНР, а также из освобожденных 
районов Харьковской области. 
В соборе вознесены особые про-
шения, составленные к празд-
нику Крещения Руси, а среди 
них — «Да не умалится и не по-
колеблется Русь Святая!».  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕНДЕНЦИИ У пользователей в Европе и США нет денег 
на новые телевизоры

Ящик с возу

Олег Капранов 

М
ировые постав-
ки телевизоров 
во втором квар-
тале 2022 г. упа-
ли на 7% год к 
году. Вторая по-
л о в и н а  г о д а , 
обычно наибо-
лее прибыльная 

для производителей ТВ, едва ли 
улучшит ситуацию — эксперты 
TrendForce прогнозируют по-
чти 4-процентный совокупный 
обвал. Эксперты связывают это 
со снижением доходов населе-
ния в США и Европе.

Согласно исследованию 
TrendForce, мировые поставки 
телевизоров во втором квар-
тале этого года достигли 45,17 
млн единиц, сократившись на 
5% в квартальном исчислении 
и на 6,8% в годовом исчисле-
нии. Среди причин, называе-
мых исследователями, — рост 
инфляции в Европе и США, лок-
даун в Китае, вызванный ко-
ронавирусом, и специальная 
военная операция России на 
Украине. В отчете TrendForce 

упоминаются эти три регио-
на, поскольку они считают-
ся основными рынками сбы-
та телевизоров. И указанные 
проблемы повлияли в итоге 
на результаты всего глобаль-
ного рынка телеприемников. 
В результате в первом полуго-
дии 2022 года поставки теле-
визоров снизились на 5,8% год 
к году — до 92,72 млн. Ожида-
ют эксперты провала и во вто-
ром полугодии, несмотря на то 
что оно традиционно считает-
ся более успешным в силу но-
вогодних распродаж, «черной 
пятницы» и пр. По их прогнозу, 
всего в 2022 году будет продано 
в пределах 202 млн телевизо-
ров. Если прогноз реализуется, 
рынок сократится на 3,8% год к 
году. Пессимистичный прогноз 

— снижение продаж по итогам 
2022 года до 200 млн устройств.

Причина в том, что пользо-
ватели приобрели большое ко-
личество телевизоров во вре-
мя пандемии, полагает Иван 
Самойленко, управляющий 
партнер коммуникационного 
агентства B&C Agency.

«Когда в 2020 году страны 
стали закрывать границы и вво-
дить ограничения на передви-
жение, население стало прово-
дить много времени дома, в том 
числе и за просмотром теле-
передач и фильмов. Это повлек-
ло за собой увеличение спроса 
на технику. Например, в России 
с середины 2020-го по середину 
2021 года было продано почти 
6,65 млн телевизоров. Как пра-
вило, ими пользуются в течение 

нескольких лет подряд, поэто-
му граждане некоторое время 
не будут обновлять технику. По-
хожая ситуация сложилась и во 
многих других странах мира», — 
сообщил Самойленко.

Продажи телевизоров — лак-
мусовая бумажка любого кризи-
са, пояснил ведущий аналитик 
Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин. По его словам, при-
чина падения спроса в том, что 
у людей в Европе «банально нет 
денег». «В 2008 году продажи 
тоже падали. В этом году впер-
вые во втором квартале объем 
продаж телевизоров упал ниже 
46 млн штук, если говорить 
про мировой рынок. Это исто-
рическое падение за послед-
ние несколько десятилетий. В 
Европе для премиальных брен-
дов Samsung и LG мы видим па-
дение в среднем на 30%. Это во-
прос того, что у людей банально 
нет денег. Я думаю, что кризис 
развивается и можно говорить 
о том, что потребитель начинает 
экономить. Ты покупаешь теле-
визор, чтобы лучше, чтобы ярче 
видеть какие-то вещи. Жизнь, 
которую ты можешь себе в ка-

ком-то виде позволить. Когда ты 
не покупаешь телевизор, ты не 
хочешь смотреть на жизнь, вот 
такую яркую, как у других лю-
дей. И потребление телеконтен-
та тоже снижается. Это основ-
ная проблема на сегодняшний 
день», — сообщил Муртазин.

Ранее онлайн-кинотеатр 
Netflix отчитался о потере суще-
ственной части подписчиков. 
Согласно заявлению компа-
нии, 600 тысяч человек пере-
стали пользоваться ее услуга-
ми в США и Канаде после по-
вышения цен. Британские экс-
перты отмечают, что все мень-
ше людей готовы оплачивать 
подписку вслепую. Некоторым 
сериалы перестали казаться 
привлекательными в услови-
ях, когда семейный бюджет съе-
жился на фоне инфляции и ро-
ста цен на энергоносители.  

Спад продаж телевизоров стал 
абсолютно рекордным.А К Ц Е Н Т

Много телевизоров потребители 
по всему миру, включая Россию, купили 
во время пандемии коронавируса

Контрольный 
в бочку

В этом году к Китаю и 
Южной Корее приба-
вилась Индия, которая 

только с февраля по май купила 
почти 5,5 млн тонн российской 
нефти, что больше, чем импорт 
из нашей страны за весь 2021 год.

На первый взгляд присоеди-
нение этих стран АТР к введе-
нию потолка цен для российской 
нефти им может быть выгодно — 
импорт выйдет дешевле. Но Ки-
тай и Индия уже сейчас покупа-
ют нашу нефть с большим дис-
контом (до 40%) и вполне могут 
рассчитывать на рост поставок 
и выгодные условия контрактов 
после введения эмбарго ЕС. Если 
же они согласятся поддержать 
антироссийские меры Запада, 
то фактически они потеряют 
это преимущество. Нам будет 
все равно, куда поставлять свою 
нефть или не поставлять ее вовсе.

Есть и еще один чисто эконо-
мический нюанс. То, что предла-
гает Запад, называется картель-
ный сговор, только не произво-
дителей, а покупателей россий-
ской нефти. Это, конечно, про-
тиворечит всем ценностям сво-
бодного рынка, но дело не в этом. 
Картельный сговор покупателей 
невозможен в период дефицита 
товара. Особенно товара, кото-
рый нельзя ничем заменить. Так, 
бедные не смогут сбить цену на 
хлеб, не покупая его пару меся-
цев — они просто умрут от голода.

Сейчас на нефтяном рынке 
образовался искусственный де-
фицит, из-за действий ЕС и США, 
мешающих экспорту из нашей 
страны. Но этот дефицит впол-
не может стать реальным, если 
Россия начнет сокращать экс-
портное предложение нефти. 
Более 4 млн баррелей в сутки на 
мировом рынке так просто не по-
явятся. В этом случае котиров-
ки барреля могут взлететь выше 
150 долларов. Но сейчас много 
решений принимается вопреки 

экономике, под давлением по-
литики.

Никогда в истории не было 
картеля покупателей нефти, 
а сейчас G7 старается создать 
максимально широкий картель, 
отмечает главный аналитик 
«Открытие Инвестиции» по неф-
тегазовому сектору Алексей Ко-
кин. С его точки зрения, посколь-
ку Индия и Китай заинтересова-
ны в дешевой нефти, нельзя ис-
ключить неформальное участие 
этих стран, например, через обя-
зательство не покупать нефть из 
России по цене выше, чем «пото-
лок» на 5—10%. 

В целом установка «потолка 
цен» не очень ясна, так как непо-
нятно, кто это будет контролиро-
вать и каким образом, отмечает 
аналитик ФГ «Финам» Андрей 
Маслов. Если Россия откажется 
совсем поставлять нефть на этих 
условиях, то возможны «серые 
поставки». При текущем энер-
гетическом кризисе они будут 
пользоваться большим спросом, 
считает эксперт.

Впрочем, учитывая уже при-
нятые меры против импорта уг-
леводородов из нашей страны, 
вполне возможно допустить, что 
потолок цен для российской неф-
ти будет все же введен. По мне-
нию Маслова, это может приве-
сти к сокращению добычи и экс-
порта нашей нефти, поскольку 
работа некоторых скважин ста-
нет нерентабельной. Естествен-
но, это негативно отразится на 
доходах бюджета, поскольку 
значительную долю поступле-
ний в казну обеспечивает налог 
на добычу полезных ископаемых 
(НДПИ) и экспортная пошлина.

Важно еще то, что Индия и Ки-
тай становятся ключевыми по-
требителями российской нефти 
и могут продавить еще большие 
дисконты на нее, что также нега-
тивно повлияет на добычу нефти 
и бюджет России.  

СИТУАЦИЯ В ЕС подтвердили запрет на поставку 
авиадеталей в Россию

Выправили курс
Евгений Гайва

Р
ассчитывать на реальное 
смягчение ограничений со 
стороны Евросоюза отече-

ственным авиаторам все же пока 
не приходится. Обнародованное 
накануне заявление о седьмом 
пакете санкций подправили, уда-
лив оттуда упоминание о «тех-
нической помощи». Поставлять 
запчасти для самолетов импорт-
ного производства в Россию по-
прежнему запрещено. 

В первоначальной версии со-
общения ЕС, опубликованном 
21 июля, говорилось, что Рос-
сии будет разрешена техниче-
ская помощь для авиационных 
товаров и технологий для обес-
печения работы по установле-
нию технических промышлен-
ных стандартов Международной 
организации гражданской авиа-
ции (ИКАО). Теперь этого тезиса 
в тексте больше нет. 

Ситуацию постарались про-
яснить в Европейском агент-
стве авиационной безопасности 
(EASA). Оказалось, что исключе-

ние сделано только для вопросов, 
связанных со взаимодействи-
ем России и Евросоюза в рамках 
ИКАО. 

В частности, «техническая 
помощь» означает поддержку, 
связанную с ремонтом, разра-
боткой, производством, сбор-
кой, техническим обслужива-
нием, и может принимать та-
кие формы, как инструктаж, 
консультирование, обучение, 
передача рабочих знаний или 
навыков или консультационные 
услуги, включая устные формы 
помощи, говорится в документах 
EASA. То есть по сути речь идет 
только об обмене информацией. 

При этом все ограничения, 
введенные еще в марте, сохраня-
ются. В частности, запрещается 
поставлять в Россию самолеты, 
запчасти, предоставлять техни-
ческое обслуживание и страхо-
вание. 

На этом фоне может выгля-
деть логичной отмена нулевой 
пошлины при ввозе самолетов, 
авиадвигателей и комплектую-
щих в Россию и возобновлении 

сбора НДС при продаже и произ-
водстве самолетов. Если нечего 
ввозить, то зачем нужны льготы. 
О том, что такие шаги минтранс 
обсуждает с авиакомпаниями, 
сообщили «Известия» со ссыл-
кой на письмо министерства 
участникам рынка. В минтран-
се эту тему не комментируют, в 
минфине также не ответили на 
запрос «РГ» о том, считает ли ми-
нистерство целесообразной та-
кую отмену льгот. 

Эксперты считают, что Рос-
сия найдет возможности под-
держания летной годности воз-
душных судов, на ослабление 
ограничений рассчитывать не 
стоит. Скептично оценивал пер-
вые заявления по седьмому па-
кету санкций руководитель пор-
тала «Авиация России» Андрей 
Величко. Шаги ЕС могут быть 
связаны с попытками миними-
зировать последствия санкций 
для лизингодателей, считает он. 
Например, обмен информаци-
ей может быть предусмотрен 
для тех случаев, когда россий-
ские авиакомпании решат вер-
нуть воздушные суда. Перевоз-
чикам придется найти варианты 
поставок деталей для самолетов, 
и лучше, если это будет несколь-
ко каналов, говорит руководи-
тель аналитического агентства 
«АвиаПорт» Олег Пантелеев.  

Рассчитывать на смягчение санкций не стоит, авиакомпаниям придется 
искать пути поставки запчастей.

ПРАВО Подготовлен 
законопроект 
о блокировке статей, 
в которых просят помочь 
противнику деньгами 

Суда ждать 
не станут

Наталья Козлова

Существенное дополнение к закону о защите информа-
ции подготовлено в Государственной Думе. Если законо-
проект станет полноценным законом, то публикации с 
призывами к финансированию противника в условиях 
военных действий с участием РФ могут начать блокиро-
вать быстро — во внесудебном порядке.

О подготовке важного в нынешней ситуации зако-
нопроекта сообщил председатель Комитета Госдумы по 
безопасности и противодействию коррупции Василий 
Пискарев. Он, как автор будущего закона, предлагает по-
правки в Федеральный закон (от 27 июля 2006 г. № 149) 
«Об информации, информационных технологиях и о за-
щите информации».

Поправки, о которых говорит законодатель,  преду-
сматривают возможность внесудебной блокировки пуб-
ликаций с призывами к сбору средств для финансирова-
ния противника в условиях военных действий с участи-
ем Российской Федерации.

«Любые попытки призывов и предложений по сбору 
средств и финансированию противника в условиях спе-
циальной военной операции должны оперативно пресе-
каться. Нами зафиксированы случаи, когда различными 
организациями или 
частными лицами 
объявляется сбор 
средств, которые в 
конечном итоге мо-
гут идти на содер-
жание украинских 
боевиков и неонаци-
стов. Это недопусти-
мо, и здесь должен 
работать механизм, 
аналогичный тому, 
что действует уже 
при попытках фи-
нансирования тер-
роризма», — прокомментировал журналистам документ 
автор законодательной инициативы. К слову, на офици-
альном сайте нижней палаты российского парламен-
та уже можно прочесть, что этот важный законопроект 
поддержан профильными ведомствами.

Но до того как законопроект будет внесен на рассмот-
рение в Государственную Думу, он должен пройти еще 
несколько этапов. После окончательной проработки 
инициатива будет рассмотрена Комиссией по расследо-
ванию фактов вмешательства иностранных государств 
во внутренние дела России. И только потом документ 
внесут на рассмотрение.

То, насколько законопроект важен, могут под-
твердить и уголовные дела о финансировании террориз-
ма, которые возбуждают наши силовики. Кого-то из этих 
«спонсоров» врагов агитируют знакомые. А кто-то чита-
ет о сборе денег в публикациях.  

1

— Читайте также: В России 
создали замену электронике 
из США для Superjet и МС-21
rg.ru/art/2358296

— В Россию стала поступать 
бытовая техника из Узбекистана, 
Турции и Китая — подробнее 
читайте на сайте
rg.ru/art/2351643

Известны случаи, 
когда объявляется 
сбор средств, 
которые идут на 
содержание укра-
инских боевиков 
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Центральная избирательная комиссия утвердила результаты 
учета объема эфирного времени, затраченного в июне 2022 года 
на освещение деятельности каждой парламентской партии в обще-
российских и региональных телерадиопрограммах (телерадио-
передачах).

При этом вынесено заключение о соблюдении в июне 2022 года 
государственными общедоступными телеканалами и радиокана-
лами, учрежденными и распространяемыми федеральным госу-
дарственным унитарным предприятием «Всероссийская государ-
ственная телевизионная и радиовещательная компания» (ФГУП 
«ВГТРК»), требования Федерального закона «О гарантиях равен-
ства парламентских партий при освещении их деятельности госу-
дарственными общедоступными телеканалами и радиоканалами».

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Росавиация продлила до 5 августа 

ограничения на полеты в аэропор-

ты Анапы, Белгорода, Брянска, Во-

ронежа, Геленджика, Краснодара, 

Курска, Липецка, Ростова-на-До-

ну, Симферополя и Элисты.

ТРАНСПОРТ  
«Бонус 
новичка» 
для водителей 
автобусов — 
это прибавка 
к зарплате

ДОРОГУ — 
МОЛОДЫМ
Сергей Буланов

«Мосгортранс» начал доплачи-
вать водителям-новичкам, ко-
торые впервые устраиваются на 
работу, по 20 тысяч рублей. Как 
рассказал вчера на пресс-зав-
траке руководитель предпри-
ятия Николай Асаул, эта мера 
призвана сократить дефицит 
персонала. Сейчас в МГТ — 14 
тысяч водителей, но 16 процен-
тов вакансий еще не закрыто.

Несмотря на сравнительно 
высокую зарплату — около 100 
тысяч рублей, — молодежь не 
слишком стремится в водители. 
«Во-первых, у нас серьезный от-
бор даже на первичном этапе, 
абы кого в водители не берем. 
Во-вторых, кандидату, если у 
него нет соответствующих прав, 
предстоит обучение в корпора-
тивном университете транспор-
та», — объяснил Николай Асаул. 
Учиться надо примерно четыре 
месяца, студенту положена 
стипендия. Потом — практика 
и еще раз практика: 100 тысяч 
тут сразу не заработать. «Сотка 
плюс» — лишь для тех, у кого вы-
сокий класс вождения и много 
отработанных смен.

К тому же молодых пугает от-
ветственность за пассажиров. 
Не всем удобен график: порой 
надо приезжать к четырем часам 
утра. Вот и получается, что сред-
ний возраст водителей — 45 лет. 
А трафик растет, нужна высокая 
концентрация, а с возрастом ее 
сложнее поддерживать. Поэто-
му новые водители требуются 
постоянно. И в МГТ придумали, 
как стимулировать москвичей.

Бонус новичка положен 
тем, кто не имел трудового ста-
жа и начинает карьеру именно 
в «Мосгортрансе». Плюс еще 
организовали акцию «Приве-
ди друга». Водитель, который 
устроит на работу приятеля, 
получит прибавку к зарплате 
— тоже 20 тысяч рублей. Что-
бы получить бонус, сотрудник 
«Мосгортранса» должен при-
вести кандидата  в Центр под-
бора персонала. Он работает на 
Криворожской улице, 6/1 с по-
недельника по пятницу с 9 до 20 
часов, в субботу с 9 до 15. Там 
сотрудник и его приятель вме-
сте заполнят заявку. Затем, если 
у новичка есть права категории 
D, он сразу приступит к рабо-
те. Если нет - пройдет обучение. 
Как только новобранец отра-
ботает больше трех месяцев, 
его другу начислят премию. По 
этой акции в МГТ пришли уже 
300 новых сотрудников.

В итоге дефицит водителей 
постепенно снижается: в про-
шлом году укомплектован-
ность кадрами составляла 78 
процентов, в этом — уже 84.

Чтобы улучшить условия 
для персонала, на предприятии 
даже создали специальное при-
ложение. Там можно видеть, из 
чего складывается зарплата, 
за что тебе добавили, а за что — 
вычли. Также можно через него 
подать заявление на отпуск и 
другие документы, не бегая по 
различным отделам предпри-
ятия. Или оставить пожелания 
руководству. В этом плане все 
работает как чат: если непо-
средственный начальник не 
сможет решить проблему со-
трудника или пришлет ему от-
писку, в беседу включится уже 
старший по должности. Поэто-
му начальники колонн будут 
внимательнее к простым рабо-
тягам от греха подальше.  

Средний возраст 
водителя
столичного
автобуса
или электробуса — 
45 лет

СЛЕДСТВИЕ СК закончил 
расследование дела 
о попытке убить певца 
Авраама Руссо

Заказчик 
и исполнители

Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет объявил, что постав-
лена точка в одном из самых громких криминальных 
скандалов последнего десятилетия — попытке хозяи-
на Черкизовского рынка Тельмана Исмаилова распра-
виться с популярным певцом Авраамом Руссо. 

С тех пор прошло без малого 16 лет. Исмаилов уже 
не хозяин крупнейшего в стране рынка и сбежал из 
страны. Руссо уже давно не поет. А уголовное дело про-
должалось.

В Главном следственном управлении СК РФ расска-
зали, что фигурантами этого дела стали Михаил Дем-
кин, Виталий Джура и Алексей Трясников. Дело рас-
следовалось по статьям: покушение на убийство,не-
законные приобретение, передача, сбыт, хранение, 
перевозка, пересылка или ношение оружия, основных 
частей огнестрельного оружия, боеприпасов и пособ-
ничество покушению на убийство.

— Установлено, что бывший владелец Черкизовско-
го рынка Тельман Исмаилов на почве личной непри-
язни организовал покушение на убийство артиста Ав-
раама Руссо. Он подыскал пособников Джуру и Тряс-
никова, а также исполнителя преступления Демкина. 
Последний приобрел автомат и патроны к нему, — объ-
яснили в ведомстве.

Джура и Трясников купили средства связи для со-
вершения преступления. Они тоже следили за Руссо 
для того, чтобы точно установить маршруты передви-
жения певца.

19 августа 2006 года Демкин на улице Плющиха в 
Москве начал стрелять в автомобиль, в котором на-
ходились Руссо и его охранник. Руссо тогда получил 
четыре ранения бедра.

После совершения покушения Джура и Трясников 
спрятали Демкина, обеспечив его одеждой и деньгами.

Прокуратура уже утвердила обвинительное заклю-
чение, и уголовное дело на днях  будет отправлено в суд. 
Его будут слушать присяжные заседатели. Так попроси-
ли фигуранты дела. Но на скамью подсудимых сядут не 
все. Демкин, долгое время отбывавший наказание в ме-
стах лишения свободы, скончался в 2014 году.

В СК сказали, что расследование уголовного дела 
против организатора преступления Исмаилова, нахо-
дящегося в международном розыске, и «иных соучаст-
ников» продолжается.  

Водитель, который устроит на рабо-
ту приятеля, получит прибавку 
к зарплате — тоже 20 тысяч рублей.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГЕОПОЛИТИКА Лидер 
Северной Кореи заявил 
о готовности к военному 
столкновению с США

Хотят на Севере 
войны?

Александр Ленин

Северная Корея готова к любым военным действи-
ям против США. С таким заявлением выступил лидер 
КНР Ким Чен Ын в ходе торжественной речи по слу-
чаю годовщины окончания Корейской войны, которая 
продолжалась с 1950-го по 1953 год. «Еще раз подчер-
киваю, что КНДР полностью готова к любому военно-
му столкновению с США», — отметил глава североко-
рейского государства, которого цитирует агентство 
Рёнхап. По словам Ким Чен Ына, при необходимости 
Пхеньян готов мобилизовать свои «силы ядерного 
сдерживания». Северокорейский лидер пригрозил Ва-
шингтону «большим кризисом» в случае, если амери-
канская сторона продолжит грубо нарушать фунда-
ментальные интересы народной республики и пося-
гать на ее безопас-
ность.

Как правило, к 
таким воинствен-
ным формулиров-
кам в Пхеньяне при-
бегают накануне 
значимых внешне-
политических со-
бытий или важных 
переговоров, где 
может затрагивать-
ся северокорейская 
проблематика. По 
мнению специали-
стов, тем самым Пхеньян стремится заработать для 
себя дополнительные очки и заставить США если и не 
пойти на какие-либо уступки, то хотя бы отказаться от 
эскалации напряженности в отношении Севера.

Возможно, не случайно Ким Чен Ын направил свой 
сильный месседж в адрес американцев в преддверии 
телефонного разговора между президентом США Джо 
Байденом и председателем КНР Си Цзиньпином, о ко-
тором всю неделю говорили мировые СМИ.  Очевидно, 
что наряду с актуальными вопросами развития обста-
новки вокруг Тайваня, ситуации на Украине, экономи-
ческих противоречий между Вашингтоном и Пекином 
первые лица США и Китая могут обменяться мнения-
ми о положении дел на Корейском полуострове.

С приходом в Южной Корее к власти администра-
ции президента Юн Сок Ёля наблюдается постепенное 
ужесточение подходов Сеула к политике на североко-
рейском направлении, продвижение курса на даль-
нейшее укрепление оборонных связей РК с Соединен-
ными Штатами и Японией, возвращение к активному 
проведению Югом учений со своими союзниками в 
двустороннем и трехстороннем форматах. Конечно, 
все это не может оставлять равнодушными китайские 
власти, которые не хотят получить очаг напряженно-
сти вблизи собственных границ. Еще одним фактором, 
который подвигнул северокорейского руководителя 
дать «предупредительный сигнал» Вашингтону, веро-
ятно, стало достижение КНДР определенного прогрес-
са в развитии своих ракетной и ядерной программ.  Не-
которое время назад международная пресса утвержда-
ла, что в Пхеньяне готовы и к проведению новых ядер-
ных испытаний. В качестве возможной даты специа-
листы даже называли 27 июля — день окончания Ко-
рейской войны, но их прогнозы не оправдались.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Египет отказался от покупки украинского зерна

Киев, гуд бай 
Павел Дульман

Е
гипет официально разо-
рвал контракты с укра-
инскими экспортерами на 

поставку 240 тысяч тонн зерна. 
Причины лежат на поверхности: 
официальный Киев и коллектив-
ный Запад сделали украинскую 
пшеницу предметом глобальной 
экономической спекуляции и 
политической истерики, и в этих 
условиях продовольственная 
безопасность отдельно взятой 
страны оказалась под угрозой.

Выпадающий экспорт — чуть 
более двух процентов от по-
требностей — Египту возместит 
Россия, о чем было сказано в 
ходе визита главы МИД Сергея 
Лаврова в Каир. И это модель-
ная ситуация, демонстрирую-
щая своеобразие украинско-
го агробизнеса и украинских 
властей, готовых потерять пре-
миальный рынок из сиюми-
нутных политических сооб-
ражений. Нужно сказать, что, 
несмотря на весь информаци-
онный шум, пшеница — толь-

ко вторая позиция в зерновом 
экспорте Украины после куку-
рузы: 17,7 миллиона тонн про-
тив 27,1 миллиона по итогам 
2020 года. И большую часть 

пшеницы покупал именно Еги-
пет — больше 17 процентов (по-
рядка трех миллионов тонн 
при 12 миллионах ежегодного 
импорта). На втором месте Ин-
донезия — 15 процентов, далее 
следуют Бангладеш, Пакистан, 
Турция, Марокко, Тунис. На 
долю Евросоюза, сильнее всего 
переживающего о зерновом го-
лоде, традиционно приходи-
лось всего около 4 процентов 
украинского экспорта, да и то 
речь шла о низкокачественной, 
фуражной пшенице. В целом, 
как экспортер зерновых, Укра-
ина находилась в конце миро-
вой десятки.

Кто продает украинское 
зерно? Для ответа следует на-
помнить, что зерно — биржевой 
товар, и здесь кормятся сотни, 
если не тысячи трейдеров, на-
чиная с районного масштаба 
— скупающих зерно у мелких 
фермеров, в том числе с при-
влечением вооруженных бое-
виков, и перепродающих его 
более крупным игрокам, име-
ющим транспорт и площадки 
для хранения. Те уже передают 
зерно владельцам элеваторов и 
зерновых терминалов, способ-

ных обеспечить его достав-
ку за моря. Таких игроков на 
украинском рынке немного — 
«Кернел», «Нибулон», «Миро-
новский хлебопродукт» и не-
которые другие, но и их зерно 
в итоге достается транснацио-
нальным перекупщикам, вроде 
Cargill, вложившей с 1993 года 
сотни миллионов долларов в 
украинские элеваторы и зерно-
вые порты.

Существует и государствен-
ный экспортер — Продоволь-
ственно-зерновая корпорация 
Украины (ГПЗКУ), владеющая 
24 элеваторами — включая пор-
товые в Одессе и Николаеве, и 
способная отправлять на экс-
порт до 3 миллионов тонн зер-
на. Особенность ГПЗКУ в том, 
что последние годы она закан-
чивала с устойчивым убытком 
(около 200 миллионов долларов 
по итогам 2020 года), что стало 
причиной ряда уголовных дел, и 
лучше всего иллюстрирует кор-
рупционность украинской эко-
номики в принципе.

Какие выводы следуют из 
отказа Египта от украинско-
го зерна? Рассказы Киева о на-
личии у него 20 миллионов 
тонн пшеницы прямая ложь, 
или сильное — в разы — преуве-
личение своих возможностей. 
Информационная кампания 
вокруг украинского зерново-
го экспорта имеет целью спе-
кулятивный рост его стоимо-
сти на биржах и скупку запасов 
транснациональными корпора-
циями.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Немцы считают 
свое общество 
неготовым к 
компромиссам

ГЕРМАНИЯ
РАСКОЛОЛАСЬ
Василий Федорцев

Подавляющее большинство жи-
телей Германии считают, что в 
стране нет единства мнений по 
острым социально-политиче-
ским вопросам, и только 17 про-
центов верят в существование 
широкого общественного кон-
сенсуса. Такие результаты по-
казал соцопрос, проведенный 
агентством Allensbach по заказу 
газеты Frankfurter Allgemeine. 
Наиболее спорными темами 
немцы называют пандемию и 
«коронавирусную» полити-
ку правительства, миграцию, а 
также немецкую помощь Укра-
ине. По мнению большей части 
опрошенных, именно эти темы 
в наибольшей степени раскалы-
вают немецкое общество. При 
этом 43 процента не видит ника-
кого смысла договариваться по 
подобным вопросам с теми, кто 
придерживается отличающей-
ся от их собственной точки зре-
ния. Еще 42 — добавляют, что им 
сложно поддерживать с такими 
людьми дружеские отношения. 
К дискуссиям и компромиссам с 
согражданами готовы только 39 
процентов жителей Германии.

Издание, правда, несколько 
успокаивает читателей, отме-
чая, что немцы на самом деле 
недооценивают свое единство и 
способность к компромиссам. 
Настоящих «непримиримых», 
как считает газета, в стране не 
так уж и много, и в основном это 

сторонники крайне оппозици-
онных «Альтернативы для Гер-
мании» и Левой партии. Изби-
ратели остальных пяти партий 
— СДПГ, ХДС и ХСС, «Зеленых» 
и СвДП — конечно, тоже сильно 
расходятся в мнениях, но в це-
лом вполне склонны к тому, что-
бы принять общую позицию, 
особенно под давлением внеш-
них обстоятельств. Так, напри-
мер, доля сторонников продле-
ния срока эксплуатации АЭС 
среди немцев в последние ме-
сяцы неуклонно росла, перева-
лив к настоящему моменту за 60 
процентов. 

Впрочем, наличие как ми-
нимум двух серьезных линий 
раскола в немецком обществе 
Frankfurter Allgemeine, исходя из 
результатов опроса, все же при-
знает. Это раскол между восточ-
ными и западными немцами, а 
также между бедными и всеми 
остальными. Более половины 
жителей восточных земель Гер-
мании не поддерживают санк-
ции против России, а треть счи-
тает, что немецкая помощь Кие-
ву чрезмерна. На западе страны 
мнения диаметрально проти-
воположные, но ничего ново-
го в этом нет. Территории быв-
шей ГДР давно известны своими 
особыми симпатиями по отно-
шению к России. Связано это, в 
первую очередь, с разными тра-
екториями развития двух частей 
разъединенной после Второй 
мировой войны Германии. Пока 
западные немцы ездили на уче-
бу, стажировки, работу и отдых 
в США, Францию или Британию, 
граждане ГДР отправлялись с 
той же целью на восток — вплоть 
до Байкала и Камчатки. И учи-
ли в школе они не английский, а 
русский. Поэтому для многих из 
них Россия по-прежнему более 
близка и понятна, чем страны 
Запада. За мнением избирателей 
следуют и региональные поли-
тики. Главы восточных земель и 
городов сейчас выступают в ка-
честве главных апологетов пре-
кращения конфронтации с Рос-
сией и решения энергетическо-
го кризиса в сотрудничестве с 
Москвой. К тому же восточные 
немцы до сих пор не простили 
западным то, как было проведе-
но объединение страны. Многие 
из них тогда потеряли работу, 
привычное жилье, ломались ка-
рьеры и весь сложившийся за де-
сятилетия образ жизни.  

Джо дозрел

За грубо нарушенные 
Вашингтоном права 
россиянина МИД Рос-

сии боролся с самого начала 
этой истории. Вытащить из аме-
риканских застенков Бута, рав-
но как и других оказавшихся там 
граждан РФ — дело чести для на-
ших дипломатов. Однако важ-
но понимать, почему именно 
сейчас и на каких условиях Ва-
шингтон предлагает Москве осу-
ществить размен заключенны-
ми. Первый вопрос очевиден — 
рейтинги без пяти минут 80-лет-
него американского президен-
та-демократа Джо Байдена на 
фоне рекордной инфляции и на-
растающих социально-экономи-
ческих проблем в США ежене-
дельно обновляют антирекорды. 
Согласно последним соцопро-
сам, всего 25 процентов сторон-
ников Демократической партии 
хотят видеть «старика Джо» на 
посту главы государства, не го-
воря уже о республиканцах. Осе-
нью в США предстоят промежу-
точные выборы в конгресс, ко-
торые демократы при фиксиру-
емых избирательных тенденци-
ях гарантированно проиграют. В 
этих условиях в Белом доме хва-
таются за любую популистскую 
возможность, способную хоть 

немного «взбодрить» плачев-
ный рейтинг как Байдена, так и 
утягиваемой им в электоральное 
дно демпартии. Одним из прове-
ренных вариантов достижения 
этой цели, который Вашингтон 
решил провернуть и в этот раз, 
является политическое шоу во-
круг арестованных за границей 
американских граждан. По дан-
ным американских СМИ, Байден 
лично поддержал план обменять 
Виктора Бута на двух граждан 
США, несмотря на негативное к 
этому отношение собственного 
министерства юстиции.

Здесь возникает второй во-
прос: кого именно американцы 
хотят получить взамен на Бута? 
Хотя детали переговоров оста-
ются до конца неизвестными, по 
данным CNN, президент США 
санкционировал обмен Бритт-
ни Грайнер и Пола Уилана. Пер-
вая является фигуранткой уго-

ловного дела о контрабанде 
наркотиков в крупном размере. 
Темнокожей баскетболистке и 
звезде НБА, задержанной в ми-
нувшем феврале за попытку не-
легального ввоза в РФ гашишно-
го масла, грозит лишение свобо-
ды до 10 лет. Второй фигурант 
— пойманный в конце 2018 года 
контрразведчиками ФСБ кадро-
вый сотрудник ЦРУ. Его Мосгор-
суд приговорил к 16 годам коло-
нии строгого режима по обви-
нению в шпионаже против РФ 
и отправил отбывать наказание 
в Мордовию. Несмотря на при-
знание вины Грайнер и неопро-
вержимые улики против Уилана 
администрация США упорно на-
зывает их «незаконно удержива-
емыми заложниками».

Есть еще один крайне чув-
ствительный для Белого дома 
нюанс. Бриттни Грайнер являет-
ся не просто известной спорт-

сменкой-афроамериканкой, но 
и раскрученной западными ме-
диа представительницей ЛГБТ-
сообщества. На днях журнал 
«Тайм» поместил ее фото на об-
ложку, тем самым еще больше 
надавив на администрацию 
Байдена, которая и так сталки-
вается с жесткой критикой со 
стороны многочисленных ак-
тивистов нетрадиционной ори-
ентации, озабоченных судьбой 
Грайнер. В этих условиях резон-
но задать еще один вопрос, по-
чему Россия должна согласить-
ся на предложенный США вари-
ант обмена одного Бута сразу на 
двух заслуженно оказавшихся 
в наших «местах, не столь отда-
ленных» американских гра-
ждан? Тем более что россий-
ский предприниматель провел 
в заключении больше 14 лет, 
Уилан около 3,5 года, Грайнер 
лишь шесть месяцев. Кроме 
того, совсем недавно американ-
цы согласились на размен за-
ключенными по формуле «один 
на один»: захваченного амери-
канцами в Либерии в 2010 году 
российского летчика Констан-
тина Ярошенко в минувшем ап-
реле поменяли на бывшего аме-
риканского морпеха Тревора 
Рида.

В этой связи Москва, буду-
чи безусловно заинтересован-
ной в давно заслуженном воз-
врате Виктора Бута на Родину, 
едва ли согласится с предложе-
нием американцев в нынешнем 
виде. По данным источников 
«РГ» в дипломатических кругах 
РФ, несмотря на все гуманитар-
ные и моральные соображения о 
необходимости как можно ско-
рее вызволить наших граждан, 
включая Бута, отпускать пой-
манного за руку прямо во вре-
мя шпионской операции кадро-
вого цэрэушника Уилана нет ни-
каких оснований — равноценной 
фигуры на текущий момент у Ва-
шингтона просто нет.

Зато у Энтони Блинкена, 
анонсировавшего свой разговор 
с главой МИД России Сергеем 
Лавровым в «ближайшие дни», 
еще есть время хорошенько 
подумать. И если уж админи-
страции Байдена по внутриполи-
тическим причинам так срочно 
потребовалась маленькая ими-
джевая «перемога», там найдут 
возможность предложить Моск-
ве более реалистичные варианты 
обмена заключенными.  

Бут провел по вине США за решет-
кой больше 14 лет и давно «выси-
дел» себе дорогу домой.

 Для Египта стабильные поставки зерна имеют жизненно важное значение. 

А К Ц Е Н Т

Выпадающий экспорт — чуть более двух 
процентов от потребностей — Египту 
возместит Россия

А К Ц Е Н Т

Всего 25 процентов сторонников 
демпартии хотят Байдена главой 
государства

Комментарий 

Кирилл Бабаев, директор института Китая 
и современной Азии РАН: 
— Конечно, нападать ни на кого КНДР не будет и не может. 

На сегодняшний день это точно надо исключать. Эти заяв-

ления делаются в двух целях. Во-первых, это некая 

воинственная риторика, посвященная празднованию их 

Дня Победы, который нам известен как день окончания Ко-

рейской войны и подписания перемирия в Пханмунджоме 

в 1953 году. У них это называется День Победы в Отече-

ственной войне. По этому поводу всегда делаются такого 

рода заявления — о том, что страна готова к любому разви-

тию событий. Поэтому такое заявление призвано показать, 

что власти КНДР серьезно следят за ситуацией. А вторая 

цель — это предупредить Соединенные Штаты и Южную 

Корею, потому что все-таки на сегодняшний день КНДР 

действительно испытывает довольно мощное давление со 

стороны Америки. Там в регионе проводятся мощнейшие 

маневры, военные учения с использованием до трехсот 

тысяч человек. У нас как-то мало этому внимания уделя-

лось, но для них это, конечно, очень серьезный вызов, по-

тому что в этих учениях было задействовано гигантское ко-

личество людей. И все это понятно против кого направле-

но. Соответственно, КНДР хочет показать, что ее это не пу-

гает, что она готова к отпору. Показать не только своему 

собственному населению, но и властям Южной Кореи и 

Соединенных Штатов.

Так что это не бравада, а скорее ритуальное заявление в 

честь праздника. В то же время это некий сигнал, который 

должен продемонстрировать, что Северная Корея давле-

ния не приемлет, не боится и готова отвечать на агрессив-

ные меры такими же агрессивными мерами. 

Подготовил Владислав Шабловский

КНДР с населением 25,8 миллиона человек обладает одними 
из самых многочисленных вооруженных сил в мире.

Слова лидера 
КНДР — не брава-
да, а скорее 
ритуальное 
заявление в честь 
праздника

Территории 
бывшей ГДР давно 
известны своими 
особыми симпати-
ями по отношению 
к России
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ДИАЛОГИ С ПАВЛОМ БАСИНСКИМ Финалист «Большой книги» Сергей Беляков о развитии 
цивилизаций и парижских мальчиках в сталинской Москве

Лев и Мур
Павел Басинский 

С
ергей Беляков при-
надлежит к редким 
людям, которые ор-
ганично сочетают 
таланты серьезного 
историка и популяр-
ного писателя. Каж-
дая его книга вызы-
вает огромный чита-

тельский интерес. Это опять-та-
ки не частый случай, когда се-
рьезная документальная проза 
оказывается в топе продаж и в 
списках крупных литературных 
премий. Мы поговорили с ним о 
двух его главных книгах.

Две твои книги попали в 
списки премии «Большая кни-
га»: «Гумилев сын Гумилева», 
за которую ты получил приз 
в 2013 году, и «Парижские 
мальчики в сталинской Моск-
ве», которая вошла в шорт-
лист в этом году, с чем тебя 
сердечно поздравляю! Первая 
книга — это биография Льва 
Николаевича Гумилева — ис-
торика, этнографа, сына двух 
великих поэтов — Анны Ахма-
товой и Николая Гумилева. 
Вторая — о сыне другого вели-
кого поэта Марины Цвета-
евой и Сергея Эфрона — Геор-
гии Эфроне. Первый прожил 
долгую, хотя и очень горькую 
жизнь, сидел в лагере, потом 
бедствовал. Но он и добился 
многого: создал свою теорию 
этногенеза, был любимейшим 
лектором студентов Ле-
нинградского университета. 
Георгий Эфрон, он же Мур, по 
сути, ничем себя не проявил 
и погиб на фронте Великой 
Отечественной в возрасте 
19 лет. 

СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Я не считаю, что 
он себя не проявил. Без его днев-
ника история середины двадца-
того века была бы неполной.

Согласен. Но все-таки это не-
сопоставимые фигуры. Тем не 
менее между ними есть общее. 
Оба — дети великих поэтов. 
У обоих расстреляны отцы 
и были сложные отношения 
с матерями. Оба — одиноч-
ки, которые не вписывались в 
советский социум и отлича-
лись экстравагантным по-
ведением. Такие классические 
«белые вороны». Ты в себе не 
находишь родство с ними? Ты 
необычно одеваешься и свое-
образно выступаешь перед 
публикой. Например, на лек-
ции для молодых критиков в 
Ясной Поляне ты вдруг стал 
петь песни 30-х годов. 

СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Молодые люди 
этих песен никогда не слыша-
ли и даже представить не мо-
гут, как и что тогда пели. У меня 
не было нужной техники, при-
шлось полагаться на собствен-
ные вокальные данные. 

Какую одежду считать обыч-
ной, а какую нет? В советское 
время в ресторан не пускали 
без галстука, а сейчас на сва-
дьбу и похороны люди прихо-
дят в футболках и джинсах. Им 
так удобнее. Но мне нравится, 
когда люди одеваются стильно. 
В этом мне ближе Мур. Он оде-
вался так, что его принимали за 
сына «крупного ответственного 
работника». А Лев Николаевич 
Гумилев тряпками не интересо-
вался. Зато какие книги он пи-
сал, какие лекции читал!  

Нет, я совсем не похож ни на 
Гумилева, ни на Мура. Гумилев 
гений, а гению можно подра-
жать, но невозможно его повто-
рить, приблизиться к нему. 

 Как ты пришел к Муру?
СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Если бы мне ска-
зали десять лет назад, что я 
напишу книгу о сыне Цветае-
вой, я бы очень удивился. У меня 
и в мыслях не было писать дило-
гию о сыновьях великих жен-

щин-поэтов. Мур привлек меня 
другим. Я интересуюсь людь-
ми на границе культур, наций и 
традиций. Он родился в Чехии, 
большую часть жизни прожил 
во Франции. В семье его счи-
тали русским, а окружавшие в 
России — французом. Я прочи-
тал его дневники, письма. Так 
возникла идея этой книги о па-
рижских мальчиках, русских по 
происхождению и французах по 
воспитанию и культуре — Геор-
гии Эфроне и его друге Дмитрии 
Сеземане.  

 О Льве Гумилеве все помнят, 
что он открыл «пассионар-
ные» нации и «пассионарные» 
личности и еще отрицал та-
таро-монгольское иго, о кото-
ром нам говорили еще в сред-
ней школе. В чем его главная 
заслуга как ученого?

СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Он — великий уче-
ный, но у него были заблужде-
ния, от которых он не любил 
отказываться. Много лет Лев 
Николаевич занимался истори-
ей тюркских и монгольских на-
родов и так сроднился с ними, 
что стал иначе смотреть на ис-
торию Руси. Страшный, разру-
шительный поход Батыя пред-
стал у него «великим кавале-
рийским рейдом», а ордынское 
иго — «союзом с Ордой». Ис-
торики справедливо возмути-
лись. Как можно игнорировать 
очевидное! Древняя домонголь-
ская Русь перестала существо-
вать. В некогда стольном Киеве 
осталось не более двухсот до-
мов, старая Рязань так и не воз-
родилась, а Переяславль-Рус-
ский более-менее восстановят 
только к XVII веку. Ничего себе 
«кавалерийский рейд»! И это 

только начало. Ордынцы потом 
не раз сжигали русские города. 
Только Москву за два века со-
жгли три раза: Батый, Дюдень 
(Тудан) и Тохтамыш.

 Ты меня успокоил. Знаешь, 
как-то трудно отказывать-
ся от школьных знаний.

СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Гумилев велик не 
своим «евразийством», а тео-
рией этногенеза. Для него нет 
принципиальной разницы меж-
ду природой и обществом. Ис-

тория человечества развивает-
ся не под влиянием социальных 
законов, а по законам природы. 
Поиску этих законов Гумилев и 
посвятил жизнь. Он считал, что 
развитие народа зависит от ко-
личества социально активных 
людей — пассионариев. Если их 
много, этнос создает свое госу-
дарство, начинает завоевывать 
новые земли. Если повезет, мо-
жет построить большую импе-
рию. Количество пассионариев 
со временем снижается, но в со-
зданной ими стране развивают-
ся науки, искусства, наступает 
расцвет культуры, как в Европе 
эпохи Возрождения или в Рос-
сии Золотого и Серебряного ве-
ков. Пассионариев становится 
еще меньше, и тогда наступает 
эпоха материального благопо-
лучия и стабильности. Но когда 

пассионариев совсем не остает-
ся, страна и народ оказываются 
беззащитными. И великие го-
сударства сдаются кучке плохо 
вооруженных «варваров». Так 
было в Риме и на Древнем Вос-
токе. 

Гумилев предположил, что 
природа развития и угасания 
этносов — биологическая, и она 
связана с мутацией какого-то 

гена. Но он не был ни биологом, 
ни медиком. Теория Гумилева 
опередила свое время, но исто-
рики в сотрудничестве с гене-
тиками и нейрофизиологами 
сумеют подтвердить или опро-
вергнуть идеи ученого. 

 Почему так и не сложились 
отношения Льва Гумилева с 
Анной Ахматовой и Мура с 
Мариной Цветаевой? Мур в 
дневниках называет мать 
«Мариной Ивановной». 

СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Он ее и «мама-
шей» называет. Мама была с 
ним всегда. Он к ней и привык, 
и тяготился ее обществом. Мур 
был любимым ребенком, его с 
детства баловали. Сейчас это 
назвали бы «гиперопекой». 
Цветаева учила с ним уроки, 
брала его за руку и водила в го-

сти, хотя он этого терпеть не 
мог. В отношениях Ахматовой 
и Гумилева это непредстави-
мо! Анна Андреевна привыкла 
к богемной жизни. Лёвушка-Гу-
милёвушка в эту жизнь не впи-
сывался. Цветаева не отпускала 
от себя сына, а Ахматова оста-
вила сына в Бежецке на попече-
ние бабушки и тети, сама при-
езжала к нему дважды, и то не-
надолго. Маленькому Леве не 
хватало материнской любви, а 
она ему была очень нужна! Мур 
в этой любви купался, он к ней 
привык и потому не ценил. Оце-
нит позже, когда останется со-
всем один. 

 Поразительная фигура муж 
Марины Цветаевой Сергей 
Эфрон. Белый офицер, про-
шедший с Белой армией до 
Крыма, эмигрант, затем 
агент ГПУ-НКВД. Затем вер-
нулся в СССР, был арестован 
и расстрелян. Ты видел фильм 
Никиты Михалкова «Утом-
ленные солнцем»? Там ведь 
главный герой, которого иг-
рает Олег Меньшиков, — это 
Сергей Эфрон. 

СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Фильм произвел 
на меня сильное впечатление. 
Никита Михалков хорошо зна-
ет жизнь советской элиты, так 
что в бытовых деталях фильм 
очень достоверен. Но герой 
Олега Меньшикова во многом 
отличается от Сергея Эфрона. 
Сергей Яковлевич был был на-
стоящим патриотом. Не сомне-
вался, что сражается за Рос-
сию, и в октябре 1917-го, когда 
с оружием в руках бился против 
большевиков в Москве, и когда 
в рядах Добровольческой ар-
мии отправился в Ледяной по-
ход. В эмиграции убедил себя, 
что русский народ пошел за 
большевиками, а это значит, что 
за ними — правда, за ними — Рос-
сия. Поэтому он и переходит на 
их сторону и по заданию ОГПУ 
(потом — НКВД) начинает вер-
бовать бывших белогвардейцев. 
В это время он тоже по-своему 
сражался за новую, уже совет-
скую Россию. Сергея Яковле-
вича встретили в СССР с поче-
том. Первые полтора года вози-
ли по хорошим ведомственным 
санаториям, предоставили по-
ловину дома в Болшеве. Сергей 
Яковлевич провалился не по 
своей вине, он никого не выдал, 
в руки французской полиции не 
дался. Осенью 1937-го в Париже 
Цветаеву и Мура вызвали на до-
прос в префектуру. Следователь 
криминальной полиции сказал 
Цветаевой такие слова: «Дея-
тельность вашего мужа была 
ошеломляющей». Если бы это 
происходило не в тридцатые, а 
в шестидесятые, то он препода-
вал бы и передавал опыт моло-
дым советским разведчикам.

 Мне кажется, в своей кни-
ге ты задался целью перевер-
нуть расхожие представле-
ния о жизни в Москве в 30-е 
годы. Крабы, икра, рестора-
ны, насыщенная культурная 
жизнь, много богатых людей 
из творческой и научной эли-
ты. Загородные особняки с 
прислугой — всё, как до револю-
ции. И это во время репрессий 
и голодомора. Как такое мог-
ло быть? Коммунистический 
проект сдулся? 

СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Террор был, но 
голод остался в начале тридца-
тых годов. Первые пятилетки, 
коллективизация. Это было тя-
желое время, в чем-то анало-
гичное китайскому Большому 
скачку, который Мао организу-
ет спустя тридцать лет. Чего сто-
ят продовольственные карточ-
ки, введенные в мирное время. 
В царской России даже после 
начала Первой мировой войны 
карточки ввели только на са-
хар. В 1929 году сын советско-
го дипломата Игорь Дьяконов 

вернулся из Норвегии в СССР. 
Брат встретил его словами: «В 
Ленинграде голод». Однако к 
концу тридцатых уровень жиз-
ни заметно вырос. Цветаева и 
Мур увидели Москву уже в пол-
ном блеске, с богатыми магази-
нами и ресторанами. В ресто-
раны Цветаеву охотно пригла-
шали ее новые друзья, хотя она 
туда не стремилась. Однажды 
Семен Липкин хотел привести 
ее в «Националь», а она предпо-
чла столовую для метростроев-
цев. Мур же рестораны очень 
любил. Он привык к парижской 
жизни и пытался продолжать ее 
в Москве. 

Конечно, коммунистиче-
ский проект был далек от свое-
го краха. Но недаром Владимир 
Маяковский еще в двадцатые 
предупреждал в сатирических 
стихах и в пьесе «Клоп», что 
обыватель может победить ком-
мунизм. Без воспитания нового 
человека новое общество не со-
здать. А люди остались прежни-
ми. Отсюда и появление совет-
ской элиты, и новая роскошь. 

 Насколько справедливо убе-
ждение, что Марина Цветае-
ва с сыном после ареста Сергея 
Эфрона вели нищенский образ 
жизни? 

С Е Р Г Е Й  Б Е Л Я К О В :  Смотря с кем 
сравнивать. Преуспевающие 
драматурги и писатели-ордено-
носцы Николай Погодин, Все-
волод Иванов, Валентин Ката-
ев, Николай Асеев жили богато. 
Асеев публиковал каждый год 
по сборнику стихов. Государ-
ство платило большие гонора-
ры. У Цветаевой за 1939—1941 
годы напечатали одно стихо-
творение. Была надежда выпу-
стить сборник в Гослитиздате. 
Но считается, что публикацию 
остановила внутренняя рецен-
зия Корнелия Зелинского. Цве-
таева могла бы получить за этот 
сборник где-то 4000 рублей, 
что покрыло бы годовые рас-
ходы на квартиру, хотя аренда 
жилья в Москве и тогда стоила 
дорого. До революции у Цве-
таевой в Москве была роскош-
ная квартира, но ее давно кон-
фисковали. Несколько месяцев 
жили на даче НКВД в Болшеве, 
но после арестов дочери (Ари-
адны Эфрон) и мужа Цветаева 
не смогла там жить. Какое-то 
время жили у сестры Сергея 
Яковлевича в Мерзляковском 
переулке. Но там было тесно, 
невозможно даже разместить 
огромный парижский багаж. 
Поэтому жилье искали. Отдель-
ную квартиру или даже комна-
ту Цветаевой не выделили. И 
она начала зарабатывать пере-
водами. Переводчикам тогда 
платили большие деньги. Цве-
таева подсчитала, что с 15 янва-
ря по 15 июня 1940 года она за-
работала переводами 3840 руб-
лей, то есть в среднем 768 руб-
лей в месяц. Это вдвое больше 
зарплаты квалифицированного 
рабочего. Другое дело, что гоно-
рар могли задержать. Тогда Цве-
таева и Мур вынуждены были 
питаться чечевицей, жидкими 

супами и компотами. А когда 
выплачивали гонорар, то по-
купали на рынке превосходное 
мясо, деревенскую сметану, а в 
магазине — крабов и вино. Мур 
тратил безумные деньги на до-
рогие самопишущие ручки, он 
их коллекционировал. 

 Мур отчаянно пытался впи-
саться в новую действитель-
ность, но в итоге возненави-
дел советскую власть, так 
и оставшись «парижским 
мальчиком». Даже дневник 
стал вести на французском. 
И, как ты предполагаешь, ду-
мал по-французски? 

СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Мур с детства го-
ворил на двух языках — рус-
ском и французском. Когда чи-
таешь даже русские страницы 
его дневника, то видно, что ему 
часто не хватает русских слов, 
поэтому он вставляет в рус-
ский текст французские слова 
или хотя бы галлицизмы. Ска-
жем, Муру нравилась жена кри-
тика Анатолия Тарасенкова. И 
он пишет, что жена Тарасенко-

ва «имеет красивое тело». Неу-
клюже звучит, а по-французски 
было бы La femme de Tarasenkov 
a un beau corps. Складывает-
ся впечатление, что он просто 
переводит с французского на 
русский. 

Как случилось, что после 
смерти матери во время эва-
куации в Ташкенте Мур го-
лодал, лишь временами «под-
харчиваясь» у Алексея Толсто-
го? В Москве Толстой помог 
ему поступить в Литератур-
ный институт. Но почему 
этого мальчика, не способного 
воевать, влиятельные совет-
ские писатели не спасли от 
армии? Вряд ли его быстрая 
гибель на Белорусском фронте 
внесла вклад в нашу Победу. С 
его интеллектом, с его знани-
ем языков он был бы полезнее 
в тылу. Когда во время Первой 
мировой Александра Блока 
отправили на фронт, кажет-
ся, Гумилев сказал Ахмато-
вой: «Это все равно что жа-
рить соловьев». 

СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Это вопрос все-
общей мобилизации. Если все 
обязаны идти на фронт, как и 
для кого предусмотрены ис-
ключения? В Первую миро-
вую войну во время Галлипо-
лийской операции погиб Ген-
ри Мозли, один из самых та-
лантливых британских физи-
ков. Наверное, в лаборатории 
он принес бы Англии больше 
пользы, чем в окопах. В СССР 
в армию призывали не всех. 
Когда Давид Ойстрах и Эмиль 
Гилельс пришли записываться 
в московское ополчение, их от-
правили по домам. Но Георгий 
Эфрон в 1944-м еще не успел 
себя проявить как особо ода-
ренный человек, чью жизнь 
нужно сохранить. По большо-
му счету, каждый человек уни-
кален, каждый достоин жить. И 
почему за Георгия должен был 
погибнуть кто-то другой?  

Сергей Беляков: Я интересуюсь 
людьми на границе культур, наций 
и традиций.

А К Ц Е Н Т

Цветаева не отпускала от себя сына, 
а Ахматова оставила сына в Бежецке 
на попечение бабушки

А К Ц Е Н Т

Николай Асеев публиковал каждый год 
по сборнику стихов. У Цветаевой напеча-
тали одно стихотворение

Марина Цветаева и Сергей Эфрон с детьми: маленьким Муром и Ариадной (Алей). Чехия, 1925 г. Тогда им казалось, 
что вся жизнь впереди.

Типичный парижский мальчик. Георгий Эфрон (Мур) во Франции. 
Середина 1930-х гг.

Последнее фото Марины Цветаевой — с Лидией Толстой, Алексеем 
Кручёных и Муром во время совместной поездки в Кусково. 18 июня 1941 г.
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СПРАВКА «РГ»

Сергей Беляков — историк, писатель, литературный критик. Родился в 

1976 году, живет в Екатеринбурге. С 2003 года работает в толстом ли-

тературном журнале «Урал». Преподаватель Уральского федерального 

университета. Автор множества статей и рецензий в научных и литера-

турных журналах, в том числе «Вопросы истории», «Вопросы литерату-

ры», «Знамя», «Историческая экспертиза», «Новый мир» и других. Автор 

пяти книг: «Усташи: между фашизмом и этническим национализмом», 

«Гумилев сын Гумилева», «Тень Мазепы», «Весна народов», «Парижские 

мальчики в сталинской Москве». 

ВЫСТАВКА 

В Музее 
Востока — 
«сирийский 
Врубель»

КАРТИНА 
ПЕПЛОМ
Максим Васюнов

Чем оказалась привлекательна 
выставка сирийского художни-
ка Низара Сабура, открывша-
яся в Государственном музее 
Востока?

С его предыдущего верниса-
жа в российской столице про-
шло более тридцати лет, много 
воды утекло, и Сирия теперь у 
всех ассоциируется с войной. 
Но картины Сабура — как раз 
свидетельство того, что культу-
ра, если она подлинная, выжи-
вает даже под бомбами. Отсюда 
и название выставки — «Жизнь 
не умирает». Хотя на полотнах, 
созданных в последнее десяти-
летие, так много траурных то-
нов. Многие вовсе написаны 
пеплом — оставшимся от мира.

— Пятно крови на улице, с 
него все началось, — говорит 
мне по-русски сирийский ху-
дожник Низар Сабур, — я уви-
дел это пятно после бомбежки 
и решил, что во время войны 
буду работать каждый день. По-
тому что искусство для меня — 
это надежда. 

«Война — пятно крови» — 
одна из нескольких десятков 
картин, которые Сабур привез 
в Москву. А пеплом он пишет 
уже более тридцати лет, с тех 
пор как в московской «Стро-
гановке» защитил кандидат-
скую и стал преподавать на фа-
культете живописи в родном 
Дамаске. «Пепел был нужен 
мне, чтобы показать студентам, 
как можно работать с новыми 
материалами», — уверяет ху-
дожник. 

Работы Низара Сабура сего-
дня можно обнаружить в кол-
лекциях по всему миру. Больше 
всего «черной крови» на карти-
нах, посвященных трагедии в 
Маалюле: в 2014-м террористы 
практически сравняли древний 
город с землей. «Моя жена отту-
да родом, и я там часто бывал. 
К тому же это христианская 
святыня, я сам православный, 
поэтому для меня это важное 
место. И я создал серию кар-
тин в память об этом городе», — 
рассказывает художник. 

Но даже на самых мрачных 
полотнах у него всегда есть пят-
на ярких красок. То в окне по-
крытого копотью дома забрез-
жит красный акрил. То в двер-
ном проеме древнего монасты-
ря покажется лазурь — кому-то 
она напомнит лазурь с рублев-
ской «Троицы», которую Па-
вел Флоренский назвал «более 
небесной, чем само небо». 

Отсылки к русской культу-
ре неслучайны.  Сабур уверен, 
что она помогает ему увидеть 
жизнь «со всеми ее пятнами 
света и темноты».  И со своими 
студентами в Дамасском уни-
верситете он часто открывает 
альбомы Иванова, Сурикова, 
Коровина, Репина.

Еще одно направление его 
творчества — современные ико-
ны. В Музее Востока выставле-
ны вариации на тему Тайной 
Вечери и Распятия. Тут  у Са-
бура нет пепла, но есть то, что 
искусствовед Татьяна Старо-
дуб назвала «разноцветными 
сгустками света».  

То же буйство символов 
и красок — на полотнах, со-
зданных специально для мо-
сковской выставки. «Колеба-
ния любви», «Любовь как на 
небе, так и на земле» — сирий-
ский художник не скрывает, 
как сильно повлиял на него еще 
один русский гений: «Врубель 
великий художник, для меня он 
ближе всех». 

Классическая школа живо-
писи не мешает Сибуру  экспе-
риментировать с материалами. 
«У меня часто берут интервью, 
но редко спрашивают о главном. 
А главное в том,  что жизнь побе-
ждает всегда. Даже если на Зем-
ле творится что-то ненормаль-
ное», — рассказывает он, а его за 
спиной — стаи пепельных птиц 
по всему полотну. Сквозь чер-
ное и серое пробивается желтое 
солнце, лазурное небо...  

Сабур уверен, что его картины 
помогают людям увидеть жизнь «со 
всеми ее пятнами света и темноты».
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РЕШЕНИЕ

В Северной 
столице 
возрождают 
конную 
полицию

ПАТРУЛЬ 
ПОДКОВАН
Мария Голубкова, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

В петербургской полиции по-
явится новое подразделение — 
конное. Вакансия спецполка 
регионального ГУ МВД России 
с заработной платой от 50 до 80 
тысяч рублей размещена на од-
ном из популярных рекрутин-
говых сайтов.

Подобные правоохранитель-
ные подразделения существу-
ют во многих городах мира, в 
том числе и в Москве. С одной 
стороны, это еще одна досто-
примечательность — с конны-
ми полицейскими очень любят 
фотографироваться туристы, 
с другой — гораздо большая мо-
бильность. 

В Северной столице попыт-
ки создать такую структуру 
уже предпринимались десять 
лет назад. Тогда руководство 
ГУ МВД по Санкт-Петербур-
гу и Ленинградской области 
анонсировало даже дату начала 
конного патрулирования, од-
нако первый выезд так и не со-
стоялся.

Сейчас точных дат никто не 
называет, однако набор в новое 
подразделение уже идет. В опи-
сании вакансии указано, что 
должность предлагается в Спе-
циальном полку полиции — «ту-
ристическая полиция, конная 
полиция», выслуга льготная 
— год за полтора. В обязанно-
сти будет входить «охрана об-
щественного порядка и обще-
ственной безопасности в горо-
де Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области, профилак-
тика и пресечение правонару-
шений, обеспечение правопо-
рядка на улицах и других обще-
ственных местах».

Опыт работы в полиции не 
требуется. Зато среди преиму-
ществ значатся в том числе воз-
можность бесплатного обуче-
ния в университете МВД и тре-
нировки по верховой езде. За 
знание иностранных языков и 
работу с лошадьми полагается 
доплата к окладу.  

ФЛОТ В Санкт-Петербурге боевые корабли вышли
на генеральную репетицию

Парад на Неве

Мария Голубкова, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

В
чера в Санкт-Петер-
бурге прошла гене-
ральная репетиция 
главного военно-мор-
ского парада, кото-
рый примет Север-
ная столица 31 июля в 
честь дня ВМФ России. 
В этот день дважды 

зажгут огонь на Ростральных 
колоннах, а в парадном строю 
кораблей на Неве свое место 
займет парусный бриг «Россия».

Генеральная репетиция про-
водится, чтобы окончательно 
оценить готовность всех участ-
ников: «выучку экипажей и ко-
мандиров кораблей при сле-
довании их по фарватеру в ак-
ваториях Кронштадта и Невы, 

слаженность действий парад-
ной группы морской авиации в 
ходе полета по утвержденному 
маршруту и выучку пешей па-
радной колонны», пояснили в 
минобороны.

«Россия» — постоянный 
участник праздника выпуск-
ников «Алые паруса». Но вот в 
каком «наряде» он примет уча-
стие в параде, пока не разгла-
шается.

— Будет красивым, его будет 
видно. Цвет парусов — давайте 

сохраним интригу до начала па-
рада, — попросил заместитель 
главнокомандующего ВМФ Вла-
димир Касатонов. 

Зато уже точно известно, что 
в водной части парада примут 
участие 47 кораблей, 36 надвод-
ных кораблей и катеров, 4 под-
водные лодки и семь парусных 
судов, более 3,5 тысячи военно-
служащих.

— Это новейшие  корабли, 
которыми оснащается ВМФ, 
суда дальней океанской и мор-

ской зоны, серийное строитель-
ство которых уже развернуто, 
— рассказали в минобороны. — 
Среди участников репетиции 
— корабли всех флотов, а так-
же катера других силовых ве-
домств — погранслужбы ФСБ и 
МЧС России.

Согласно схеме прохожде-
ния, строй возглавят проти-
водиверсионные катера: «На-
химовец» понесет россий-
ский триколор, а П-468 — Ан-
дреевский флаг.  Следом за 
ними пройдет десантный катер 
«Алексей Баринов» с ботиком 
Петра I — на борту — в этом году 
парад посвящен 350-летию со 
дня рождения первого россий-
ского императора. А на пятом 
месте в этом строю — патруль-
ный катер «Евгений Колесни-
ков» с полностью женским эки-
пажем.

— Парад у нас очень дина-
мичный, все происходит бы-
стро: и течение достаточно 
сильное, и корабли идут на вы-
сокой скорости, — отметил Ка-
сатонов.

Воздушную колонну пара-
да в честь дня ВМФ возглавит 
звено вертолетов Ми-8. Также 
в небе над Санкт-Петербургом 
можно будет увидеть истреби-
тели Су-27 и Су-29, а завершит 
эту часть парада звено Су-25, 
которые с помощью разноцвет-
ного дыма распустят в небе рос-
сийский триколор.

Торжества в честь дня ВМФ 
продолжатся вечером. На Двор-
цовой площади прозвучит опе-
ра «Юнона и Авось», а от стен 
Петропавловской крепости да-
дут праздничный салют.  

Главный военно-морской парад 
пройдет 31 июля в Санкт-Петербурге.А К Ц Е Н Т

В этом году морской парад посвящен 
350-летию со дня рождения первого
российского императора Петра I

Сведения о земельных участках,  
находящихся в государственной и (или) 

муниципальной собственности, 
расположенных в границах Особых 

экономических зон (ОЭЗ)  
и не сданных в аренду, на 30.06.2022.

ОЭЗ ТВТ,  
созданная на территории г. Москвы

Контактная информация:  
АО «ОЭЗ «Зеленоград» 

8 (495) 647-08-18

Перечень земельных участков

№ 
п/п

Кадастровый 
номер

Площадь 
(кв. м) Примечание

1 77:10:0003003:1027 648,00 Свободен

2 77:10:0003001:1014 22 070,00 Свободен

3 77:10:0003003:1001 15 010,00 Свободен

4 77:10:0003003:1010 11 064,00 Свободен

5 77:10:0003003:1017 7 317,00 Свободен

6 77:10:0003003:7 360,00 Свободен

7 77:10:0003001:1007 757,00 Свободен

8 77:10:0003003:1141 3 608,00 Свободен

9 77:10:0003003:1143 481,00 Свободен
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ОБЩЕПИТ «Теремок» 
открыл центр подбора 
персонала в Москве

Ну вы блин 
даете

Сергей Буланов

Москвичам стало проще устроиться в общепит. Мало 
того, что чуть ли не на любой кассе ресторанов готовы 
предложить работу, так еще и открываются целые ре-
крутинговые центры. Вчера сеть «Теремок» запустила 
свой пункт подбора персонала. Ресторанам требует-
ся более 300 сотрудников. Готовы взять даже человека 
без опыта блинопечения: было бы желание учиться и 
работать.

В центре «Моя работа» на улице Щепкина любой 
охранник покажет дорогу к рекрутинговому центру, 
надо лишь пройти немного по коридору от центрально-
го входа направо. «Рекрутинговый центр» — громко ска-
зано, а на вид просто 
стол, два стула и де-
вушка-консультант, 
кадровый спе-
циалист самого 
«Теремка».

Кем же устроить-
ся без опыта в «Тере-
мок»? Крепким 
мужчинам подойдет 
работа грузчика или 
комплектовщика. 
Есть и еще интерес-
ная вакансия — тестомес. Как объясняют в рекрутинго-
вом центре, тесто в кафе доставляют из собственного 
заготовочного цеха. За смену придется притащить кучу 
многокилограммовых мешков муки.

Универсальный вариант для всех — это кассир-блино-
пек. Дело в том, что в «Теремке» приветствуют сударей 
с сударынями и пекут блины одни и те же люди, просто 
в разные смены: сегодня, например, печешь, а завтра — 
принимаешь заказы у кассы. Такие специалисты могут, 
во-первых, сами выбрать график: 2/2, 3/3 и так далее. 
Во-вторых, почти сто процентов, что вы найдете «Тере-
мок» рядом с домом. В-третьих, положен бесплатный 
обед, три перерыва по 15 минут и бесплатная «Тройка» 
на 40 поездок. Заработать можно 41 тысячу за 15 смен, 
которые получаются в месяц. Плюс новичкам платят 
стипендию во время обучения. 

Кажется, что это пустяковое дело, но — блин в «Терем-
ке» со своими особенностями, о которых студент узна-
ет в «школе». Четыре дня учишься на производствен-
ной базе, а потом еще два шлифуешь все изведанное на 
открытой кухне в настоящем кафе. Блинопек-кассир 
должен учитывать, что всю смену — а это, на минуточку, 
10 часов — надо будет провести на ногах.  

НАСЛЕДИЕ В Гараже 
Мельникова откроется 
Музей транспорта Москвы

Подкова 
на счастье

Любовь Проценко

За судьбу памятника советского авангарда — гаража 
для грузовых машин архитектора Константина Мель-
никова можно больше не тревожиться. Вчера мэр 
Москвы Сергей Собянин подписал постановление, по 
которому этот объект культурного наследия регио-
нального значения, расположенный на улице Новоря-
занской, д. 27, стр. 1, 3, будет отреставрирован. После 
восстановления в 2024 году в здании откроется посто-
янная экспозиция Музея транспорта Москвы.

Напомню, гараж на улице Новорязанской был по-
строен в 1931 году по проекту архитектора Констан-
тина Мельникова и инженера Владимира Шухова, ав-
торов и другого памятника конструктивизма — Бах-
метьевского гаража на улице Образцова. Форму ги-
гантской подковы авторы выбрали из-за небольшого 
размера участка, отведенного под него, который был к 
тому же клиновидной формы. 

Москвичи долгое время знали его как четвертый ав-
тобусный парк «Мосгортранса», который размещался 
здесь в течение 1948—2015 годов. Проект реставрации 
памятника разработали архитекторы Юрий Григорян 
и Борис Савин. Они решили вернуть ему исторический 
облик. В частности, восстановить скошенные фронто-
ны, световой фонарь и утраченные ленточные наклон-
ные витражи, формирующие абрис кровли здания. 

В настоящее время в фондах Музея транспорта Моск-
вы имеется более 250 легковых и грузовых автомоби-
лей, для которых на улице Новорязанской будет впол-
не достаточно места. В прилегающем зеленом парке 
обустроят павильон «Автолаборатория», где взрослые и 
дети смогут заниматься автомобилестроением.  

РЕНОВАЦИЯ В районе Филевский парк будет все — современные дома, работа, комфортная среда 

С видом на Москву-реку
Любовь Проценко

В 
этом живописном районе 
на берегу Москвы-реки на 
глазах меняется буквально 

все. Дороги, метро, парки, воз-
можности для занятий спортом 
и отдыха и, конечно же, жилая 
застройка. На месте одинаковых 
пятиэтажек прошлого века вы-
растают современные дома с 
красивыми фасадами, кварти-
рами, отделанными по классу 
комфорт-плюс и паркингами, в 
которые новоселы спускаются к 
машине со своего этажа на лиф-
те. Посмотрел вчера, как идет ре-
новация в Филевском парке, мэр 
Москвы Сергей Собянин.

Многоэтажный жилой комп-
лекс в Береговом проезде, куда 
еще с прошлого года начали 
переселяться первые семьи из 
35 пятиэтажек, жители которых 
в 2017-м проголосовали за рено-
вацию, можно сказать, представ-
ляет собой целый микрорайон. 
Десять корпусов разной этаж-

ности от 8 до 28 этажей строят-
ся по индивидуальному проекту. 
Разделены они на два квартала 
— Северный и Южный. Облицо-
ванные клинкерным кирпичом 
и анодированным алюминием, 
смотрятся новостройки  очень 
выразительно, будущие новосе-
лы уж точно не перепутают свой 
дом с соседним. «Вид шикарный 
на «Сити», более того, здесь бу-
дет построена и благоустроена 
новая качественная набережная, 
— оценил глава города уже замет-
ные перемены на западе столи-
цы. — Приятно, когда на месте де-
прессивной промзоны появляет-
ся красивый район». 

Дома хороши не только внеш-
не. Оборудованные автоматизи-
рованной системой контроля и 
учета потребления энергоресур-
сов, они позволят горожанам су-

щественно снизить расходы на 
коммуналку. На первых этажах 
— помещения под офисы, где ско-
ро появятся разные нужные сер-
висы, во дворах — детские и спор-
тивные площадки. Первыми но-
воселья сыграли переселенцы с 
улиц Заречной, Большой Филев-
ской и Новозаводской. Прият-
ным бонусом для них стал дет-
ский сад, построенный городом 
в составе жилищного комплекса. 
Трехэтажный, с музыкальным и 
спортивным залами, комната-
ми для развивающих занятий, он 
откроется для малышей к 1 сен-
тября. 

До конца лета у обитателей 
ЖК появится и прекрасное обще-
ственное пространство — в дет-
ском парке «Фили», по словам  
Собянина, к концу августа завер-
шится  благоустройство. Вход в 
него реконструируют в стиле ста-
линского ампира по сохранив-
шимся фотоматериалам 1950-
х годов. Детишки получат в нем 
русскую ярмарочную карусель и 

современный веревочный парк. 
Зимой смогут кататься на катке 
с искусственным льдом, который 
летом легко превратится в фут-
больное поле с искусственной 
травой. Для велосипедистов, лю-
бителей роликов, скейтбордов и 
самокатов оборудуют памп-трек. 
Для учащихся школы верховой 
езды «Молодежного центра «Га-
лактика», расположенной в этом 
парке, тоже позаботились о ком-
фортных условиях. Имеющий-
ся у них манеж уже реконструи-
рован, кроме того, построен еще 
один манеж «бочка» для пони и 
обустроена прогулочная конная 
тропа, охватывающая всю вос-
точную часть парка. Напомню, 
исторически эту территорию за-
нимали постройки усадьбы На-
рышкиных – зимний сад и птич-
ник. Сейчас биостанции восста-

новят в виде современного ана-
лога зимнего сада.

Взрослые же наверняка оце-
нят новый удобный пешеходный 
маршрут, который пройдет через 
парк к станции метро «Багратио-
новская». Саму «голубую» вет-
ку подземки город обновил еще 
два года тому назад — всю ее на-
земную часть тогда разобрали и 
построили заново. Ходят же по 
Филевской линии теперь самые 
современные поезда «Москва». 
В ближайшем будущем в рамках 
развития транспортной инфра-
структуры предусмотрено так-
же строительство четырех мо-
стов через Москву-реку, среди 
которых три автомобильных и 
один пешеходный. Улучшит ав-
томобильное сообщение района 
и строящийся Северный дублер 
Кутузовского проспекта. Напо-
мню, он пройдет от «Москвы-Си-
ти» и Третьего транспортного 
кольца вдоль железнодорожных 
путей МЦД-1 до развязки МКАД 
с Молодогвардейской улицей 
и далее соединится с дублером 
федеральной трассы М-1 «Бе-
ларусь» — платной скоростной 
дорогой «Северный обход го-
рода» Одинцово, выходящей на 
Минское шоссе. Впрочем, мно-
гим жителям района  Филевский 
парк, по крайней мере на работу, 
далеко ездить не придется. Ведь 
там правительство Москвы сов-
местно с госкорпорацией «Рос-
космос» строят Национальный 
космический центр, который 
даст москвичам порядка 20 ты-
сяч новых рабочих мест. 

И такая комплексная заст-
ройка в рамках программы ре-
новации идет практически по 
всей Москве. С 2017 года в новые 
квартиры уже переехали 63 ты-
сячи жителей столицы, а 88 ты-
сяч переселяются в настоящее 
время.  

 Новый садик примет воспитанников с 1 сентября, но, как убедился Собянин, детские площадки они уже осваивают.

А К Ц Е Н Т

Приятным бонусом для новоселов 
программы реновации стал новый 
детский сад, построенный в составе 
жилых кварталов
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Более 300 специа-
листов готова 
взять на работу 
крупная сеть блин-
ных ресторанов

ЦИФРА

88
ТЫСЯЧ

москвичей переселяются в но-

вое жилье по программе рено-

вации в настоящее время
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ЛАБОРАТОРИЯ Квест 
поможет тренировать 
у детей внимание 
и усидчивость 

Запускайте 
кота

Ольга Диянова, «Российская газета», Новосибирск

По разным оценкам, синдромом дефицита внимания 
и гиперреактивности (СДВГ) страдают до десяти про-
центов детей. Проявляется это в неусидчивости, чрез-
мерной импульсивности, неспособности удерживать 
внимание. А результат — проблемы с учебой и в обще-
нии со сверстниками. 

Студентка третьего курса механико-математиче-
ского факультета Новосибирского госуниверситета 
Дарья Пискеева. решила помочь детским психологам, 
которые занимаются профилактикой СДВГ у младших 
школьников. Она собрала команду единомышленни-
ков и вместе с ними начала работу над компьютерной 
игрой, в которой дети будут получать дополнительные 
бонусы за проявление концентрации и тренировать 
внимание. 

Игра заключается в прохождении квеста с несколь-
кими уровнями сложности. По сюжету, поселок котов 
захватили полчища злобных крыс и украли кошечку-
принцессу, а главному персонажу — отважному коту 
нужно ее спасти. В создании квеста участвуют ди-
зайнер, два программиста и серверный разработчик, 
который связывает саму игру со специальным нейро-
датчиком. Этот сенсор прикрепляют к голове ребенка 
во время сеанса игры, и устройство считывает актив-
ность определенных участков мозга.

Сейчас команда на стадии разработки локации для 
первого уровня «бродилки». По завершении первый 
уровень игры в тестовом режиме пройдут дети, нахо-
дящиеся на реабилитации в центре социального обслу-
живания «Снегири». Если программа будет работать 
без сбоев, то разработчики перейдут к созданию сле-
дующих уровней игры. Каждый этап будет сопрово-
ждаться сменой локации: главному персонажу придет-
ся пробираться сквозь лесную чащу, карабкаться по 
горам и спускаться в катакомбы...  

Уровень внимания ребенка будет отображаться на 
экране. Каждое проявление усердия  поощряется.  Игра 
сопровождается подсказками, чтобы ребенок пони-
мал, в какой момент игры нужно быть особенно вни-
мательным. Авторы получили на создание игры один 
миллион рублей от Министерства науки и высшего об-
разования РФ. Квест может применяться как для про-
филактики СДВГ в детских садах и школах, так и для 
диагностики синдрома.  

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Врачи 
вернули к жизни маму 
и новорожденную девочку

Четыре минуты 
без сердца

Светлана Цыганкова, «Российская газета», 
Вологодская область

Редкий случай произошел в Вологодском перинаталь-
ном центре. Там медикам удалось спасти роженицу, у 
которой остановилось сердце. Помогли и новорожден-
ной малышке, хотя шансов выжить у нее в такой ситуа-
ции практически не было.

...38-летняя Алена поступила в перинатальный центр. 
Начались схватки. И вдруг женщина потеряла сознание 
и перестала дышать. Сердце не билось. Хорошо, что ря-
дом была акушерка Наталья Кришталь. Она крикнула де-
журным врачам, а сама кинулась делать непрямой мас-
саж сердца. Медики приняли единственно верное реше-
ние — срочное кесарево сечение.

— Сердечную деятельность удалось восстановить. С 
момента потери сознания до извлечения ребенка про-
шло всего четыре минуты. Позже мы с трудом могли по-
верить в это. Казалось, что прошли часы, — рассказала 
акушер-гинеколог Ольга Смирнова.

В перинатальном центре постоянно проходят заня-
тия по оказанию экстренной медицинской помощи. Уче-
бу проводят как для врачей, так и для среднего медперсо-
нала. Поэтому все были готовы. Алене поставили предва-
рительный диагноз — тромбоэмболия легочной артерии. 
После операции пациентку перевели в отделение анесте-
зиологии-реанимации регионального сосудистого цен-
тра. Новорожденную девочку в критическом состоянии 
передали неонатальной реанимационной бригаде. Вы-
ходили. После чудесного возвращения к жизни малышке 
дали имя Наталья — в честь спасительницы.   

Быть с пациентом
Необходимо коорди-
нировать все те про-
цессы, которые проис-

ходят в стационаре. Это каса-
ется и медицинской составляю-
щей, и медицинского и немеди-
цинского снабжения, процесса 
логистики, документооборота, 
аналитики… Вплоть до органи-
зации питания и уборки. Конеч-
но, в приоритете постоянный 
контроль за качеством оказа-
ния медицинской помощи, ана-
лиз проведенных оперативных 
вмешательств, назначений ле-
карственных препаратов, раз-
бор осложнений. В общем, все, 
что происходит ежедневно в 
больнице. 

Больница имени Плетнева, 
повторюсь, многопрофильная 
клиника. И одновременно ве-
дущий городской онкостацио-
нар. Как совмещение отража-
ется на работе главврача?

АНДРЕЙ МИЩЕНКО: Это очень гармо-
ничное сочетание. У нас слож-
ные пациенты, у которых, по-
мимо основного заболевания, 
также букет сопутствующих. И, 
попадая к нам, пациент может 
рассчитывать на получение по-
мощи по самым разным своим 
проблемам — сердечно-сосуди-
стым, эндокринным, урологи-
ческим. гинекологическим и т.д.

Например, наша кардио-
служба выстроена так, что аб-
солютно при любых сердечно-
сосудистых проблемах мы мо-
жем оказать всю необходимую 
лечебно-диагностическую по-
мощь. Начиная от терапевтиче-
ской и неотложной, и заканчи-
вая реабилитационно-восста-
новительной. Больные с инфарк-
том миокарда, с коронарным 
синдромом попадают к нам по 
скорой помощи в отделение кар-
диореанимации, где им оказыва-
ется экстренная помощь. Тут же 
рядом отделение сердечно-сосу-
дистой хирургии, где проводятся 
все современные внутрисосуди-
стые вмешательства. 

У нас есть специальная ан-
гиографическая операционная, 
позволяющая одновременно 
проводить открытые и закры-
тые вмешательства: стентиро-
вание и шунтирование при тяже-
лых поражениях аорты. Оказы-
ваем экстренную и терапевти-
ческую помощь при нарушени-
ях мозгового кровообращения, 
при инсультах, после инсультов. 
Проводим современные мало-
инвазивные операции при забо-
леваниях вен ног. После этого па-
циент попадает к специалистам 
кардиологического отделения, 
где ему назначается поддержи-
вающая терапия. Здесь же лечат-
ся и плановые пациенты с хрони-
ческими заболеваниями сердеч-
но-сосудистой системы.

А принцип пациентоцен-
тричности? Звучит красиво. 
А что это на практике?   

АНДРЕЙ МИЩЕНКО: Медицина не ка-
кая-то отдельная система, ко-
торая развивается по своим 
отдельным законам. Это глу-
боко интегрированная в соци-
альную сферу отрасль, которая 
отвечает на глобальные запро-
сы общества. Меняется социум, 
меняются и принципы работы 
медицины. То, что раньше было 
нормой, сегодня нередко уста-
рело. Пациентоцентричность — 
изменение взаимоотношений 
медицинской системы и паци-
ента. Человек, попадая в боль-
ницу, проявляет такую же ак-
тивность по отношению к себе 
и окружающим. И это нормаль-
но! Он желает знать, что с ним 
происходит, что будет происхо-
дить, какие риски появляются и 
как с ними бороться. 

В советские времена мнения 
пациента никто особо не спра-
шивал. Он должен был жестко 
следовать всем инструкциям. 
А в случае нарушения ему мог-
ли отказать в продолжении ле-
чения. Сегодня все иначе! Врач 
должен объяснить, что бу-
дет происходить с пациентом. 
Причем объяснить на языке 
ему понятном. Пациент не ме-
дик, не врач, не владеет терми-
нологией. И это мы должны ему 
доступно рассказать, что пла-
нируем в плане обследования, 
лечения или наблюдения. А па-

циент должен понять, принять и 
согласиться с этим. Сегодня па-
циент — активный участник ле-
чебного процесса и своего соб-
ственного выздоровления. 

А если пациент не соглашает-
ся с предложенной тактикой?

АНДРЕЙ МИЩЕНКО: Бывает и так. И 
мы обязаны предложить ему 
альтернативные варианты, 
предупредив о возможных рис-
ках и осложнениях. Пациент 
вместе с врачом выбирает тот 
путь, по которому они вместе 
следуют. При этом, как прави-
ло, оба пути примерно сопоста-
вимы по своей эффективности. 

Выбор пациента зависит от 
его психотипа, от привычно-
го стереотипа принятия реше-
ний: привык ли он быстро и рез-
ко принимать решения, или же 
выдерживает паузу, долго раз-
думывает, собирает второе и 

третье мнение, а потом делает 
выбор. Важно, чтобы пациент 
был психологически настроен 
на выбранную тактику. И тут 
команда врачей, сестер рабо-
тает вместе с пациентом, созда-
вая ему наиболее комфортные 
условия лечения. 

Признаюсь, не могу при-
выкнуть к словосочетанию 
«маршрутизация пациен-
та». Вы не только главный 
врач. Вы онколог. Так что та-
кое «клиентские пути»? На-
сколько сложна маршрутиза-
ция онкопациента?

АНДРЕЙ МИЩЕНКО: Система марш-
рутизации онкопациентов это 
логичное перенаправление па-
циента по этапам лечебного 
процесса с минимальной затра-
той времени. Разработка таких 
стандартов сложна чрезвычай-
но. Подобное не проводилось 

нигде в мире. Эта программа — 
перспективное нововведение 
для всех направлений оказания 
медпомощи. Рекомендации, 
протоколы, стандарты диагно-
стики и лечения позволяют па-
циенту и специалистам макси-
мально точно ориентировать-
ся во всех этапах: от первичной 
диагностики до получения опе-
ративной помощи, лучевой, хи-
миотерапевтической и восста-
новительной помощи. Интел-
лектуальное лидерство здесь 
за сообществом онкологов, ко-
торые создавали эти пути, вы-
страивали варианты развития, 
обсуждали, проигрывали все 
возможные ситуации. 

И вы лично участвовали 
в этом процессе… 

А Н Д Р Е Й  М И Щ Е Н К О :  Участвовал. 
Поэтому знаю, что учитыва-
лись и взвешивались все за и 
против на каждом этапе дви-
жения пациента по маршруту 
оказания помощи. Программа 
согласовывалась с социальны-
ми службами Москвы, которые 
обеспечивают не только инфор-
мационную поддержку пациен-
тов, но и контролируют реали-
зацию этих путей через специ-
ально созданную службу онко-
помощника. 

Иными словами: информа-
ционные технологии ныне во 
главе организации деятель-
ности медицинской органи-
зации? 

АНДРЕЙ МИЩЕНКО: Почему ныне? 
Всегда информационные тех-
нологии были во главе любого 
сложного процесса. Своевре-
менная передача информации 
без искажений во все времена 
была залогом успеха и, более 
того, залогом выживания. Уйдем  
в  века. Взять, скажем, средневе-
ковье или первобытнообщин-
ный строй. Если у одного племе-
ни возникает проблема, и оно 
нуждается в помощи соседнего 
племени, то оно ищет какой-то 
способ сообщить о себе:  разжи-
гает костры, посылает гонцов, 
трубит в рог. Это информацион-
ные технологии тех времен. 

Сейчас в медицине объем 
информации колоссален. По-
требность в ее корректной 
передаче огромна. Ни один бу-
мажный носитель не может 
адекватно это отразить.  Элек-
тронные средства передачи ин-
формации — это современная 
система выживания не только 
в рамках медицины, но и в це-
лом всего общества.  Сегодня 
в онлайн-режиме можно про-
контролировать загрузку того 
или иного лечебного отделения 
и всей больницы. Быстро полу-
чить важную медицинскую ин-
формацию о любом пациенте 
на несколько лет. Сравнить ее 
с сегодняшними данными, про-
вести онлайн-консультацию с 
экспертом по любому направ-
лению, Или, например, со спе-
циализированным круглосу-
точным центром критических 
ситуаций. Это реалии, которые 
спасают здоровье и жизни.

А научная работа в условиях 
современного многопрофиль-
ного стационара?   

АНДРЕЙ МИЩЕНКО: Многопрофиль-
ный стационар — это не только 
решение клинических задач, не 
только оказание медицинской 
помощи определенному количе-
ству больных за определенный 
период времени. Это поле для ре-
шения медицинских, образова-
тельных, научных задач. Это си-
стемный анализ того, насколько 
эффективно мы расходуем силы 
и средства, насколько адекват-
но их реализовали в конкретной 
ситуации. Систематизируются 
данные по группам пациентов и 
по болезням. Сколько дней про-
вел пациент в стационаре? Какие 
виды лечения получил? Какое 
количество осложнений в этой 
группе больных зафиксировано?

 Этот анализ, этот накоплен-
ный опыт должен транслиро-
ваться для воспитания поколе-
ния новых специалистов, начи-
ная от младшего медперсонала 
и медицинских сестер, и закан-
чивая врачами разных специа-
лизаций. Это создание будущих 
кадров. Научные исследования 
бесспорно должны реализовы-
ваться и постоянно проводятся 
на таких мощнейших клиниче-
ских площадках, как наша боль-
ница. Так мы испытываем новые 
лекарственные препараты, ко-
торые прошли предваритель-
ную проверку на безопасность 
и сейчас могут тестироваться на 
определенных группах больных. 
Мы внедряем новые хирургиче-
ские, аппаратные и диагности-
ческие технологии, исследуем 
эффективность сочетания раз-
личных методов лечения — лу-
чевых, хирургических, фарма-
кологических. С чего начать, в 
каком соотношении их приме-
нять? Какой это даст результат? 
Как обеспечить максимально 
долгую и полноценную жизнь 
даже после такого серьезного 
диагноза, как онкозаболевание? 

Главная цель — найти наибо-
лее эффективное лечебное сред-
ство. Проводится системный 
анализ использования таких ме-
тодов. Эти данные интегриру-
ются в клинические рекоменда-
ции и рутинную практику. 

И в этом процессе никак 
не обойтись без партнерства 
с пациентом…    

АНДРЕЙ МИЩЕНКО: Оно совершен-
но необходимо! Без него все те-
ряет смысл. Надо быть предель-
но внимательными к своему здо-
ровью. Сейчас, когда снижается 
острота ситуации в связи с коро-
навирусной инфекцией, наме-
чается тенденция и к снижению 
внимания к своему здоровью.  
Но разве заботиться о собствен-
ном организме нужно только 
в период эпидемии? Не будь-
те равнодушны к себе, к своим 
близким! Проходите диспансе-
ризацию. Вовремя выявляйте 
проблемы. Берегите себя!  

Андрей Мищенко: С каждым паци-
ентом заключается своего рода 
социальный договор.

Современные технологии в помощь врачу и пациенту.

А К Ц Е Н Т

Врач обязан доступно объяснить: 
какое нужно обследование, лечение 
или наблюдение. А пациент должен 
понять, принять и согласиться с этим 

ТЕХНОЛОГИИ 

Ученые 
запатентовали 
кардиомотор

ПУЛЬС 
В НОРМЕ
Антон Валагин, 
«Российская газета»,  Владимир

Специалисты Владимирского 
госуниверситета запатентова-
ли систему дополнительного 
кровообращения для пациен-
тов с сердечной недостаточно-
стью. По своим характеристи-
кам и функционалу она не усту-
пает передовым западным раз-
работкам, но дешевле их мини-
мум вдвое.

— Разработка предназначе-
на для пациентов с патологией 
кровообращения или при под-
готовке человека к пересадке 
органа, когда требуется обес-
печить устойчивое кровоснаб-
жение. Сейчас для этого при-
меняются аппараты так назы-

ваемого постоянного кровото-
ка. В нашей системе использо-
ван пульсирующий принцип, 
когда кровь впрыскивается 
порциями при помощи искус-
ственного желудочка сердца, 
— рассказал «РГ» доцент кафед-
ры технологии машинострое-
ния ВлГУ Алексей Жданов. —

Вспомогательное сердце на-
ходится не в груди, а на поясе, 
аппаратик вместе с элемента-
ми питания общим весом при-
мерно 300 граммов крепится 
на одежде. Также в комплект 
входят две трубки-канюли, ко-
торые вводятся в сердце. 

Система не предназначе-
на для постоянного ношения, 
дополнительное сердце мо-
жет использоваться в течение 
нескольких месяцев. Оно не 
способно полноценно заме-
нить обычный кардиостимуля-
тор, зато вполне может помочь 
пациентам в предоперацион-
ный период.  

ИССЛЕДОВАНИЕ 

Материал для 
операционных 
швов создали 
из паутины

ШИТО 
БЕЛЫМИ 
НИТКАМИ
Инесса Суворова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Петербургские ученые создали 
новый материал для наложения 
швов после операций. Главная 
особенность в том, что он бу-
дет способствовать не только 
быстрому залечиванию ран, но 
и выявлению инфекции. Дело 
в том, что в основе разработки 
— паутина тигровых пауков и 
флуоресцентные углеродные 
точки. Благодаря их способно-
сти к свечению, можно отсле-
живать процесс заживления 
ран пациента в режиме реаль-
ного времени. Перестали све-
тить — пора бить тревогу: зна-
чит, на материал попали бак-
терии.

— У нас было техзадание — со-
здать многофункциональный 
материал для ранозаживления 
и биовизуализации, — расска-
зывает автор исследования, 
студентка химико-биологиче-
ского кластера Университета 
ИТМО Елизавета Мальцева. — 
При этом он должен быть био-
совместимым, нетоксичным, 
иметь хорошие механические 
свойства. А самое основное, 
чтобы условия синтеза были 
очень простые и отвечали тре-
бованиям «зеленой» химии.

Как оказалось, всему этому 
отлично соответствуют шелк 
паука и флуоресцентные нано-
частицы. Ученые разработали 
новую методику синтеза in situ. 
Это когда паутина служит как 
каркас и одновременно может 
образовывать на своей поверх-
ности наночастицы. Причем 
подбирались такие условия 
синтеза и реагенты, чтобы ма-
териал светился только в опре-
деленной области спектра 
— чтобы можно было видеть 
процессы, происходящие под 
кожей. 

В дальнейшем ученые пла-
нируют смоделировать непо-
средственно хирургическую 
нить и протестировать ее in 
vivo. То есть уже на живом орга-
низме.  

Вот так выглядят герои «лечебной» игры-квеста.

Второе сердце 
находится 
на поясе: крепится 
на одежде 

МЕЖДУ ТЕМ

В Санкт-Петербургском педиатрическом университете спа-

сают мальчика, который проглотил батарейку. Родители  го-

довалого малыша заподозрили, что в пищеводе сына какой

-то инородный предмет, только два дня спустя. Сначала у 

ребенка возникла рвота, он отказывался есть. А потом под-

нялась температура... В Новгородской областной детской 

больнице удалить инородное тело не смогли. Обратились к 

петербургским врачам. Там в срочно подготовили бригаду.

Сделали эндоскопическую операцию — извлекли батарейку 

из пищевода без единого разреза, с минимальной травмати-

зацией. Но, к сожалению, как пояснили специалисты, во 

влажной среде возникает короткое замыкание между полю-

сами и происходит электрохимический ожог. А еще начина-

ется разрушение и разгерметизация батарейки, при этом 

выделяется более сорока опасных химических элементов.

— Все это усугубляется возникновением язвенных процес-

сов и приводит к разрушению стенок пищевода. Могут по-

страдать расположенные рядом трахея, крупные крове-

носные сосуды, например аорта, шейные вены. Уже за 

шесть часов батарейка может нанести непоправимый вред 

организму, — отметил врач-эндоскопист Алексей Мешков.

Педиатрический институт постоянно курирует сложные ме-

дицинские случаи, которые требуют высокотехнологичных 

оперативных вмешательств и многопрофильного подхода к 

лечению. Врачи призывают родителей быть внимательными 

и помнить, что игрушки с батарейками могут привести к пе-

чальным последствиям.
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Визитная карточка

Андрей Владимирович Мищенко родился в 1974 году в городе Бикине 

Хабаровского края. С серебряной медалью окончил среднюю школу. 

В 1997 году окончил Санкт-Петербургскую военно-медицинскую акаде-

мию. Затем служба в вооруженных силах в Уральском военном округе. 

Участник контртеррористической операции в Чечне в качестве хирурга 

полевого госпиталя. Удостоен ордена Мужества.

 В 2003 году защита кандидатской и в 2010 году докторской диссерта-

ций по лучевой диагностике онкозаболеваний. В 2011 году стал руково-

дителем отделения лучевой диагностики в НИИ онкологии имени Пет-

рова. А в 2019 — заместителем главного врача московской онкобольни-

цы № 1. С сентября 2021 года главный врач московской больницы име-

ни Плетнева. Доктор медицинских наук, профессор.

Жена экономист. Сын и дочь школьники. 

1
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕАТР VII Дальневосточный фестиваль «Мариинский» стартовал

Ромео нужен всем
Ольга Журман, Владивосток 

А
ртисты Мариинки 
привезли в свой фи-
лиал — на Примор-
скую сцену — два ба-
летных и несколь-
ко оперных спекта-
клей, которые по-
кажут в рамках VII 
Дальневосточного 

фестиваля «Мариинский».
Фестиваль открылся бале-

том «Ромео и Джульетта» на му-
зыку Сергея Прокофьева в по-
становке хореографа Леонида 
Лавровского.

— При подборе репертуара 
нам всегда хочется привезти во 
Владивосток те спектакли, ко-
торые здесь мы еще не показы-
вали. «Ромео и Джульетта» как 
раз такой. Его хореография, 
концепция, сценография пол-
ностью аутентичны и соответ-
ствуют постановке 1940 года. 
Главные партии исполняют На-
дежда Батоева и Филипп Сте-
пин, — рассказывает и.о. заведу-
ющего балетной труппой Мари-
инского театра Юрий Фатеев.

Еще один балетный спек-
такль, который привезли арти-
сты Мариинки, — «Парк» на му-
зыку Вольфганга Амадея Мо-
царта в хореографии Анжелена 
Прельжокажа. Юрий Фатеев на-
звал его «полярным» по отно-
шению к «Ромео и Джульетте», 
потому что один создан на осно-
ве классического танца, второй 
— на современной хореографии, 
где не используется пальцевая 
техника, балерины танцуют бо-
сиком. «Парк» — спектакль из 
трех частей, не разделенных ан-
трактами. Прельжокаж считал, 
что зритель не должен терять 
«чувство продолжения дей-
ствия». 

— «Парк» — один из лучших 
балетных спектаклей в мире, — 
уточняет Фатеев. — Тонко расска-
занная история отношений муж-
чины и женщины, непонима-
ния любви, потом осознания ее, 
взросления. История в нем пи-
шется языком танца очень по-
французски: намеки, полунаме-
ки, вздохи — ведь речь об эпохе 
Людовика XIV. В музыку Моцар-
та вкраплены иные звуки: при-
роды, пение птиц, шумы улиц...

Во Владивосток прилетели 
120 артистов балетной труп-

пы Мариинского театра,  а 
звездный «оперный десант» Ма-
риинки прибудет во Владивос-
ток в предстоящие выходные. 
После чего начнется оперная 
часть фестиваля, которую 1 ав-
густа откроет веселая «Свадьба 
Фигаро» на музыку Моцарта по 
одноименной комедии де Бо-
марше. Этот спектакль на таком 
же фестивале в 2017 году вла-
дивостокская публика видела, 

но в этот раз будет представле-
на новая версия: художествен-
ный руководитель Санкт-Пе-
тербургского детского музы-
кального театра «Зазеркалье», 
народный артист России Алек-
сандр Петров перенес действие 
в начало ХХ века, в эпоху мо-
дерна. 

Во Владивостоке в рамках 
фестиваля будут даны оперы 
«Жизнь за царя», «Трубадур», 

«Мазепа», спектакль — облада-
тель «Золотой маски» «Семен 
Котко». Дирижировать будет 
маэстро Валерий Гергиев. Два-
жды покажут «Аиду», причем в 
первом спектакле за пульт вста-
нет Гергиев, во втором — глав-
ный дирижер Приморской сце-
ны Павел Смелков. Один из са-
мых востребованных басов 
современности, знаменитый 
оперный певец Ильдар Абдра-
заков исполнит заглавную пар-
тию в опере «Борис Годунов» 
Модеста Мусоргского. А вместе 
с ним в спектакле выйдут веду-
щие солисты Мариинского те-
атра и солисты Приморской 
сцены. Для знакомства мест-
ной публики с шедевром Му-
соргского будет представлена 
постановка, основанная на зна-
менитом спектакле Андрея Тар-
ковского. 

А недавние премьеры При-
морской сцены — трагическая 
«Мадам Баттерфлай» Джакомо 
Пуччини режиссера-постанов-
щика Мариуша Трелиньского и 
яркая опера «Паяцы» Руджеро 
Леонкавалло в исполнении ее 
солистов. 

В заключительный день фе-
стиваля «Мариинский» соли-
сты оперной труппы, хор и ор-
кестр Приморской сцены под 

управлением Павла Смелко-
ва представят одну из самых 
исполняемых мировых опер — 
«Турандот» Джакомо Пуччини, 
драму сильных страстей, кото-
рая и станет заключительным 
аккордом VII Международного 
Дальневосточного фестиваля 
«Мариинский».  

Балет «Ромео и Джульетта» создан 
на основе классического танца — 
он масштабный и яркий.

А К Ц Е Н Т

Артисты не поехали в отпуск ради того, 
чтобы доставить радость встречи 
с большим искусством зрителям 
Владивостока
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Прямая речь 

Валерий Гергиев, художественный руководитель — директор 
Мариинского театра: 
— Не могу себе представить, чтобы что-либо, происходящее в мире, — 

будь то пандемия или политические потрясения — могли отвлечь нас от 

обязанностей проводить фестивали. Наши артисты не поехали в отпуск 

ради того, чтобы доставить радость встречи с большим искусством зри-

телям в столь далеком, но уже родном для нашего театра городе.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Михаил Черников: ведется планомерная работа  
по цифровизации системы обеспечения безопасности дорожного движения

Предъявите смартфон
Владимир Баршев

Н
а портале госуслуг поя-
вилась новая функция — 
возможность заключе-

ния электронного договора 
купли-продажи автомобиля. 
Сразу после заключения на 
портале договор можно направ-
лять в Госавтоинспекцию для 
регистрации ТС. Наступит ли 
время, когда водителям не по-
требуется возить с собой бу-

мажные документы? Какие тех-
нологические возможности по-
я в я т с я  н а  в о о р у ж е н и и  в 
ГИБДД? И как все это повлияет 
на безопасность дорожного 
движения — корреспондент 
«РГ» обсудил с начальником 
Главного управления по обеспе-
чению безопасности дорожно-
го движения МВД России, гене-
рал-лейтенантом полиции Ми-
хаилом Черниковым.

— Михаил Юрьевич, сейчас вы 
вместе с минцифрой запу-
стили новую возможность 
для автовладельцев — оформ-
ление договора купли-прода-
жи в электронном виде. Сви-
детельство о регистрации ав-
томобиля уже сейчас можно 
предъявлять в электронном 
виде. А настанет ли время, 
когда водителю вообще не по-
требуется возить с собой бу-
мажные документы?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Мы к этому стре-
мимся. В настоящее время ав-
товладельцы уже могут предъ-
являть свидетельство о реги-
страции транспортного сред-
ства в электронном виде, но 
пока это работает в режиме экс-
перимента. Если на вашем 
смартфоне есть приложение 
«Госуслуги.Авто» с подгружен-

ными документами о владении 
автомобилем, вы можете предъ-
являть не бумажный документ, 
а QR-код, который зашит в этом 
приложении. Наши автоинспек-
торы по всей стране имеют воз-
можность проверять графиче-
ское отображение СТС с помо-
щью служебных мобильных 
устройств путем считывания 
QR-кода. Вместе с тем такая 
проверка имеет определенные 
ограничения. Например, там, 

где нет интернета, ее провести 
попросту невозможно. Впро-
чем, покрытие трасс доступом к 
сети активно развивается. И 
уже в этом году мы совместно с 
минцифрой планируем запу-
стить сервис, который позволит 
таким же образом предъявлять 
водительское удостоверение. 
Уже доступно заключение дого-
воров купли-продажи в элек-
тронном виде. Отмечу, что 
именно Госавтоинспекция ста-
ла инициатором разработки 
сервиса электронного договора 
купли-продажи ТС. При заклю-
чении такого договора инфор-
мация о передаче права соб-
ственности на ту или иную ма-
шину поступает в подразделе-
ния Госавтоинспекции онлайн 
вместе с заявлением на реги-
страцию. И если новый автовла-
делец нарушит правила, штраф 
придет ему, а не прежнему соб-
ственнику.

— То есть уже в следующем 
году такому продвинутому 
автовладельцу не придется 
возить с собой бумажные до-
кументы?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Я бы не стал так 
торопить события. Пока это все 
работает в режиме эксперимен-
та. При возникновении у со-

трудника ДПС подозрений он 
все-таки попросит водителя 
предъявить реальные докумен-
ты — это предусмотрено Прави-
лами дорожного движения. Ра-
зумеется, мы стремимся к тому, 
чтобы даже проверка на доро-
гах стала комфортной для ав-
товладельцев. Но технологиче-
ские возможности необходимо 
проверить на практике. А это 
требует времени. Кроме того, в 
законодательство должны быть 
внесены соответствующие из-
менения. Сегодня Правила до-
рожного движения требуют на-
личия у водителя свидетельства 
о регистрации транспортного 
средства и водительского удо-
стоверения в бумажном виде. 
Причем за отсутствие прав 
предусмотрен штраф. А за от-
сутствие свидетельства о реги-
страции транспортного сред-
ства могут и автомобиль задер-
жать. Мы давали разъяснения, 
что эксперимент с электрон-
ным СТС проводится офици-

ально. И все наши сотрудники 
имеют возможность его прове-
рить.

— Вы говорили о возможности 
регистрации автомобиля без 
посещения подразделения Гос-
автоинспекции. Какие пер-
спективы у такой возможно-
сти?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Все сферы нашей 
жизни постепенно переходят 
в электронный формат, дороги — 
не исключение. Эффективность 
работы Госавтоинспекции во 
многом зависит от применения 
современных технических 
средств и автоматизированных 
систем. На сегодняшний день 
нами совместно с заинтересо-
ванными министерствами и ве-
домствами ведется планомерная 
работа по цифровизации систе-
мы обеспечения безопасности 
дорожного движения. Заключе-
ние договора купли-продажи в 
электронном виде — один из та-
ких шагов. Со временем мы не-

пременно придем к тому, что все 
процедуры будут проводиться в 
электронном виде. Но это потре-
бует и новых технологических 
решений. Например, проведе-
ние осмотра автомобиля при ре-
гистрации — процедура обяза-
тельная.

— Как цифровизация повлия-
ет на безопасность дорожного 
движения?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: В первую очередь 
она повлияет на доступность, 
комфорт и удобство при предо-
ставлении услуг Госавтоинспек-
ции. К примеру, на официальном 
сайте Госавтоинспекции работа-
ет ряд интерактивных сервисов, 
которые максимально упроща-
ют получение гражданами ин-
формации и услуг по линии на-
шей службы. На сегодняшний 
день их возможностями вос-
пользовались более 1,5 милли-
арда раз.

Наиболее популярна подача 
заявлений для проведения реги-

страционных действий в элек-
тронном виде с помощью Едино-
го портала государственных ус-
луг. По итогам 2021 года через 
п о р т а л  п о с т у п и л о  б о л е е 
12,7 миллиона обращений, что 
составляет 59,7% от общего ко-
личества поступивших заявле-
ний.

Сейчас дорабатывается про-
граммное обеспечение феде-
ральной информационной си-
стемы Госавтоинспекции (ФИС 
ГИБДД-М), что позволит нала-
дить автоматический информа-
ционный обмен с федеральными 
налоговой и таможенной служ-
бами, Федеральной службой су-
дебных приставов, Федераль-
ным казначейством, Рособрнад-
зором и Росздравнадзором. Это 
будет способствовать более опе-
ративному получению данных, 
что, в свою очередь, отразится 

на повышении уровня оказания 
государственных услуг для 
граждан.

Введена в эксплуатацию так 
называемая «Витрина данных 
ГИБДД», содержащая сведения о 
транспортных средствах. Это 
технологический инструмент 
для повышения скорости обме-
на данными внутри Системы 
межведомственного электрон-
ного взаимодействия нового по-
коления (СМЭВ). Такая техноло-
гия повышает скорость предо-
ставления услуг на портале гос-
услуг, так как благодаря витрине 
получение сведений происходит 
в онлайн-режиме. Сейчас пере-
ход на это технологическое ре-
шение ведется во всех государ-
ственных системах, где нужен 
быстрый межведомственный 
обмен. Так, например, с приме-
нением витрины данных Гос-
автоинспекцией осуществляет-
ся предоставление сведений о 
транспортном средстве в лич-
ный кабинет пользователя гос-
услуг, в Минтруд России в рам-
ках социальных выплат. И, ко-
нечно, новые технологические 
решения напрямую влияют на 
безопасность. 

— Каким образом?
МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Апробируются 
эффективные системы контроля 
соблюдения водителями режи-
ма труда и отдыха, проверки до-
кументов на подлинность, авто-
матической проверки по базам 
Госавтоинспекции. Кроме того, 
соответствующее техническое 
оборудование необходимо для 
контроля за дорожной инфра-
структурой. В этом году в рам-
ках реализации федерального 
проекта «Безопасность дорож-
ного движения» национального 
проекта «Безопасные качествен-
ные дороги» региональные под-
разделения Госавтоинспекции 
получат порядка 5,5 тысячи еди-
ниц специальных технических 
средств измерений, используе-
мых для контроля за безопасно-
стью при эксплуатации автомо-
бильных дорог и транспортных 
средств.

В 2021 году региональным 
подразделениям Госавтоин-
спекции была передана партия 
новейших приборов по кон-
тролю состояния дорог. В распо-

ряжение автоинспекторов по-
ступило 36 ретрорефлектоме-
тров (приборов для определе-
ния коэффициента световоз-
вращения горизонтальной до-
рожной разметки), а также 
927 устройств для измерения 
освещенности дорог. Значи-
тельные средства выделены на 
осуществление ежегодной по-
верки и ремонта поставляемых 
в подразделения автомобилей и 
техники. 

— Но ведь не только техниче-
ские средства решают пробле-
му с безопасностью на дорогах?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Конечно. Боль-
шую роль играют социальные 
кампании и акции, направлен-
ные на привлечение внимания 
населения к основным факто-
рам риска при участии в дорож-
ном движении, их профилакти-
ку и в целом пропаганду дорож-
ной безопасности.

Недавно стартовал новый 
всероссийский социальный 
проект «Расставь приорите-
ты!». Его основной посыл за-
ключается в том, что необходи-
мо четкое соблюдение правил 
очередности движения на пере-
крестке. Треть всех ДТП с по-
страдавшими происходят имен-
но по причине несоблюдения 
этих правил. Впрочем, реализо-
ванные в прошлом году систем-
ные меры позволили значитель-
но снизить аварийность на рос-
сийских дорогах. Общее коли-
чество ДТП сокра тилось более 
чем на 3,1% (до 133,3 тысячи 
происшествий). Число погиб-
ших в них людей уменьшилось 
на 5,8% и составило 14 874 че-
ловека. Раненых — на 4,2%. Все-
го пострадало 167 856 человек. 

П о  и т о г а м  6   м е с я ц е в 
2022 года в России зафиксиро-
вано снижение количества 
ДТП с  пострадавшими на 
7,2% — это 53,5 тысячи проис-
шествий. Число погибших в 
них людей снизилось на 3,9% 
(5651 человек), а раненых на 
7,5% (67 708 человек). 

Михаил Черников: эффективность 
работы Гоставтоинспекции во мно-
гом зависит от применения совре-
менных технических средств.
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Со временем мы непременно придем к 
тому, что все процедуры будут 
проводиться в электронном виде. Но это 
потребует новых технологических 
решений

Материал подготовлен 
в рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность 
дорожного  движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги».

БЕЗОПАСНОСТЬ 

В Подмосковье 
на железнодорожных 
переходах ставят камеры 
с распознаванием лиц

Куда шел Вася

Ирина Рыбникова

Более 150 жителей Подмосковья погибли в этом году 
на железной дороге. Это на 8 процентов больше, чем 
было в первом полугодии-2021. 

Как утвержда.т в областном минтрансе, основных 
причин у смертельных случаев на железной дороге 
три. Примерно четверть погибших — «зайцы», которых 
электропоезда сбивают при попытке попасть на плат-
форму или слезть с нее, минуя турникеты. Еще чет-
верть — так называемые люди-гаджеты, которые идут, 
уткнувшись в теле-
фоны. Есть единич-
ные случаи неле-
пых смертей, когда 
человека зажимает 
дверями электрич-
ки или сшибает 
зеркалом проходя-
щего поезда. 

Но подавляю-
щее большинство 
погибших перехо-
дили дорогу в не-
положенном месте. Причем эти места всем прекрасно 
известны и ответственные лица даже предпринимают 
какие-то действия, чтобы жители ими не пользовались. 
Устанавливают ограждения, высаживают кустарни-
ки. Но жители вытаптывают насаждения и выламыва-
ют заборы, продолжая пересекать железнодорожные 
пути там, где им это удобно. Так получилось, напри-
мер, в балашихинском микрорайоне Зеленовка, где 
«народный», но небезопасный переход закрыли забо-
ром, построив взамен красивый и безопасный надзем-
ный переход. Но жители трижды ломали забор, пока 
власти не оснастили переход лифтами-подъемниками. 

Однако не каждому муниципалитету под силу по-
ставить у железной дороги переход с лифтами. Поэто-
му найден способ попроще. «Будем устанавливать в 
самых опасных точках камеры фотовидеофиксации», 
— говорит зампред правительства Московской области 
Анна Кротова. Камеры, добавляет Кротова, непростые 
— они не просто фиксируют нарушение, но и наделены 
функцией распознавания лиц. «После чего по видеома-
териалам будет составляться протокол о привлечении 
к административной ответственности. Мы рассчиты-
ваем, что эта мера позволит снизить число смертель-
ных случаев», — продолжает зампред. Первая такая ка-
мера уже появилась на станции Удельная в Раменском, 
на очереди — еще несколько станций. Приоритет в уста-
новке камер будут отдавать станциям с наибольшим 
числом погибших.  

«Умные» камеры 
ставят на тех стан-
циях, где выявле-
но больше всего 
погибших

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Московская областная Дума готовит законодательную ини-

циативу о повышении штрафов за переход железнодорож-

ных путей в неположенном месте. Сейчас это правонару-

шение стоит 100 рублей. Областные парламентарии 

предлагают повысить штраф в 20 раз — до 2 тысяч.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГИМНАСТИКА Норвегию 
лишили права принять 
Конгресс FIG из-за отказа 
допустить делегатов 
от России и Беларуси 

Никаких 
задних сальто

Николай Долгополов

Очередной Конгресс Международной федерации гимна-
стики (FIG) должен был принять в октябре этого года го-
родок Саннефьорд в Норвегии. Но хозяева не оправдали 
доверия Международной федерации. Сослались на чи-
сто политическое решение Осло не допускать в страну 
никаких официальных лиц из Российской Федерации и 
Республики Беларусь — и не допустили. 

Но ведь президент Федерации спортивной гимнасти-
ки России (ФСГР) Василий Титов — член исполкома FIG, 
белорусские представители всегда участвуют в офици-
альных мероприятиях.

И после недружелюбного жеста Международная фе-
дерация гимнастики, возглавляемая ее президентом и 
членом Международного олимпийского комитета япон-
цем Моринари Ватанабэ, решила поискать новое место 
для конгресса. Кто примет его, станет известно по ре-
зультатам заседания исполнительного комитета FIG.

Старейшая в мире международная спортивная феде-
рация основана еще в 1881 году. На сей раз она приняла 
честное решение. Приятный знак. Как бы хотелось, что-
бы примеру FIG последовали и в других международных 
организациях, всячески тормозящих работу наших из-
бранных в них представителей.  

ВОЛЕЙБОЛ 
На берегах Невы 
стартовал традиционный 
турнир «Мемориал 
Платонова»

Вспоминая 
мэтра

Владимир Ильин

Традиционный, уже 17-й по счету международный тур-
нир «Мемориал Вячеслава Платонова» проходит в эти 
дни в Санкт-Петербурге. В соревнованиях участву-
ют клубы нашей Суперлиги местный «Зенит», «Дина-
мо-ЛО» (Ленинградская область), уфимский «Урал», 
молодежная сборная России, национальная команда Бе-
ларуси и еще один представитель  соседней страны соли-
горский «Шахтер».

Турнир посвящен памяти великого наставника, 
успешно работавшего с мужскими сборными Советско-
го Союза и России. Вячеслав Алексеевич Платонов при-
водил нашу команду к победе на Олимпиаде-1980, золо-
тым наградам чемпионатов мира (1978, 1982) и Европы 
(шесть раз), под его началом советские волейболисты 
трижды брали Кубок мира (1977, 1981, 1991).

В 2002-м Плато-
нова избрали в зал 
Волейбольной сла-
вы на родине игры 
в американском го-
роде Холиок (штат 
Массачусетс), а че-
рез три года леген-
дарный тренер ушел 
из жизни после тя-
желой болезни. С 
2006-го ведет свою 
историю «Мемори-
ал Платонова», со-
бирающий сильный 
и интернациональный состав участников. Это один из 
наиболее интересных предсезонных турниров. 

Команды нашей Суперлиги только-только вышли из 
отпуска. Пока наставники экспериментируют с соста-
вами, проверяют молодых игроков. «Зенит» и «Дина-
мо-ЛО» попутно уже начинают подготовку к стартую-
щим 11 августа волейбольным соревнованиям в рамках 
I Всероссийской cпартакиады между субъектами РФ, где 
будут представлять сборные Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области соответственно.

В матче открытия «Урал» взял верх над «Динамо-ЛО» 
— 3:0 (25:22, 25:20, 25:22), «Зенит» переиграл молодеж-
ную сборную страны — 3:0 (25:21, 25:18, 25:20). У «Зе-
нита» из-за небольших проблем со спиной не смог вый-
ти на площадку серебряный призер Олимпиады в Япо-
нии диагональный нападающий Виктор Полетаев, зато 
был задействован другой медалист Токио блокирующий 
Иван Яковлев, а также не раз привлекавшиеся в сборную 
доигровщики Федор Воронков, Кирилл Урсов, связую-
щий Дмитрий Ковалев и либеро Сергей Мелкозеров. В 
общем, питерцы выставили вполне боевой состав.

На предварительном этапе участники разделены на 
две группы: «А» — «Зенит», «молодежка», «Шахтер»; «В» 
— «Динамо-ЛО», «Урал», Беларусь. По две сильнейшие 
команды выйдут в полуфинал. Решающий матч «Мемо-
риала Платонова» состоится 31 июля.  

ФУТБОЛ В центральном матче третьего тура Премьер-лиги столичный «Локомотив» на выезде
в Санкт-Петербурге встретится с «Зенитом» 

Проверка чемпионом
Артур Нанян

Ч
емпион России питер-
ский «Зенит» примет 
столичный «Локомотив» 

в центральном матче третьего 
тура Премьер-лиги. Эта встреча 
станет первой серьезной про-
веркой для москвичей на стар-
те сезона.

В отличие от большинства 
конкурентов за призовые ме-
ста, «железнодорожникам» 
удалось удержать практиче-
ски всех лидеров. Вильсон Изи-
дор, Джирано Керк, Тин Едвай, 
Дмитрий Баринов — все они 
остались в команде и никуда 
не собираются из нее уходить. 
Да, ушли Алексис Бека-Бека и 
Ян Кухта, но ни один, ни вто-
рой так и не оправдали надежд. 
Произошли незначительные 
перемены на тренерском мо-
стике, однако на общее положе-
ние дел они не повлияли. Одним 
словом, «Локомотив» выглядел 
командой, способной дать бой 
«Зениту».

Однако  нача ло  первен-
ства для «красно-зеленых» 
вышло слегка обескуражива-
ющим: сначала москвичи в 
большинстве упустили побе-
ду над «Нижним Новгородом» 
(1:1), а затем едва не проиграли 
«Ростову», забив второй мяч в 
компенсированное время (2:2). 
Что еще больше разочаровыва-
ет болельщиков «Локомотива» 
— оба этих матча команда про-
водила дома.

Можно сколько угодно рас-
суждать о невезении, о глупом 
удалении Бека-Бека в игре с ро-
стовчанами, но факт остается 
фактом: «железнодорожники» 
набрали лишь два очка из шести 
возможных. И теперь им пред-
стоит выезд в Санкт-Петербург.

За последние годы «Зенит» 
стал одним из самых неудобных 
соперников для «Локомотива»: 
в предыдущих четырех встре-
чах с москвичами на своем поле 
питерцы одержали четыре по-
беды с разницей мячей 14-3. 
Впрочем, по словам главного 

тренера «сине-бело-голубых» 
Сергея Семака, статистика не 
играет ровным счетом никакой 
роли перед субботним проти-
востоянием. Да и в целом Семак 
похвалил «красно-зеленых».

— Мне понравилось, как иг-
рает «Локомотив» — и во вто-
рой части прошлого сезона, и 
на старте нынешнего. Команда 
активна впереди, у нее есть до-
статочно быстрые и агрессив-
ные футболисты. Они очень хо-
рошо укомплектованы, так что 
нас ждет непростое испытание. 
Ждем тяжелой, интересной 
встречи, — отметил Семак.

Сам «Зенит» к третьему 
туру подходит с четырьмя на-
бранными очками в активе. На 
прошлой неделе питерцы одер-
жали первую победу на старте 
чемпионата, разгромив дома 
самарские «Крылья Советов» 
(3:0). После той игры в прессе 
и среди экспертов вновь нача-
лись разговоры, что зенитов-
цам ничто не помешает завое-
вать пятое «золото» кряду.

— Такая ситуация не первый 
год, поэтому нам остается толь-
ко работать. «Зенит» является 
одним из фаворитов — совер-
шенная правда, никто с этим не 

спорит. Что касается того, что-
бы заранее отдавать медали, — 
здесь у меня нет никаких ком-
ментариев, потому что это аб-
солютно не соответствует дей-
ствительности. Это слова и не 
более того, — уверен Сергей Бо-
гданович.

В отличие от «Локомотива», 
весьма уверенно стартовал в 
чемпионате «Спартак»: в двух 
выездных матчах «красно-бе-
лые» набрали четыре очка, раз-
громив на прошлых выходных 
«Краснодар» (4:1). Успех в про-
тивостоянии с «быками» на-
верняка поможет спартаков-
цам обрести уверенность, тем 
более после шквала критики, 
обрушившегося на команду по-
сле поражения в Суперкубке от 
«Зенита» (0:4).

Конечно,  пока слишком 
рано делать далеко идущие вы-
воды, но уже сейчас звучат го-
лоса, что москвичи могут в 
принципе побороться как ми-
нимум за серебро. «Не стоит 
бросаться словами и говорить о 
необходимости выиграть чем-
пионат, однако если мы пока-
жем себя сплоченной, единой 
командой и будем упорно рабо-
тать, то все возможно», — пола-
гает один из лидеров «красно-
белых» Виктор Мозес.

В воскресенье Мозес и его 
одноклубники проведут пер-
вый домашний матч сезона — 
против вернувшегося в выс-
ший дивизион «Оренбурга». 
Соперник у москвичей весь-
ма непростой: в первом туре 
команда Марцела Лички усту-
пила на своем поле «Крыльям 
Советов» (2:4), зато спустя 

неделю разгромила «Урал» со 
счетом 3:0.

Интересно будет понаблю-
дать за тем, как сыграет ЦСКА. 
«Красно-синие» единственные 
на данный момент одержали 
две победы на старте Премьер-
лиги, не оставив никаких шан-
сов сначала «Уралу» (2:0), а за-
тем и «Сочи» (3:0). В предстоя-
щем туре армейцы отправятся в 
гости к нижегородцам, которые 
после ничьей с «Локомотивом» 
неожиданно крупно проиграли 
на выезде «Химкам» (0:3). Не-
смотря на похвалы от экспер-
тов и первое место в таблице, 
главный тренер ЦСКА Влади-
мир Федотов уверен: все самое 
сложное его подопечных ждет 
впереди.

— Мы будем тщательно го-
товиться к поездке в Нижний 
Новгород. Нам будет непросто, 
хозяева наверняка захотят ре-
абилитироваться за пораже-
ние в предыдущем туре. Нуж-
но не терять бдительность, в 
Премьер-лиге все сражаются 
за очки. Да, у нас есть шесть оч-
ков, но нам нужно комплекто-
ваться. Необходимо засучить 
рукава и двигаться от матча к 
матчу, — подчеркнул Федотов.

Напомним ситуацию в верх-
ней части турнирной таблицы 
РПЛ. Лидирует ЦСКА (шесть 
очков), далее идут «Спартак», 
«Зенит», «Химки», «Ахмат», 
«Динамо» (по четыре очка), 
«Крылья Советов», «Сочи», 
«Оренбург» (по три очка).  

БАСКЕТБОЛ Наши команды в предстоящем сезоне разыграют 
новые именные трофеи

Кубки большие и малые
Илья Соболев, 
Илья Трисвятский 

Р
оссийская федерация 
баскетбола (РФБ) про-
вела жеребьевку розы-
грыша Кубка страны 
среди мужских и жен-
ских команд предсто-
ящего сезона-2022/23. 
В проведении турнира 
и в составе участников 

много принципиально нового. А 
стартуют соревнования в тре-
тьей декаде сентября.

Последние три сезона клубы 
мужской Единой лиги в Кубке 
России не участвовали из-за за-
груженности в разных еврокуб-
ках. Теперь, в связи с времен-
ным отстранением от участия в 
международных соревновани-
ях, часть представителей элиты 
вернулась в турнир. 

За престижный трофей ре-
шил сразиться новоиспечен-
ный чемпион Единой лиги пи-
терский «Зенит», бронзовый 
призер казанский УНИКС, ру-
ководимый главным тренером 
сборной страны сербом Зора-
ном Лукичем БК «Нижний Нов-
город». Компанию им составят 
два дебютанта высшего света — 
столичный МБА и БК «Самара».

Впрочем, «Самара» нику-
да не пропадала из розыгрыша 
и более того, является облада-
телем трофея в минувшем се-
зоне-2021/22, но тогда команда 
выступала в Суперлиге, это вто-
рой эшелон.

Даже с учетом того, что в 
кубковых матчах регламент 
РФБ уже давно запрещает уча-
стие иностранных баскетболи-
стов, «Зенит» и УНИКС можно 
изначально считать главными 
фаворитами. В составах этих 
команд есть и опытные россий-
ские игроки, и наша перспек-
тивная молодежь.

Питерцы и казанцы вступят 
в борьбу, минуя несколько ран-
них стадий — с четвертьфинала. 
Двухматчевые противостояния 
этого раунда состоятся 24—25 
января и 9—10 февраля будуще-
го года. С 1/8 финала в декабре 
начнут выступление МБА, «Са-
мара» и «Нижний Новгород».

Так что пока жеребьевка 
касалась только 1/16 финала, 
своих соперников узнали клубы 
Суперлиги. А вот команды Выс-
шей лиги, молодежного чемпи-

оната Единой лиги и студенче-
ский коллектив из Симферопо-
ля «Грифоны-КФУ» на самом 
раннем этапе Кубка России сы-
грают в группах и определят 
участников «Финала четырех» 
нового соревнования — Кубка 
Сергея Тараканова. Обладатель 
приза и финалист получат воз-
можность двигаться дальше, в 
1/16 финала «большого» Кубка.

Олимпийский чемпион Се-
ула-1988, чемпион мира 1982 

года Сергей Николаевич Тара-
канов — в полном здравии, по-
стоянно комментирует баскет-
больные матчи на телевидении, 
принимает участие во множе-
стве различных мероприятий, 
направленных на популяриза-
цию вида спорта.

После завершения своей иг-
ровой карьеры Тараканов по-
лучил известность также как 
успешный генеральный мене-
джер мужской сборной Рос-

сии. При нем и главном тренере 
Дэвиде Блатте команда завоева-
ла «золото» ЧЕ-2007.

Аналогичный Кубку Сергея 
Тараканова трофей для женских 
команд сейчас получил имя 
ушедшего из жизни в прошлом  
году в возрасте 96 лет Давида 
Яковлевича Берлина. В далеком 
1949-м он стал одним из основа-
телей и главным тренером под-
московного «Спартака», с кото-
рым выиграл чемпионат СССР, 
три европейских Кубка Лилиан 
Ронкетти, воспитал для сбор-
ной целый ряд блистательных 
баскетболисток. Берлин вошел 
в Книгу рекордов Гиннесса как 
человек,  проработавший глав-
ным тренером в одной команде 
более шестидесяти лет. До кон-
ца жизни он занимал руководя-
щую должность в родном клубе.

Что касается основной ча-
сти женского Кубка России, то 
известны октябрьские пары 
1/8 финала: «Динамо» (Новоси-
бирск) — «Самара», «Спарта энд 
К» (Видное) — победитель Кубка 
Берлина (определится 30 сен-
тября), МБА (Москва) — «Пере-
свет-ЮФУ» (Ростов-на-До-
ну), «Енисей» (Красноярск)  — 
«Динамо» (Москва), «Наде-
жда» (Оренбург) — «Нефтяник» 
(Омск), «Ника» (Сыктывкар) — 
финалист Кубка Берлина. С чет-
вертьфинала начнут участие 
два наших сильнейших клуба — 
чемпион страны курское «Ди-
намо» и серебряный призер 
УГМК (Екатеринбург).

Сроки проведения «Фина-
лов четырех»: женщины — 23—
25 декабря, мужчины — 17—19 
марта.   

В прошлом сезоне УНИКС и «Зенит» 
шесть раз встретились в Единой 
лиге. Теперь они могут сразиться 
и в розыгрыше Кубка России.

В матче последнего тура «Локомотив» сыграл вничью с «Ростовом» — 2:2.

А К Ц Е Н Т

Действующие обладатели «золота» 
питерцы победили в четырех последних 
домашних играх против «Локомотива»
с разницей мячей 14:3

А К Ц Е Н Т

В матчах Кубка России клубам 
по регламенту запрещено выпускать 
на площадку зарубежных игроков

Питерский «Зенит» (игроки в светлой форме) в первый 
день турнира победил молодежную сборную России. 

— За матчами чемпионата России 
по футболу следите на сайте
rg.ru/sujet/6723
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Призерами 
«Мемориала» 
ранее станови-
лись команды 
из Японии, Китая, 
Латвии, Эстонии

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 июля, пятница
«Матч Премьер»
17.55. «Урал» — «Краснодар». 

Прямая трансляция.

30 июля, суббота
«Матч ТВ»
17.00. «Зенит» — «Локомотив». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
14.55. «Факел» — «Динамо». 

Прямая трансляция.

19.55. «Сочи» — «Ахмат». 

Прямая трансляция.

31 июля, воскресенье
«Матч ТВ»
17.25. «Спартак» — «Оренбург». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
14.55. «Нижний Новгород» — ЦСКА. 

Прямая трансляция.

17.25. «Крылья Советов» — 

«Торпедо». Прямая трансляция.

19.55. «Ростов» — «Химки». 

Прямая трансляция.

Между тем

Венгерский «Ференцварош» под руководством бывшего наставника 

сборной России Станислава Черчесова вышел в третий (предпослед-

ний) раунд квалификации Лиги чемпионов. После домашнего пораже-

ния от словацкого «Слована» (1:2), команда Черчесова обыграла со-

перника на выезде с нужным счетом 4:1 и пробилась в следующий 

этап, где ее будет ждать «Карабах» (первый матч пройдет 2 или 3 авгу-

ста, ответный — 9-го числа). В третьем раунде квалификации главного 

еврокубкового турнира сыграет также «Монако», за который выступа-

ет полузащитник российской сборной Александр Головин. Проти-

востоять монегаскам будет ПСВ из Нидерландов.

Кстати

В Санкт-Петербурге параллельно проходит первый в этом се-

зоне раздельный этап чемпионата России по пляжному во-

лейболу. В городе на Неве соревнуются мужские команды. 

Фавориты — чемпион мира-2019, призер «Токио-2020» Вяче-

слав Красильников и Константин Семенов. Также приглаше-

ны дуэты из Китая и Беларуси. Общий призовой фонд состав-

ляет 800 тысяч рублей. А девушки в эти дни играют в «Волей 

Граде» под Анапой Краснодарского края.

СТАТИСТИКА

Обладатели Кубка России 
последних пяти сезонов

Мужчины
2018 «Локомотив-Кубань» 

(Краснодар)

2019 «Парма» (Пермь)

2020 «Самара»

2021 Темп-СУМЗ-УГМК (Ревда)

2022 «Самара»

Женщины
2018 «Динамо» (Курск)

2019 УГМК (Екатеринбург)

2020 «Динамо» К

2021 «Надежда» (Оренбург)

2022 «Динамо» К 



12 Post scriptum
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 июля 2022
пятница № 166 (8814 )

Post scriptum
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПУТЕШЕСТВИЕ Теперь я знаю, откуда берет силы знаменитый доктор

Вечер с Вечорко
Владимир Снегирев, 
Брестская область *

Т
очка в моем затянув-
шемся путешествии 
по Беларуси была по-
ставлена в деревне 
Городна, затерянной 
среди сосняков и бо-
лот Полесья, в самом 
дальнем углу Брест-
ской области. Я там 

заранее условился встретиться 
с доктором Вечорко. 

Валерий Иванович стал зна-
менит два года назад, когда воз-
главляемая им крупная мо-
сковская клиника волею на-
чальства была брошена на 
борьбу с ковидом. Слава заклу-
билась вокруг его имени стре-
мительно: Государственная 
премия, внимание прессы, при-
глашения выступить на феде-
ральных телеканалах. 

Коллеги по белым халатам 
недоумевали: откуда взялся 
этот Вечорко? Мне тоже стало 
любопытно — откуда он взялся? 
Однажды Валерий Иванович 
предложил: а давайте встре-
тимся в той деревне, где я вы-
рос, вам тогда многое станет 
ясным. Вот так наши пути и пе-
ресеклись в дальнем Полесье. 

У деревни этой славная и 
долгая история, начало которой 
по документам относится к 
1448 году. Но бытует мнение, 
что упоминалась она и в памят-
нике славянской письменности 
— «Слове о полку Игореве». Тут 
каждый житель вам об этом с 
гордостью станет рассказы-
вать.

В Полесье Городна считалась 
одним из самых крупных посе-
лений и единственным, где жи-
тели кормились гончарным 
промыслом. В каждой хате, в ка-
ждом дворе были свои мастера. 
А готовую продукцию продава-
ли затем по всей Европе. 

Земли вокруг для земледе-
лия скудные, зато есть залежи 
высококачественной каолино-
вой глины, потому гончарство и 
спасало: на вырученные от про-
дажи горшков деньги закупали 
для хозяйства зерно, пшено, 
сало. 

В середине прошлого века в 
деревне было больше пяти ты-
сяч жителей, в местной школе 
учились девятьсот учеников. 
Теперь эти золотые времена 
остались позади. Учеников все-
го тридцать шесть. А из гонча-
ров на всю Городну только 
один, да и тот совмещает свой 
промысел с преподаванием фи-
лологии в школе. Если что и со-
хранилось от прежней славы, 
то это скромная экспозиция 
гончарного искусства в доме 
культуры и проводимые здесь 
раз в два года международные 
пленэры гончаров, которые со-
бирают мастеров из соседних 
стран. 

Глобализация не оставила 
таким деревням почти никаких 
шансов, но зато остались зале-
жи той самой глины, аналогов 
которой поблизости нет, а пото-

му председатель местного сель-
ского совета все еще не теряет 
надежды на возрождение. 

Председателя зовут Нико-
лай Васильевич Личевский, он 
здесь царь и бог, рулит деревней 
без перерыва больше тридцати 
лет, назубок знает историю, не 
скрывает проблем, анекдоты 
перемежает рассуждениями об 
инвестициях и инновациях, од-
ним словом, персонаж яркий. 
Даром, что в деревне Личев-
ских называли  Теркины. Тут у 
каждой семьи было свое про-
звище, к примеру, будущего ла-
уреата Госпремии, его родите-
лей и сестер звали  Сукняки. 

Уютно мне было общаться с 
этим деревенским Теркиным. 
Иной раз не понять — шутит или 
говорит правду. 

— Испокон веков наши пра-
деды сбывали глиняные гор-
шки в Варшаве, Киеве, Риге, — 
прищурив хитрые глаза, рас-
сказывал Николай Васильевич. 
— Как это было? Человек запря-
гал коня, на телегу или на сани 
грузил товар, и поехали. Меся-
ца через два, а то и три возвра-
щался.  Не доезжая версты две 
до села, останавливался на но-
чевку. Коня выпрягал, чтобы 
тот травку поел, а сам ложился 
под воз и спал. Его спрашива-
ют: «Слухай, Степан, тебе до 
хаты ехать всего ничего, а ты в 
поле встал и спишь здесь. Поче-
му?» Ответ был такой: «Я же 
дома долго не був. Чи женка там 
померла, чи хата сгорела — а где 
я тогда отдохну?»

Первым делом Личевский 
повез нас на осмотр местных 
достопримечательностей. Мо-
нумент воинам, погибшим в 
борьбе с фашизмом. Памятный 
камень на месте массовых 
убийств евреев в годы войны. 
Сосна в три обхвата, которой, 
наверное, пятьсот лет. Музей 
гончара, придуманный им и 

размещенный в брошенной 
избе. 

Это, кстати, очень характер-
но для разных мест Беларуси — 
вот такие скромные, почти до-
машние музеи, где собраны ар-
тефакты прежней жизни — па-
тефоны, комоды, прялки, люль-
ки, утюги. Личевский сам про-
водит экскурсии для гостей м

Если люди хранят память о 
прошлом, значит, у них есть бу-
дущее. 

Потом мы заехали в школу. 
Здесь доктор Вечорко силь-

но разволновался. Стал мне по-
казывать: вот тут мы играли в 
футбол, а здесь был школьный 
сад и огород — все должны были 
поползать на грядках. Нашли 
комнату, где размещался их 
класс, Валерий Иванович усел-
ся за парту, поднял руку, слов-
но хотел выйти к доске. 

Конечно, все теперь не так, 
как было сорок лет назад. Дав-
но зарос сорняками сад. На ста-
дионе в футбольных воротах 
пасется аист. На всю огромную 
трехэтажную школу всего 
тридцать шесть учеников. Дру-
гая жизнь. 

И под конец этого длинного 
летнего дня мы приехали к 
дому, где вырос борец с кови-
дом. Это типичная деревенская 
изба — с сенями, пристройкой 

для скота, сараюшками. Теперь 
в ней никто не живет, но Вечор-
ко раз или два в год обязатель-
но приезжает сюда, ночует в 
хате, для него это важно — пом-
нить о своих корнях, поддержи-
вать односельчан, поклониться 
могиле родителей. 

Вечером развели рядом с до-
мом костерок, сели у огня. Ва-
лерий Иванович предался вос-
поминаниям:

— Два старших брата умерли 
— один в четыре года, другой в 
полтора. Остался из мальчиков 
только я и еще пять сестер.

Мама Фекла Петровна Гем-
бицкая была из зажиточной се-
мьи. Когда пришли Советы, ее 
родственники уехали, кто в Ка-
наду, кто в Парагвай, по всему 
свету разлетелись. Мама была 
доброй, образованной женщи-
ной, а вот отец, напротив, был 

очень жестким. Никому обид не 
спускал. 

У нас в деревне принято 
было зарабатывать. Да, колхоз, 
это как бы обязательная про-
грамма, там все состояли, но 
еще была и произвольная: со-
бирали чернику, клюкву, травы 
лечебные, а все добытое возили 
на продажу во Львов или в 
Одессу.

Скажу без хвастовства, я со-
бирал больше всех. Как-то на-
брали мы черники, а маме ста-
ло плохо, не смогла она поехать 
во Львов. Тогда я сказал: сам 
поеду. А был еще школьником, 
кажется после седьмого класса. 
Беру две огромные плетеные 
корзины и еду.  

Когда мама в больнице ока-
зывалась, а она часто болела, 
имела инвалидность первой 
группы, то я и корову сам доил. 

Когда мои дела пошли в гору, 
купил родителям квартиру в 
Пинске, это городок по сосед-
ству, они пожили там недолго, 
две недели от силы, и опять вер-
нулись в деревню, не смогли к 
городской жизни привыкнуть.  

… На огонек к нам заглянули 
две деревенские соседки, две 
Оли, пожилые женщины со сле-
дами тяжкого труда на лицах и 
руках. Стесняясь, сели поо-
даль, от угощения долго отка-
зывались. Вечорко обрадовал-
ся: 

— Вот они могут подтвер-
дить, как все было. 

Две Оли дружно закивали 
головами.

А глава сельсовета, как и по-
добает официальному лицу, 
сказал:

— Видите, здесь живут очень 
серьезные, радостные, ответст-
венные и трудолюбивые люди. 

Затем, выдержав паузу, до-
бавил специально на мой вклю-
ченный диктофон:

— Нам бы еще инвесторов 
найти на освоение стекольных 
песков. Деньги даром не пропа-
дут. 

Ничто даром не пропадает. 
Особенно те уроки, которые 
мы получаем в детстве.  

Найдя свой класс, Валерий Иванович уселся за парту, поднял руку. «Вечорко — к доске!»

А К Ц Е Н Т

Для него это важно — помнить о своих 
корнях, поддерживать односельчан, 
поклониться могиле родителей 

Москва +16...+23, дождь

Санкт-Петербург +15...+21, дождь

Анадырь +8...+12, дождь

Архангельск +15...+21, дождь

Астрахань +21...+33, перем. обл.

Благовещенск  +20...+21, дождь

Владивосток +20...+24, перем. обл.

Волгоград +22...+32, перем. обл.

Воронеж +16...+25, ясно

Екатеринбург +14...+25, перем. обл.

Иркутск +13...+25, перем. обл.

Казань +16...+26, перем. обл.

Калининград +12...+21, перем. обл.

Краснодар +20...+34, ясно

Магнитогорск +12...+22, дождь

Мурманск +10...+14, перем. обл.

Нижний Новгород +17...+26, дождь

Новосибирск +15...+28, ясно

Омск +16...+26, дождь

Орел +13...+26, ясно

Оренбург +15...+26, ясно

Пермь +13...+26, перем. обл.

Ростов-на-Дону +23...+35, дождь

Севастополь +19...+33, ясно

Симферополь +19...+33, ясно

Сочи +19...+27, ясно

Тамбов +18...+24, перем. обл.

Тюмень +13...+24, перем. обл.

Уфа +13...+26, перем. обл.

Хабаровск +23...+32, дождь

Челябинск +16...+25, перем. обл.

Чита +10...+22, дождь

Элиста +21...+33, перем. обл.

Южно-Сахалинск +15...+25, перем. обл.

Якутск +19...+33, перем. обл.

Ярославль +17...+23, перем. обл.

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

ПЯТНИЦА
В течение дня возможен 
небольшой дождь. 
Атмосферное давление — 
747 мм ртутного столба.

СУББОТА
Будет облачно с прояс-
нениями. Давление — 
745 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Ожидается переменная 
облачность. Давление — 
751 мм ртутного столба.
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С председателем сельсовета Николаем Личевским в деревенском музее 
«Усадьба гончара».

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 С
Н

Е
Г

И
Р

Е
В

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 С
Н

Е
Г

И
Р

Е
В

* Продолжаем цикл публикаций 
обозревателя «РГ» «Мое открытие 
Беларуси». См. номера газеты 
от 25, 26, 27, 28 июля с.г.

Здесь прошло детство лауреата Государственной премии.

Соседка тетя Оля подтвердила: «Так все и было».

Огонь возле отчего дома греет душу и будит воспоминания.
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